
ТОРГОВЛЯ Покупатели 
больше доверяют отзывам 
в соцсетях, чем ретейлерам

Ловят на слове

Екатерина Ясакова

ПОКУПАТЕЛИ больше не верят продавцам, а ориентиру-
ются на отзывы в социальных сетях. Доля тех, кто дове-
ряет сведениям на сайтах ретейлеров, уменьшилась с 54 
до 21 процента, а доля покупателей, для которых куда бо-
лее приоритетной информацией являются отзывы в со-
цсетях, выросла с 26 до 34 процентов. Об этом говорится 
в исследовании PricewaterhouseCoopers (PwC), которая 
сравнила потребительское поведение россиян в 2016—
2017 годах.

«Сегодня максимальное доверие людей вызывают 
мнения отдельных пользователей в интернете. Особенно 
востребованными оказываются отчеты блогеров в со-
цсетях о том или ином продукте. Социальные сети стано-
вятся разновидностью каналов коммуникации, таких 
как телевидение или радио», — рассказал «РГ» консуль-
тант по потребительскому поведению Арсен Даллакян. 

Результаты исследования PwC свидетельствуют о 
том, что с распространением мобильных технологий по-
требительское поведение все больше меняется. Компью-
теры как средство для интернет-заказа сегодня требуют-
ся только людям старшего поколения, в то время как 63 
процента пользователей покупают товары с помощью 
смартфонов. Таким образом, доля регулярных 
онлайн-покупок через мобильные телефоны с 
2014 года выросла в два раза. 

ЖИЛЬЕ Каждый третий аварийный дом в России 
входит в зиму без управляющей компании

Аварийные люди

Владимир Баршев, 
Татьяна Шадрина

П
исьма с административны-
ми штрафами будут хра-
ниться на почте не 30 дней, 

а всего неделю. По истечении это-
го срока они вернутся в ГИБДД. Та-
кие поправки в правила оказания 
услуг почтовой связи разработала 
минкомсвязь. 

По закону почта должна имен-
но извещать о «письме счастья», 
чтобы человек потом сам получил 
его в почтовом отделении. Дело в 
том, что срок уплаты штрафа на-
чинает считаться с момента полу-
чения такого письма, а если его 
просто кинули в почтовый ящик, 
то еще не факт, что автовладелец 
его получит. У него есть 10 дней на 
обжалование штрафа именно с 
момента получения письма и 60 
дней на оплату, если он не собира-
ется его обжаловать. Спустя 70 

дней уже могут быть применены 
административные меры как к не-
плательщику. Если автовладелец 
не получил «письмо счастья» и 
оно вернулось обратно в ГИБДД, 
то срок отсчитывается с момента 
возвращения такого письма.

Инициаторами сокращения 
срока хранения «писем счастья» 
выступила Самарская Губернская 
Дума: по некоторым составам на-
рушений автовладельцев привле-
кают к ответственности не подра-
зделения ГИБДД, а некие админи-
стративные комиссии, у них по за-
кону есть только 15 дней на рас-
смотрение дела, и если для этого 
требуется повесткой вызвать ав-
товладельца, они не всегда успева-
ют уложиться в срок при 30-днев-
ном хранении писем на почте. 

До сих пор на почте хранили 
семь дней только судебные пись-
ма. Как вы думаете, почему боль-
шинство обжалований судебных 

решений начинается с ходатайств 
о восстановлении срока? Именно 
потому, что человек, который не 
знал, что в отношении него гото-
вится судебный процесс, не загля-
дывал в почтовый ящик каждый 
день, просто не получил письма из 
суда. Он обнаруживает извеще-
ние, приходит на почту, но письмо, 
адресованное ему, уже отправле-
но обратно. То же самое теперь бу-
дет и со штрафами. Семидневный 
срок хранения не учитывает, что 
человек может быть в команди-
ровке, в больнице, в отпуске. Ко-
личество ходатайств о восстанов-
лении сроков только вырастет.

Да, с 30-дневным сроком хра-
нения ушлые автомобилисты ста-
рательно затягивали сроки: полу-
чали письмо в последний день, по-
том ровно на десятый направляли 
обжалование в ГИБДД, 
указывая, что за рулем 
были не они.

Ирина Жандарова

П
римерно каждый тре-
тий аварийный дом в 
России бесхозный, то 
есть у него нет управ-
ляющей компании 
(УК) или товарище-
ства собственников 
жилья (ТСЖ), и в та-
ком положении он 

вынужден встречать эту зиму. В 
результате жить в подобном доме 
приходится в антисанитарных, а 
порой и в опасных условиях.

К такому выводу пришли эк-
сперты Общероссийского народ-
ного фронта (ОНФ), которые 
провели рейды по случайным 
аварийным домам и лично убеди-
лись, как много из них не обслу-
живаются. Конечно, аварийные 
дома готовятся под снос, но 
ждать расселения приходится го-
дами, а отсутствие управления 
приводит к одинаковым пробле-
мам: в подъездах и на прилегаю-
щей территории не проводится 

уборка, не идет ремонт и, как ре-
зультат, такие дома очень быстро 
начинают разрушаться. Мусор не 
вывозят вовсе или это происхо-
дит с перебоями. Определенные 
работы жители берут на себя, на-
пример, уборку дворов и общедо-
мовых помещений. Но организо-
вать самостоятельно весь про-
цесс коммунального обслужива-
ния в больших многоквартирных 
домах крайне сложно. 

Многие работы невозможно 
организовать в отсутствие управ-
ления. К примеру, это касается 
ремонта внутренних электросе-
тей. Его отсутствие делает жизнь 
в доме опасной. Так, жильцам 
дома 37б в Петрозаводске на ули-
це Коммунистов приходится пос-
тоянно бояться короткого замы-
кания, ведь на крыше открытая 
проводка. Не похож на жилой и 
дом 31 в Кирове на улице Лесоза-
водская: вокруг него лежат боль-
шие кучи мусора, двор зарос тра-
вой, подъезд после пожара весь в 
саже и копоти, а внутрь ведет сло-
манная деревянная лестница.

Перечень всех аварийных 
многоквартирных домов, предо-
ставленный Фондом ЖКХ в ОНФ, 

включает 43,8 тысячи аварий-
ных домов. Пропустив весь спи-
сок этих домов через Государст-
венную информационную систе-
му жилищно-коммунального хо-
зяйства (ГИС ЖКХ), в ОНФ выя-
снили, что у 29,3 тысячи домов 
нет сведений об управляющей 
компании, а это 67 процентов 
аварийных домов.

ОНФ решил проверить эти 
дома случайной выборкой, в ко-
торую попали 634 дома в 78 реги-
онах. Сначала хорошие новости: 
114 из них оказались уже рассе-
лены или снесены, а еще 58 име-
ли на тот момент УК и к ее работе 
претензий не было. Дальше ново-
сти не очень хорошие: в 212 до-
мах есть управляющие компа-
нии, но к их работе есть претен-
зии, еще 204 дома в прямом смы-
сле бесхозные, а у 46 вопросами 
управления от безысходности за-
нимаются сами жильцы. Таким 
образом, каждый третий прове-
ренный ОНФ аварийный дом ни-
кем не управляется.

УК отказываются обслужи-
вать аварийные дома, ведь это 
убыточно. Люди в таких домах 
живут, мягко говоря, небогатые. 
«Часто в аварийном фонде воз-
никает проблема со сбором пла-
тежей», — говорит эксперт Цен-
тра передовых технологий РАН-
ХиГС Игорь Кокин. А расходы в 
старом доме больше, чем в ново-
стройке. В таких домах все время 
что-то ломается, а ремонт — это 
деньги. Браться за аварийный 
дом  — это еще и риск для УК, ведь 
создание угрозы жизни и здоро-
вью жильцов — это нарушение, 
которое может повлечь отзыв ли-
цензии. Кстати, с некоторыми 
управляющими компаниями так 
и происходит. Надо ли говорить, 
что желающих прийти им на сме-
ну в аварийный дом не находит-
ся? Местные власти проводят 
конкурс, но претендентов управ-
лять домом не находится — и он 
так и остается бесхозным.

Нельзя сказать, что проблема 
эта замалчивается и о ней не зна-
ют в министерстве строительст-
ва и ЖКХ или в самих 
регионах. Но решить ее 
пока не удается.
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Новый кредит 
МВФ обойдется 
украинцу 
40 долларов 
в месяц Выбирая между новым домом и аварийным (или даже ветхим), управляющая компания предпочтет участвовать 

в конкурсе на право работать в стенах недавно построенного здания, так как там меньше проблем с неплатежами, 
а значит, ее бизнесу ничто не угрожает. Люди в этой истории остаются за бортом.

А К Ц Е Н Т

Управляющие компании не хотят 
обслуживать аварийные дома, 
так как это убыточно, и в итоге жильцы 
переводят дом на полное самоуправление

Австралийский доллар 46,7872
Азербайджанский манат 38,7940
Армянский драм** 13,5979
Белорусский рубль 31,1944
Болгарский лев 38,5080
Бразильский реал 17,6848

Венгерский форинт** 23,2678
Вон Республики Корея*** 58,0760
Гонконгский доллар* 83,9496
Датская крона 10,0963
Доллар США 65,8140
Евро 75,3241

Индийская рупия** 89,5550
Казахстанский тенге** 17,9437
Канадский доллар 50,4013
Киргизский сом** 94,9012
Китайский юань* 94,9368
Молдавский лей* 38,7016

Новый туркменский манат 18,8309
Норвежская крона* 79,5470
Польский злотый 17,4893
Румынский лей 16,1277
СДР   91,6888
Сингапурский доллар 47,7190

Таджикский сомони* 69,8292
Турецкая лира 11,6590
Узбекский сум**** 80,1826
Украинская гривна* 23,3466
Фунт стерлингов   85,7951
Чешская крона* 29,1251

Шведская крона* 72,7227
Швейцарский франк 66,0253
Южноафриканский рэнд* 45,6778
Японская иена** 58,5456

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.10.18

Росгвардия предлагает 
усилить контроль 
за перемещением 
гражданского 
оружия

Людмила Новоселова, 
председатель Суда по 
интеллектуальным пра-
вам: Как распоряжаться 
накоплениями ума

Взрыв на пиротехническом 
заводе 
около Гатчины 
унес жизни 
четырех человек
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 Семидневный срок хранения писем не учитывает, что человек может быть в командировке, больнице или отпуске.

ЗЕМЛЯ Новый порядок 
строительства дачных 
домов могут отложить

Дачи остались 
без разрешений

Ольга Игнатова

В Совете Федерации предлагают отложить на пять лет 
вступление в силу некоторых статей нового закона о садо-
водческих и огородных товариществах (СНТ, должен 
вступить в силу 1 января 2019 года). Причина в том, что до 
сих пор не приняты все подзаконные акты, и один из ос-
новных непонятных пока моментов — как все-таки стро-
ить жилые дома на садовых участках, не нарушая закон. 
Об этом заявил председатель Комитета Совета Федерации 
по Регламенту и организации парламентской деятельнос-
ти Андрей Кутепов. 

Сейчас строительство домов на земле, отведенной под 
садоводство, запрещено, но новый закон  это разрешает. 
Правда, в классификаторе видов разрешенного использо-
вания земельных участков размещение жилых домов под 
«садоводство» и «ведение садоводства» запрещено, ведь 
иначе СНТ превратятся в поселки с постоянным населени-
ем, и у муниципалитетов, на землях которых расположены 
садоводческие товарищества, возникнут совсем 
другие обязательства по отношению к ним: надо 
и дороги строить, и школы, и детские сады. 
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РЕЗОНАНС США намерены 
выйти из Договора 
о ракетах средней и 
меньшей дальности (РСМД)

Трамп 
идет на шантаж

Максим Макарычев

Президент США Дональд Трамп во время рабочей по-
ездки в штат Невада, где с 1950 года находится извест-
ный американский ядерный полигон, подтвердил наме-
рение Вашингтона выйти из Договора о ракетах средней 
и меньшей дальности (РСМД), о чем ранее сообщила га-
зета «Нью-Йорк таймс». Это краеугольное соглашение в 
сфере ядерной безопасности было подписано в декабре 
1987 года в Вашингтоне президентами СССР и США Ми-
хаилом Горбачевым и Рональдом Рейганом. Договор 
впервые в истории способствовал ликвидации целого 
класса тяжелых вооружений — уничтожению американ-
ских и советских баллистических и крылатых ракет на-
земного базирования с дальностью полета от 500 до 
5500 километров. 
К 1991 году было уничтожено почти 2700 ракет ближне-
го и среднего радиуса действия. Соглашение не позволя-
ет США и России обладать, производить или тестировать 
крылатые ракеты наземного базирования с определен-
ным радиусом действия.

Впрочем, Трамп оставил себе «поле для маневра», 
оговорившись, что Штаты могут остаться в Договоре, 
если Россия и Китай сядут за стол переговоров с Вашинг-
тоном и будут готовы заключить новое соглашение с 
американцами. В противном случае США остав-
ляют за собой право начать разработку новых 
типов вооружений. 
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РЕШЕНИЕ 

Верховный суд 
сократил 
площадь 
платной 
парковки

БЕСПЛАТНЫЙ 
КРАЙ
Владислав Куликов

Верховный суд России сократил 
платную площадь парковки до 
специально обозначенных зон. 
Такое решение было принято в 
деле автомобилиста, получивше-
го штраф за парковку.

Московский автомобилист 
поставил свою машину не на 
специально обозначенном ме-
сте, а фактически на границе 
зоны платной парковки перед 
въездом на огороженную метал-
лическим забором территорию. 
Контролеры-ревизоры отдела 
оформления и учета нарушений 
«Администратора Московского 
парковочного пространства» со-
чли, что человек все равно дол-
жен был заплатить за стоянку. А 
раз не заплатил, то ему начисли-
ли штраф 2,5 тысячи рублей.

Нижестоящие суды поддер-
жали парковщиков. Однако Вер-
ховный суд с такой позицией не 
согласился. «Парковочным ме-
стом признается специально 
обозначенное и при необходи-
мости обустроенное и оборудо-
ванное место на городской пар-
ковке, предназначенное для раз-
мещения одного транспортного 
средства», — напомнил он в сво-
ем постановлении. Поэтому, как 
сказано в документе, размеще-
ние автомобиля вне специально 
обозначенного парковочного 
места на городской платной пар-
ковке не образует состав адми-
нистративного правонаруше-
ния, выразившегося в неуплате 
за размещение транспортного 
средства на платной городской 
парковке. Постановление о 
штрафе было отменено, дело за-
крыто. На такую правовую пози-
цию Верховного суда России 
должны ориентироваться ниже-
стоящие суды. •

ТРАНСПОРТ 

Минфин 
согласился 
обнулить НДС 
на полеты 
внутри 
России

МОСКВА 
НЕ В СЧЕТ
Татьяна Шадрина

Минфин согласился на бессроч-
ное обнуление НДС при пере-
возках пассажиров и багажа на 
внутренних рейсах, за исключе-
нием тех, что совершаются че-
рез Московский авиационный 
узел (МАУ). Проект поправок об 
этом в Налоговый кодекс опу-
бликован для общественного об-
суждения, оно продлится до ноя-
бря. 

Минтранс выступал за это на 
протяжении нескольких лет, 
ведь полеты за рубеж не облага-
ются НДС.

Решение позволит развивать 
региональные рейсы в обход 
Московского авиационного 
узла, в то же время оно не приве-
дет к снижению объема перево-
зок через МАУ, если, конечно, 
действующая льготная 10-про-
центная ставка будет продлена 
правительством и на период по-
сле 2020 года.

Сегодня через МАУ проходит 
три четверти всех внутрирос-
сийских перевозок. Доходит до 
того, что приходится лететь че-
рез Москву из одного сибирско-
го города в другой. Почему? Ре-
гиональные маршруты для авиа-
компаний не очень выгодны, там 
небольшой пассажиропоток. По 
расчетам НИУ «Высшая школа 
экономики», при НДС в 10 про-
центов для МАУ и нулевом для 
региональных полетов ожидает-
ся рост спроса на внутрироссий-
ские перевозки на 7 процентов, 
а на региональных линиях — по-
чти на 19 процентов. Число пас-
сажиров на последних увели-
чится примерно на 2,37 миллио-
на человек в год. Помимо проче-
го, это повлечет за собой и рост 
спроса на российские регио-
нальные самолеты.

Нулевой НДС будет приме-
няться для полетов из столицы 
только для рейсов в Крым, Кали-
нинградскую область или Даль-
невосточный федеральный 
округ. Льготная налоговая став-
ка на этих маршрутах действует 
до 1 января 2025 года, рейсы по 
этим направлениям субсидиру-
ет федеральный бюджет. •

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин и Шавкат Мирзиеев дали 
старт проекту первой АЭС в Узбекистане

От атома до космоса 

Татьяна Замахина, Ташкент

Р
оссия и Узбекистан по 
итогам переговоров на 
высшем уровне в Таш-
кенте подписали про-
грамму экономического 
с от р у д н и ч е с т в а  н а 
2019–2024 годы. Как со-
общил президент РФ 
Владимир Путин, толь-

ко на самом раннем этапе сотруд-
ничество двух стран оценивается 
в 25 млрд долларов. Речь о взаи-
модействии по самым разным на-
правлениям, и в ходе госвизита 
российского лидера к ним присо-
единилось новое. Нажав на сим-
волическую кнопку, Владимир 
Путин и глава Узбекистана Шав-
кат Мирзиеев дали старт началу 
строительства первой атомной 
электростанции в республике.

Госвизит Владимира Путина 
начался с двусторонних перего-
воров. Российский лидер заверил 
хозяина встречи, что Узбекистан 
является надежным союзником 
России, а реформы в республике, 
по его оценке, позволят еще боль-
ше расширить торгово-экономи-
ческие связи двух стран. «Мы ви-
дим, как организуются и прово-
дятся реформы, которые давно 
назрели и абсолютно необходи-
мы для узбекской экономики», — 
заявил президент РФ.

Шавкат Мирзиеев в начале 
встречи поблагодарил собесед-
ника за открытие в Москве па-
мятника первому узбекскому 
президенту Исламу Каримову. 
Как объяснил Путин, в России 
помнят, какой вклад Каримов 
внес в развитие отношений двух 
стран. На долю первого главы Уз-
бекистана «пришелся очень тя-
желый период становления госу-
дарства», напомнил он.

Лидеры в ходе переговоров, 
как рассказал Мирзиеев, обсуди-
ли сотрудничество в военно-тех-
нической сфере и вопросы безопа-
сности. Среди обсуждаемых тем 
была и космическая сфера — как 
сообщил узбекский лидер, Россия 
вскоре может отправить в космос 
на своей ракете гражданина Узбе-
кистана. А еще уже договорились о 
совместном возведении в респу-
блике супермощного телескопа. 
Основной темой стала взаимная 
торговля. Глава республики поде-
лился прогнозом о том, что в бли-

жайшие годы товарооборот меж-
ду Узбекистаном и Россией до-
стигнет 10 млрд долларов. В част-
ности, взаимной торговле уже по-
могло создание «зеленого коридо-
ра» для поставок в РФ узбекских 
овощей и фруктов. «Мы договори-
лись о распространении этой пра-
ктики на другие виды нашей про-
дукции, в том числе текстиль-
ную», — отметил Мирзиеев.

Владимир Путин, в свою оче-
редь, заявил, что главные совмест-
ные достижения во взаимодейст-
вии в экономике впереди. Уже сей-
час товарооборот растет впечатля-
ющими темпами (на 32% только в 
этом году), а чтобы развить эти 
успехи, государства создают сов-
местную комиссию на уровне пре-
мьер-министров. Как объяснил 
российский лидер, она займется 
ключевыми проектами. Работать 
предстоит согласно новой про-
грамме экономического сотрудни-
чества до 2024 года, которая была 
подписана в присутствии лидеров. 

Одну из отраслей Россия сама 
буквально создает в республике — 
атомную. Нажав на символиче-
скую кнопку, Владимир Путин и 
Шавкат Мирзиеев дали старт на-
чалу строительства первой атом-
ной электростанции в республи-
ке. Лидеры приняли участие в 
этой церемонии «на полях» рос-
сийско-узбекистанского форума 
межрегионального сотрудничест-
ва. Большая кнопка в виде полус-
феры была установлена прямо на 
сцене в зале заседаний. Президен-
ты вышли на видеосвязь с пло-
щадкой, где будет возводиться бу-
дущая АЭС. Затем Путин и Мир-
зиеев одновременно положили 
руки на кнопку, и был дан старт 
проекту. Мощность АЭС россий-
ского дизайна, по прогнозам эк-
спертов, может покрыть до 20% 
от потребности Узбекистана в 
электроэнергии. Реализация про-
екта будет осуществляться сов-
местно с российским «Росато-
мом». «Два энергоблока общей 
мощностью 2,4 МВт обеспечат 
производство недорогой и чистой 
электроэнергии, которую плани-
руется поставлять потребителям 
как в Узбекистане, так и в других 
странах Центральной Азии, — от-
метил президент РФ. — Это будет 
способствовать энергетической 
стабильности не только Узбекис-
тана, но и всего региона». При 

строительстве АЭС будут приме-
няться наиболее передовые тех-
нологии, соблюдаться высочай-
шие стандарты безопасности и са-
мые строгие экологические тре-
бования, обещал Путин. По сути, 
речь идет о создании в республике 
новой отрасли, а не просто о но-
вой стройке, резюмировал он.

Глава Узбекистана выразил 
надежду, что новый проект помо-
жет республике раскрыть про-
мышленный потенциал, кроме 
того, будут созданы новые рабо-
чие места в различных отраслях.

По словам помощника прези-
дента РФ Юрия Ушакова, стои-
мость проекта оценивается в 11 
миллиардов долларов. «Первый 
энергоблок предположительно 
будет запущен в 2028 году», со-
общил он.

В ходе переговоров обсужда-
лись и другие энергопроекты — 
узбекским партнерам, рассказал 
Путин, переданы предложения 
по формированию среднеазиат-
ского энергетического кольца, 
которое объединило бы энерго-
систему государств региона. •

Владимир Путин и Шавкат Мирзиеев 
договорились развивать межрегио-
нальное сотрудничество России и 
Узбекистана. 

А К Ц Е Н Т

В ближайшие годы товарооборот между 
Узбекистаном и Россией достигнет 
10 млрд долларов

ВИЗИТ Дмитрий Медведев в Брюсселе назвал отказ от санкций взаимовыгодным делом 

Партнеры и потери
Владимир Кузьмин, Брюссель

М
ировая экономика ну-
ждается в четких и про-
зрачных правилах, кото-

рыми могут быть только нормы 
многосторонней торговой систе-
мы, считает премьер-министр 
Дмитрий Медведев. Но сейчас в 
мире наблюдаются признаки ре-
альных торговых войн.

В пятницу на саммите «Азия — 
Европа» (АСЕМ) глава россий-
ского правительства донес пред-
ставителям 53 стран и организа-
ций, участвующих в этом фору-
ме, какой в Москве видят миро-
вую экономическую повестку. А 
ситуация далеко не самая радуж-
ная, возможно, даже хуже, чем в 
кризисном 2008 году. Тогда мир 

столкнулся с проблемами в фи-
нансовой системе, которые 
принципиальным образом изме-
нили правила мировой экономи-
ки и заставили пересмотреть фи-
нансово-экономическую поли-
тику. «С одной стороны, многие 
системные ошибки были выявле-
ны и исправлены. Коррективы 
касаются финансовых рынков, 
управления госдолгом. Крупные 
банки изменили политику, — под-
черкнул премьер. — С другой сто-
роны, по ряду позиций сегодня 
мы выглядим хуже, чем было де-
сять лет назад». Совокупный ми-
ровой долг увеличился в разы, 
развивающиеся рынки стали бо-
лее уязвимыми, повсеместно на-
блюдается ужесточение денеж-
но-кредитной политики.

В торговых отношениях ре-
альностью стали протекцио-
нистские настроения, и, заметил 
Медведев, страны многих участ-
ников саммита испытали на себе 
признаки торговых войн. «Эко-
номические санкции вторглись 
в ткань международного эконо-
мического общения, стали об-
ычным инструментом полити-
ческого давления и недобросо-
вестной конкуренции, — заявил 
председатель правительства 
России. — Все это опасно. Вместо 
того чтобы сотрудничать, мы по 
сути ослабляем наши отноше-
ния». Для экономических отно-
шений России и Евросоюза эти 
годы стали, как выразился он, 
временем упущенных возмож-
ностей.

Мировая экономика сегодня 
нуждается в четких и прозрач-
ных правилах, и такими правила-
ми могут быть сегодня только 
правила многосторонней торго-
вой системы, считает премьер-
министр. Поэтому наша страна 
выступает в поддержку Всемир-
ной торговой организации (ВТО) 
и ее системообразующей роли в 
международной торговле. При 
этом Россия признает, что ВТО 
необходимо совершенствоваться 
и обновляться. «Противоречия 
между развитыми и развиваю-
щимися странами на данном эта-
пе кажутся непреодолимыми, но 
преодолеть их можно, — уверен 
Медведев. — Свои предложения 
по реформе ВТО мы представили 
вместе с Индией, Европейским 
союзом. Надеюсь, что консенсус 
будет найден».

Саммит показал — в россий-
ской делегации отмечали объе-
динительный характер дискус-
сии, что по многим вопросам та-
кой консенсус на евразийском 
континенте существует. Участни-
ки встречи в итоговом заявлении 
поддержали необходимость ре-
формирования и усиления ВТО, 
выразили приверженность сво-
бодной и открытой торговле и 
борьбе со всеми формами про-
текционизма. Даже констатиро-
вали, что Иран полностью выпол-
няет свои обязанности в рамках 
договоренностей по ядерной 
программе, и поэтому санкции с 
Тегерана должны сниматься.

У Дмитрия Медведева в Брюс-
селе состоялся и ряд личных 
встреч. В частности, с канцлером 
Германии Ангелой Меркель обсу-
дили в том числе «Северный по-
ток-2» и разные мнения о нем. 

Дмитрий Медведев уверен, 
что у России и Европы в принци-

пе есть все возможности для воз-
вращения к полноформатным 
отношениям. Он полагает, что 
для этого важна роль государств, 
которые хотели бы участвовать 
в этом процессе, и только при-
ветствует такое посредничест-
во. Эту роль готова взять на себя 
Бельгия в лице премьер-мини-
стра Шарля Мишеля. «Бельгия 
всегда считала, что санкции не 
могут быть самоцелью, — заявил 
он после переговоров с россий-
ским коллегой. — И вот почему 
мы всегда понимали, что сан-
кции, когда принимается реше-
ние, должны сопровождаться 
углубленным политическим ди-
алогом, для того чтобы найти 
возможности управления поли-
тическими конфликтами между 
нами, чтобы найти пути для ре-
шения».

Глава российского правитель-
ства вновь напомнил, что все в 
руках европейских коллег. «Для 
нас все эти санкции — не вопрос 
жизни и смерти». Не Москва их 
вводила, не Москве прекращать 
их действие. Но чем дольше дей-
ствуют санкции, тем больший 
ущерб они наносят обеим сторо-
нам. Например, общий объем по-
терь Евросоюза оценивается в 
100 миллиардов евро. Многие 
проекты, которые могли бы реа-
лизовать те же бельгийские ком-
пании в России, оказались забло-
кированы, заметил Медведев. 
«Отказ от санкций — взаимовы-
годное дело, и мы вовсе не долж-
ны убеждать партнеров, — счита-
ет премьер. — Если это нужно ев-
ропейским коллегам, они сами 
должны с этой инициативой вый-
ти». •

Дмитрий Медведев и премьер-министр Бельгии Шарль Мишель во время встречи в Эгмонтском дворце, где проходил 
саммит «Азия — Европа». 

РЕЛИГИЯ  Верующие 
РПЦ поддерживают 
решение о разрыве 
евхаристического общения 
с Константинополем

Порядок в вере 

Елена Яковлева 

«От нас требуются особые усилия по сохранению канони-
ческого порядка на Украине», — сказал, выступая на VIII 
Общецерковном съезде по социальному служению, Па-
триарх Московский и всея Руси Кирилл.

Напомнив о решении последнего Синода РПЦ — растор-
гнуть евхаристическое общение с Константинопольским 
патриархатом, он сказал, что большинство верующих Рус-
ской церкви поддерживают это решение. Патриарх под-
черкнул важность «пастырской работы духовенства по 
разъяснению ситуации на Украине» с тем, чтобы действия 
священноначалия имели бы широкую поддержку народа.  
Нужно хорошо понимать «новую раскольническую реаль-
ность на Украине», настаивал Патриарх. Глава Отдела 
внешних церковных связей митрополит Волоколамский 
Иларион в интервью ТАСС обратился к православным ве-
рующим на Украине с призывом поддержать митрополита 
Киевского и всея Украины Онуфрия и сохранить верность 
канонической православной церкви. Константинополь-
ский патриархат, по его словам, «признав раскольников и 
войдя с ними в общение, сам уклонился в раскол».

На Украине, между тем, политические усилия по моде-
лированию нового, особо не оглядывающегося на каноны 
православия прирастают новыми словами. Так называе-
мый патриарх Киевского патриархата Филарет Денисенко 
согласился в отношениях с другими поместными церквя-
ми пожертвовать титулом «патриарх» и именоваться 
«блаженнейшим архиепископом, митрополитом Киев-
ским и всей Руси-Украины», но для себя сохранил полный 
вариант титула, где он «патриарх всея Руси-Украины». К 
сожалению, в титул включена добавка о «священноархи-
мандрите «Свято-Успенской Киево-Печерской и Почаев-
ской Лавр». Вопрос о принадлежности Лавр один из самых 
чреватых реальными столкновениями. •

АРМИЯ Шойгу впервые 
поговорил с Мэттисом 

За открытыми 
дверями

Юрий Гаврилов

Количество вызовов, с которыми сталкиваются в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе, неуклонно растет. Для их 
парирования требуется скоординированное военное со-
трудничество, и Россия готова к такой работе. Об этом в 
Сингапуре на совещании министров обороны Ассоциа-
ции государств Юго-Восточной Азии и диалоговых пар-
тнеров — так называемый формат «СМОА плюс» — заявил 
глава военного ведомства РФ Сергей Шойгу.

Одной из перспективных мер укрепления доверия 
Шойгу назвал создание при российском участии Центра 
военной медицины АСЕАН в Бангкоке. «Это поможет 
нам оперативно реагировать на эпидемии инфекцион-
ных заболеваний, противодействовать биотерроризму и 
оказывать помощь населению при чрезвычайных ситуа-
циях в регионе», — не сомневается министр.

На полях совещания в Сингапуре он впервые пооб-
щался с коллегой из США Джеймсом Мэттисом. Осве-
щавшие это мероприятие журналисты обратили внима-
ние, что при встрече министры обменялись рукопожати-
ем. А в ходе диалога глава Пентагона выразил Шойгу со-
болезнования в связи с трагедией в Керчи. Он отметил, 
что в США тоже случается подобное, поэтому американ-
цам понятны чувства россиян. Наш министр обороны 
поблагодарил коллегу и заметил, что подобное все чаще 
происходит в мире, и нужно всячески предотвращать 
эти трагедии. На совместном фотографировании Шойгу 
и Мэттис также стояли рядом.

До совещания в Сингапуре Шойгу побывал с визитом 
в Пекине. Там он встретился с заместителем председате-
ля Центрального военного совета КНР генерал-полков-
ником Чжан Юся и участвовал в в 23-м заседании рос-
сийско-китайской смешанной межправительственной 
комиссии по военно-техническому сотрудничеству. За-
вершилась поездка Шойгу в Поднебесную не менее зна-
чимым событием — московскую делегацию принял Пред-
седатель КНР Си Цзиньпин. •

ИНИЦИАТИВА Рособрнадзор 
вдвое сократит проверки 
учебных заведений

Проверочная 
работа

Мария Агранович

Проект такого приказа подготовлен и размещен на сайте 
Рособрнадзора.  До сих пор из всего объема проверок, 
проведенных за год, 20 процентов были внеплановыми. 
Но - условно внезапными, так как о проведении внепла-
новой выездной проверки «контролеры» все же обязаны 
сообщить в администрацию учреждения не менее чем за 
сутки. Сделать это они могут любым способом, в том чи-
сле в форме электронного документа, подписанного 
электронной подписью. Но по факту эффект внезапно-
сти сохраняется. Учитывая колоссальную загружен-
ность школ, вузов и колледжей проверками всех контр-
олирующих служб (пожарные, санэпиднадзор, налого-
вая), а не только Рособрнадзором, мера по сокращению 
таких «наездов» более чем своевременная.

Что предлагается? Разработчики законопроекта счи-
тают необходимым сократить количество внеплановых 
выездов экспертных комиссий в два раза — с 20 до 10 про-
центов. Напомним, проверки, в том числе и незаплани-
рованные заранее, — один из способов оценки эффектив-
ности работы региона в области образования.

— Такое сокращение требуется, чтобы исключить про-
ведение «надуманных» внеплановых проверок лишь для 
достижения установленного показателя, — пояснили 
«РГ» в пресс- службе Рособрнадзора. — В том числе изме-
нения связаны с исполнением поручения президента «по 
принятию мер в части сокращения контрольно-надзор-
ных мероприятий на образовательные организации».

Так как изменения направлены на снижение доли вне-
плановых проверок, они не не отразятся на качестве об-
разования. •

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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РЫНОК ТРУДА 
Электронные трудовые 
книжки появятся в 2020 году

Бумаге 
отмерили срок

Марина Гусенко

Перевод работников на электронные трудовые книжки 
начнется с 2020 года, еще через семь лет их использова-
ние станет обязательным, и бумажные книжки оконча-
тельно уйдут в прошлое, рассчитывает минтруд. 

Законопроект об этом обсуждается с профсоюзами и 
работодателями, он будет внесен правительством в Гос-
думу в следующем году, рассказала журналистам замми-
нистра труда и социальной защиты Любовь Ельцова.

Информация о приеме на работу, перемещении работ-
ника по карьерной лестнице, изменении его зарплаты, 
увольнении будет фиксироваться не на бумаге, а переда-
ваться в виде специальной отчетности в Пенсионный 
фонд России. Информация о награждениях и благодарно-
стях, которая сейчас фиксируется в трудовых книжках, 
останется за кадром, данные об образовании, которые 
сейчас вносятся в трудовую книжку, работодатели смо-
гут уточнять в отдельных специальных реестрах.

Первое время бу-
мажные трудовые 
книжки останутся в 
ходу — законопроект 
предусматривает 
длительный пере-
ходный период. Пока 
предполагается, что 
полный отказ от «бу-
маги» состоится 
1 января 2027 года, 
но эта дата еще будет 
обсуждаться, уточ-
нила Ельцова.

По ее мнению, в 
первый год на электронные трудовые книжки перейдут 
20—30 процентов работодателей, в первую очередь это 
IT-компании, кредитно-финансовые организации.

Минтруд готовит также законопроект о разрешении 
работодателям вести кадровый документооборот только 
в электронном виде. 

«Подходит к завершению эксперимент по многим ти-
повым проектам кадрового документооборота, который 
мы проводили с крупными компаниями — банковским 
сектором, торговыми сетями, нефтяными компания-
ми», — говорит Ельцова. Речь идет о заключении трудо-
вых договоров, извещениях работников о составных ча-
стях заработной платы, оформлении отпусков и служеб-
ных командировок, ведении учета рабочего времени 
каждого работника, выдачи им наряда-допуска. 

Компании, участвующие в эксперименте, считают, 
что для введения электронного кадрового документоо-
борота нужно закрепить законодательно требования к 
универсальной усиленной квалифицированной подпи-
си, обеспечивающие возможность ее использования в 
рамках любых правоотношений, и, во-вторых, снизить 
затраты на приобретение и использование такой подпи-
си. Сейчас они составляют от одной до пяти тысяч ру-
блей на человека в год, и планируется, что работодатели 
будут приобретать ее для работников за свой счет. •

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
Поставщикам рыбы могут 
дать налоговые льготы

Связанные 
одной сетью

Евгений Гайва

Чтобы рыба стала доступнее для россиян, необходимо по-
менять правила регулирования отрасли, считают предста-
вители власти, эксперты и рыбаки. Конкретный вариант 
изменений обсуждается. В Росрыболовстве намерены со-
хранить исторический принцип распределения квот, а для 
поставщиков рыбы  — предусмотреть льготы.

В Налоговом кодексе планируется предусмотреть льго-
ты для тех предприятий, которые поставляют продукцию 
на внутренний рынок 
и экспортируют уже 
готовый продукт, а не 
сырье, рассказали 
«РГ» в Росрыболовст-
ве. Это позволит уве-
личить не только по-
ставки на отечествен-
ный рынок, но и долю 
продукции перера-
ботки в структуре эк-
спорта, отметили в 
ведомстве. Но ставка 
платы за вылов будет 
повышена, так как за 
прошедшие годы цены на рыбу выросли. Проект поправок 
предполагает рост ставки сбора за треску атлантическую 
на 14—15 процентов, на горбушу — 126 процентов.

В этом году будет выловлено более пяти миллионов тонн 
рыбы. Но до 90 процентов сырья уходит за рубеж, а цены в 
российских магазинах почти не падают, инвестиции в от-
расль не идут. Для решения проблемы, говорят в Ассоциа-
ции рыбохозяйственных предприятий, есть три варианта. 
Возможные последствия введения мер регулирования про-
анализировали в НИУ «Высшая школа экономики».

Первую альтернативу — введение аукционов на распре-
деление квот — поддерживает Федеральная антимонополь-
ная служба. Это усилит конкуренцию в отрасли и позволит 
прийти на рынок новым компаниям, считают в ведомстве. 
Однако в «Рыбном союзе» считают, что аукционы не приве-
дут к насыщению сырьем внутреннего рынка.  

Вторую альтернативу — дерегулирование — поддержива-
ют некоторые представители бизнеса. Так, если снизить 
НДС и административные издержки, предприятия сами ин-
вестируют прибыль. При этом все равно предлагается по-
высить плату за водные биологические ресурсы. В Росры-
боловстве ранее отмечали, что высокую прибыль отрасль 
уже получала, но инвестиции в нее так и не пришли.

Третья альтернатива — усиление роли государства. В 
этом случае будет формироваться список инвестиций, зато 
будет введен госзаказ на демократичные виды рыбы. При 
этом рост платы за вылов рыбы будет незначительным. Ос-
новной риск, говорит бизнес,  — потеря экспортных рынков.

В реальности будут совмещены различные механизмы 
из перечисленных вариантов, поясняют в Росрыболовст-
ве. В текущем году заканчивается десятилетний период, на 
который государством были закреплены квоты на вылов 
за рыбопромышленниками. Этот базовый «исторический 
принцип» распределения квот будет сохранен и на следу-
ющий период (15 лет). Дополнительно квоты получат те, 
кто построит суда и перерабатывающие заводы. •

Игорь Зубков

Б
анк России определился с 
основными параметрами 
системы быстрых плате-

жей, которая придет на смену 
карточным переводам. 

Тариф ее оператора для бан-
ков не превысит шесть рублей за 
операцию: по три рубля для бан-
ка-получателя и банка-отправи-
теля средств. Тариф за переводы 
на небольшие суммы, возможно, 
будет еще ниже, рассказала пер-
вый заместитель председателя 
Банка России Ольга Скоробога-
това в ходе форума финансовых 
технологий Finopolis.

Это значительно меньше 
стандартных издержек банков 
при использовании карточной 
инфраструктуры для переводов в 
другие банки, особенно в случае, 
если карты отправителя и полу-
чателя обслуживаются разными 
платежными системами. В новой 
системе платить будет не только 
банк-отправитель, но и получа-
тель, комиссия оператора (Банка 
России) будет фиксированная. 

Межбанковские тарифы для 
клиентов в рамках платформы 
быстрых платежей прямо ограни-
чиваться не будут. «Банки могут 
поставить ноль или какой-то про-
цент, но мы будем пристально 
следить, чтобы банки не задира-
ли высоко комиссии для клиента, 
потому что, предлагая такие хо-
рошие условия сервиса на сторо-
не оператора, мы рассчитываем, 
что банки снизят свои комиссии 
за операции для клиентов», — рас-
сказала Ольга Скоробогатова. 

Объемы переводов между 
физлицами растут как снежный 
ком. Средняя сумма их операций 
по картам, не связанным (во вся-

ком случае, формально) с опла-
той товаров и услуг, составляет 
чуть больше шести тысяч ру-
блей: в первом полугодии таких 
переводов совершено свыше 
двух миллиардов на 12,5 трилли-
она рублей (сюда Банк России от-
носит также переводы на благот-
ворительность, но они не так зна-
чительны). В прошлом году кар-
точные переводы между физли-
цами впервые превысили объем 
покупок по ним (на три триллио-
на рублей), и этот разрыв по ито-
гам 2018 года увеличится.

Система мгновенных плате-
жей заработает с января, перво-
начально в ней будут доступны 

переводы от одного физического 
лица другому, а также оплата го-
суслуг, позже в рамках платфор-
мы будут возможны переводы от 
физлица юридическому лицу, а 
затем — от юрлица другому юрли-
цу, но не свыше определенной 
суммы. Вместо громоздких бан-
ковских реквизитов можно будет 
использовать номер телефона 
получателя средств, а в перспек-
тиве — и QR-код, совсем как в Ки-
тае. Подобные системы есть в не-
скольких странах с наиболее 
продвинутой платежной инфра-
структурой, например, в Вели-
кобритании, еврозоне и Швеции. 

К платформе присоединились 
12 банков, в ноябре начнется ее 
тестирование. Банк России не бу-
дет обязывать банки присоеди-
няться к этой системе, как в слу-
чае с удаленной идентификацией 
по голосу и лицу. Ключевой во-
прос — станет ли участником но-
вой системы Сбербанк, обладаю-
щий крупнейшим сервисом он-
лайн-переводов. «У нас пока нет 
никаких отказов, мы рассчиты-
ваем, что все банки поэтапно к 

ней подключатся», — сказала 
Ольга Скоробогатова на вопрос 
об этом. 

Проникновение этой услуги в 
широкие массы потребителей 
финансовых услуг будет проис-
ходить постепенно, считает 
младший директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» 
Иван Уклеин. На P2P-площадке 
снижается себестоимость совер-
шения одной транзакции, но сни-
жение тарифов банков в любом 
случае не будет существенным, 
поскольку банки пытаются под-
держивать маржинальность ко-
миссионных продуктов, полагает 
он. Сейчас подобные тарифы на-
ходятся на уровне 1 процента от 
суммы перевода, но не более 50—
100 рублей (переводы внутри 
банка зачастую бесплатны). 
Сбербанк предлагает тарифы по-
требителям в размере 1—1,5 про-
цента, но не более 1000 рублей. •

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Контроль за 
перемещением 
гражданского 
оружия 
предлагают 
усилить

ПУТЕШЕСТВУЮ 
С РУЖЬЕМ
Михаил Фалалеев

Охотников, спортсменов, част-
ных охранников, стрелков-лю-
бителей, коллекционеров и дру-
гих владельцев гражданского ог-
нестрельного оружия, в том чи-
сле и самообороны, могут обя-
зать уведомлять подразделения 
лицензионно-разрешительной 
работы в течение трех суток, 
если принадлежащий им ствол 
они перевозят в другое место на 
срок, превышающий эти самые 
трое суток.

Проект изменения в правила 
оборота гражданского и служеб-
ного оружия и патронов к нему 
опубликован для общественной 
экспертизы. Суть предложения 
не в ужесточении правил оборота 
оружия, а в усилении контроля за 
ним. Требуется всего лишь сооб-
щить, что и куда везешь. Можно 
по электронной почте.

По сути, для владельцев ору-
жия ничего не меняется. Ствол, 
как и прежде, должен быть заре-
гистрирован по месту прописки 
его владельца. И перевозить его 
можно куда угодно в пределах 
страны, не спрашивая особого 
разрешения. Кстати, если гра-
жданин желает перевезти свое 
ружье в самолете, получать раз-
решение в Росгвардии тоже не 
требуется, все можно решить с 
администрацией авиакомпании 
на основании федеральных пра-
вил авиаперевозки.

Так всегда было и так остает-
ся, как и остаются прежними об-
щие правила безопасной пере-
возки и хранения гражданского 
ствола и патронов. Напомним, 
перевозить или переносить длин-
ноствольное оружие можно толь-
ко в разобранном виде (если оно 
подлежит разборке) в чехле и от-
дельно от патронов, незаряжен-
ным. Пистолет — в кобуре. Если 
уехал куда-то на охоту на месяц, 
то хранить ружье надо в запира-
ющемся ящике — деревянном или 
металлическом. 

Все эти требования остаются 
в силе. До сих пор контролирова-
лось выполнение этих требова-
ний эпизодически — если, напри-
мер, полиция проверяла прохо-
жего с объемным багажом или 
машину. Или участковый захо-
дил на охотничью заимку. 

Теперь же Росгвардия намере-
на контролировать любое, даже 
кратковременное перемещение 
оружия. Гражданам такое наме-
рение может показаться тяже-
лым только психологически, на 
самом деле оно никому ничего не 
будет стоить. Ну разве что не-
сколько минут потраченного 
времени для написания письма в 
территориальный орган. Мол, 
еду на дачу на неделю со своим 
пистолетом или ружьем такой-то 
марки. •

Водителей просят 
поторопиться

В итоге, когда письмо по-
ступало к инспектору, 
сроки, отпущенные на 

административное расследова-
ние — а это два месяца, — истека-
ли, привлечь к ответственности 
за нарушение уже никого было 
нельзя. Но этим пользовались 
единицы именно недобросовест-
ных водителей. Особенно внима-
тельно придется проверять по-
чтовый ящик тем, кто только что 
продал машину: у нового вла-
дельца есть 10 дней, чтобы поста-
вить машину на учет, до этого мо-
мента все штрафы будут прихо-
дить на почту старому собствен-
нику, важно успеть их вовремя 
обжаловать.

Для автовладельцев выход 
один — подписываться на достав-
ку штрафов в электронном виде. 
Есть несколько путей, но только 
один предполагает, что постанов-
ление о штрафе в электронной 
форме будет юридически равноз-
начно бумажному письму. Для 
этого нужно завести электрон-
ный ящик на «Почте России», на-
пример, в ее мобильном приложе-
нии. Сделать это можно непосред-
ственно в почтовом отделении, 
либо через портал госуслуг, если 
вы прошли там полную идентифи-
кацию личности. При этом бу-
мажные письма уже приходить не 
будут. Поступивший через систе-
му почты юридически значимый 
документ о штрафе можно распе-
чатать и запустить обжалование.

Полученное через портал го-
суслуг или портал ГИБДД уведом-
ление о штрафе вы никак не смо-
жете обжаловать. Это не доку-
мент, и поэтому наряду с элек-
тронным уведомлением придет 
бумажное письмо. Можно, конеч-
но, увидев сообщение о штрафе, 
пойти самому в ГИБДД и полу-
чить копию постановления на 
руки, но удобнее все-таки по по-
чте, особенно если оно оформле-
но в другом городе. 

Недавно Госдума приняла в 
первом чтении поправку в КоАП, 
благодаря которой автовладелец, 
получивший «письмо счастья» с 
опозданием, может ходатайство-

вать о восстановлении срока 
уплаты половины штрафа. Такая 
возможность у него есть в тече-
ние 20 дней с момента вынесения 
постановления. Когда почта на-
чнет хранить письма о штрафах в 
течение всего лишь семи дней, ко-
личество ходатайств резко возра-
стет. А также появится огромное 
количество жалоб на то, что ко-
пия постановления не пришла ав-
товладельцу. Хотя она приходила, 
но вернулась обратно.

Также напомним, что в МВД 
обсуждалось предложение не на-
правлять «писем счастья» тем, 
кто уплатил штраф со скидкой в 
течение 20 дней после вынесения 
постановления. А направлять по-
становления только тем, кто это-
го не сделал. Это предложение 
устроило бы всех. ГИБДД и мест-
ные власти сэкономили бы на 
письмах. Ведь 78 процентов всех 
оплаченных штрафов оплачены 
со скидкой. •

Для автовладельцев выход один — подписываться на доставку штрафов в электронном виде.

А К Ц Е Н Т

Чтобы обжаловать штраф, можно 
использовать документ, который прислан 
через приложение «Почты России»

А К Ц Е Н Т

Предлагая выгодные условия для банков, 
ЦБ рассчитывает, что они предложат 
 клиентам нулевые или минимальные 
комиссии за межбанковские переводы

Большая часть 
российской рыбы 
уходит за рубеж, 
а цены в магазинах 
практически 
не снижаются

В первый год 
реформы на элект-
ронные трудовые 
книжки перейдут 
20—30 процентов 
работодателей

Суть предложения 
не в ужесточении 
правил оборота 
оружия, а в усиле-
нии контроля 
за ним

1

КОШЕЛЕК В новой системе платежей перевод клиенту другого банка станет дешевле 

Деньги следуют без остановки

— Узнайте на сайте: 
Откуда банки берут деньги 
на кешбэк 
rg.ru/art/1603120

КСТАТИ

Водителям, которых лишили прав, вернуть их будет сложнее. От них потре-

буется полностью заплатить все наложенные на них штрафы. В субботу 

вступило в силу постановление правительства, которое утвердило поправ-

ки в Правила возврата водительского удостоверения. 

Напомним, что до сих пор, если у водителя отобрали права, чтобы вернуть 

их обратно по истечении срока лишения, необходимо было пройти про-

верку на знание ПДД. Наиболее проблемная ситуация была с нетрезвыми 

водителями и теми, кто отказался пройти медосвидетельствование. Поми-

мо лишения прав на них накладывался еще и штраф 30 тысяч рублей. 

Но водитель, отходив пешком полтора года, получал права обратно, вне за-

висимости от того, уплатил он штраф  или нет.

А ведь для многих водителей именно большой штраф должен быть останав-

ливающим фактором от управления в нетрезвом состоянии. Тридцать ты-

сяч рублей для многих очень большие деньги. Но сдерживающий фактор 

не работал. Минюст даже разработал законопроект, согласно которому, 

когда водитель попался пьяным, предлагалось возвращать машину только 

под залог в размере этого штрафа. Однако этот проект так и не прошел.

Но новые требования по возврату прав теперь обяжут водителей погасить 

все задолженности еще до возврата водительского удостоверения. 

Подготовил Владимир Баршев
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ТРАГЕДИЯ Крушение поезда 
унесло жизни 18 человек

Сошел с рельсов

В результате крушения экспресса «Пуюма» на Тайване погибли 18 человек, 
ранены 168. Трагедия произошла около станции Синма. Экспресс следовал из 
Тайбэя в Тайчжун и по невыясненным пока причинам сошел с рельсов.
Эта катастрофа стала наиболее серьезным происшествием с «Пуюма» — самы-
ми быстрыми поездами на острове, развивающими скорость до 150 км/ч.
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РЕШЕНИЕ Суд оправдал 
мать-одиночку, 
подрабатывавшую уборщицей

Не преступление

Андрей Куликов

В Саратовской области суд оправ-
дал мать-одиночку Ольгу Журав-
леву. Ранее мировой судья при-
знал женщину виновной в мошен-
ничестве при получении пособия 
по безработице. 

Как сообщала «РГ» («Мыла 
полы» № от 01.10.2018), мать 
двоих детей, одна из дочек тяже-
ло больна, привлекли к уголов-
ной ответственности за то, что 
она помогла сотрудникам пицце-
рии, мыла там полы. За работу 
женщине разрешали забирать 
помои на корм скотине и запла-
тили три тысячи рублей. Тем не 
менее, сначала полиция, а потом 
суд, посчитали, что Журавлева 
совершила преступление. Ольгу 
приговорили к 120 часам обяза-
тельных работ.

Огласка истории вызвала 
большой резонанс. Ситуацию на 
контроль взяла уполномоченный 
по правам ребенка Анна Кузнецо-
ва, в областной прокуратуре поо-
бещали, что будут добиваться 

прекращения дела в связи с его 
малозначительностью. 

Сама женщина и адвокат Па-
вел Павликов, представлявший ее 
интересы бесплатно, добивались 
оправдания из-за отсутствия со-
става преступления. По мнению 
защитника, Ольга помогала в 
кафе знакомым, размер платы за-
ранее не оговаривался, поэтому 
это не было трудоустройством.

В тоже время вся эта история 
заставила задуматься: насколько 
обосновано привлечение к ответ-
ственности человека в подобных 
обстоятельствах? «Государство 
потратило больше средств на рас-
следование дела, чем выплатило в 
качестве пособия», — отмечает 
Павликов. Как считает юрист, не-
обходимо повысить границу при-
влечения к уголовной ответствен-
ности, сейчас она по статье 159.2 
УК составляет 2,5 тысячи рублей.

Между тем, на трудную жиз-
ненную ситуацию матери-оди-
ночки обратили внимание и мест-
ные власти. Они выразили готов-
ность помочь этой семье. •

Дачи остались 
без разрешений

Поэтому дачники и вол-
нуются: начнешь стро-
ить дом на садовом 

участке, а он окажется вне закона. 
С 1 января вступают в силу и 

изменения в Градостроительный 
кодекс. Их главный смысл — меня-
ется порядок регистрации дачной 
и жилой недвижимости. Ее вла-
дельцы уже не будут сами переда-
вать документы на оформление в 
собственность в Росреестр. Это 
должны делать муниципалитеты. 
Оформить в собственность мож-
но лишь тот дом (садовый либо 
находящийся в поселке), на кото-
рый в тот же муниципалитет за-
стройщик подал уведомление о 
начале и об окончании строитель-
ства. Однако далеко не в каждом 
муниципальном образовании су-
ществуют правила землепользо-
вания и застройки. Без них разре-
шения на строительство муници-
палитет дать не может. 

По мнению Андрея Кутепова, 
все эти вопросы крайне сложные, 
поэтому сенатор предлагает от-
срочить на пять лет вступление в 
силу некоторых положений ново-
го закона о дачниках, например, 
тех, которые касаются строитель-
ства жилых домов, до 1 января 
2024 года. 

Первый заместитель председа-
теля Мособлдумы, председатель 
Союза дачников Подмосковья 
Никита Чаплин, напротив, счита-
ет, что новый закон очень сильно 
облегчит жизнь дачникам. Он на-
поминает, что закон сокращает 
количество взносов (остаются 
только членские и целевые), все 
платежи будут безналичными, 
имущество общего пользования 
будет находиться в общей доле-
вой собственности владельцев зе-
мельных участков, на эту общую 
собственность нельзя будет нало-
жить арест, ее нельзя продать или 
подарить. На даче можно будет 
прописаться. По мнению Чапли-
на, возможность постоянного 
проживания на даче подтолкнет к 
развитию инфраструктуры 
исконно дачных мест. Поэтому 
муниципалитеты сами должны 
быть заинтересованы в скорей-
шем принятии планов землеполь-
зования и застройки, чтобы ни у 
кого не возникало препятствий со 
строительством и регистрацией 
недвижимости. •

ЧП На Кубани погибли оба 
летчика военного Л-39

Последний 
полет 
«Альбатроса»

Юрий Гень, 
«Российская газета», Краснодарский край

МИНОБОРОНЫ России официально объявило о том, что 
пилот и штурман учебно-тренировочного самолета Л-39, 
упавшего в Азовское море, погибли. Самолет потерпел 
катастрофу в районе косы Должанской. Известно, что 
летчики успели катапультироваться.

Военные начали масштабную спасательную опера-
цию. В ней были задействованы четыре вертолета, два 
судна, шесть катеров МЧС и Погранслужбы ФСБ, а также  
220 человек. Поиски продолжались без перерыва почти 
трое суток. «20 октября в районе крушения самолета об-
наруженны останки погибших летчиков, — сообщили в 
Минобороны России».

Военный самолет рухнул в воду в 1,5 километра от бе-
рега. Машина выполняла полет без боекомплекта. При-
чиной крушения Л-39, по предварительным данным, ста-
ла техническая неисправность. 

Сейчас уже из-
вестны имена траги-
чески погибших пи-
лотов. Оба были лей-
тенантами и выпуск-
никами Краснодар-
ского авиационного 
училища 2018 года. 

Первым пилотом 
в упавшем Л-39 был 
22-летний Андрей 
Середин, родом из 
Липецка. Он еще со 
школы хотел летать 
на боевых машинах 
и мечту осуществил. 
По словам сослу-
живцев, парень был счастлив, что сумел добиться цели.

 Второй пилот - 23-летий летчик-инструктор Владис-
лав Нелевда, родившийся в Ахтубинске Астраханской 
области. На Кубань он перебрался, когда поступил в лет-
ное училище имени Серова. 

Известно, что Л-39 «Альбатрос» принадлежит Центру 
боевого применения и переучивания летного состава и 
авиаполку морской авиации ВМФ, который базируется в 
Ейске. Это примерно в 50 километрах от места падания 
самолета. Там подготавливают пилотов для палубной 
авиации Военно-космических сил России. 

Местные жители станицы Должанской, рядом с кото-
рой потерпел крушение самолет, рассказали, что в день 
гибели воздушной машины и во время проведения пои-
сково-спасательной операции погода была холодная. 
Температура воды в Азове — 14 градусов, а воздуха — 13. И 
это наряду с ветром и небольшим волнением на море. 

Пилоты морской авиации обычно одеты в специаль-
ный высотный морской спасательный комплект 
(ВМСК)4-15. Он какое-то время предохраняет летчика от 
переохлаждения, если тот попадает в воду. Однако в дан-
ном случае можно с уверенностью сказать, что пилотам 
оказалось крайне сложно оставаться на плаву. Дело в 
том, что акватория Азовского моря рядом с косой Дол-
жанской, где произошло крушение, известна очень ко-
варными и сильными подводными течениями. 

Учитывая такие смертоносные особенности аквато-
рии моря в районе падения самолета, нетрудно предпо-
ложить, что случилось с пилотами после того, как они ка-
тапультировались и на парашютах приземлились на 
воду. Возможно, именно эта цепь трагических совпаде-
ний стала причиной того, что тела штурмана и пилота 
Л-39 так долго не могли найти. •

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сенатор Рауф Арашуков — о деловом и социальном 
климате в Карачаево-Черкесии 

Делегирован 
республикой
Алина Егорова

Р
ауф Арашуков родился и 
вырос в Карачаево-Черке-
сии. Молодой и амбициоз-

ный политик уже в 30 лет стал 
членом Совета Федерации. Наша 
беседа с ним о том, как неболь-
шому региону удается решать со-
циально-экономические пробле-
мы и сохранять межнациональ-
ное согласие.

Ваше назначение сенатором 
стало для многих большой не-
ожиданностью. В первую оче-
редь потому, что вы — самый 
молодой член Совфеда. Некото-
рые политологи увидели в этом 
серьезный знак, связанный с 
курсом на омоложение полити-
ческой элиты на Кавказе. Как 
вы сами к этому относитесь, и 
каково это — быть самым мо-
лодым сенатором? 

РАУФ АРАШУКОВ: Вы знаете, я никогда 
не делил политиков на старых и 
молодых. Есть политики в годах, а 
их энергии и профессиональным 
качествам можно только позави-
довать. Но не стоит отрицать, что 
сегодня действительно все боль-
ше молодых людей вовлекаются в 
политическую жизнь страны. Это 
касается и Северного Кавказа. 
Если говорить обо мне, то до на-
значения сенатором я работал 
главой Хабезского района Кара-
чаево-Черкесии, занимал дол-
жности руководителя Управле-
ния федеральных автомобильных 
дорог на территории республики, 
министра труда и социального 
развития, а также первого заме-
стителя главы правительства 
КЧР. То есть в Совет Федерации я 
пришел уже с опытом работы на 
руководящих должностях. Конеч-
но, в верхней палате парламента 
есть своя специфика работы. Кол-
леги более старшего возраста 
всегда мне помогают советами и 
наставлениями, за что я им очень 
благодарен. 

Майские указы президента РФ 
стали для Карачаево-Черке-
сии ориентиром в первооче-
редном решении ряда социаль-
но-экономических проблем. 
Как удается такому неболь-
шому региону справляться с 
задачами, решение которых в 
приоритете у федерального 
центра? 

РАУФ АРАШУКОВ: Да, наша республи-
ка очень ответственно отнеслась 
к выполнению майских указов 

президента страны Владимира 
Владимировича Путина. И в этом 
большая заслуга главы региона 
Рашида Темрезова, уполномо-
ченных министерств и ведомств. 
Кроме того, региональное прави-
тельство научилось рациональ-
но взаимодействовать с феде-
ральными органами власти. 

Республика за последние шесть 
лет заметно изменилась: построе-
ны новые медицинские, образова-
тельные, спортивные учрежде-
ния, дома культуры, меняется об-
лик столицы — города Черкесска. 
Карачаево-Черкесия стала одним 
из самых привлекательных регио-
нов для туристов. С каждым годом 
растет туристический поток. В 
2017 году у нас побывали 1,2 млн 
человек. Архыз, на развитие кото-
рого направлены усилия феде-
ральных и местных властей, стал 
курортом международного уров-
ня. Это серьезные результаты. 

В федеральных СМИ иногда 
упоминают о межклановых 
противоречиях в Карачаево-
Черкесии. Мы знаем, что на 
Кавказе эта проблема бывает 
острой. Как обстоят дела в 
вашей республике? Есть ли 

влиятельные кланы, определя-
ющие политическую повестку 
в регионе? 

РАУФ  А РА Ш У К О В :  Я в эту тему не 
углубляюсь, и она мне не интере-
сна. Наверное, есть какие-то 
группы влияния и люди со свои-
ми политическими амбициями. 
По старой привычке известных 

политиков на Кавказе, у которых 
есть родственники и друзья, не-
редко «записывают» в предводи-
тели какого-то клана. Подобное 
порой слышу и о себе. Но я на эти 
пересуды давно не обращаю вни-
мания. Мой отец Рауль Туркбие-
вич Арашуков всю жизнь работа-
ет на благо республики и ее жи-
телей, эту миссию он передает и 
своим детям. 

В Карачаево-Черкесии вашу се-
мью в самом деле считают 
очень близкой к народу. Име-
нем вашего деда назван респу-
бликанский благотворитель-
ный фонд. Чем занимается 
фонд, какие его проекты уже 
реализованы? 

РАУФ АРАШУКОВ: Да, фонд имени 
Туркбия Арашукова работает по-
чти десять лет. Помощь оказыва-
ется самая разная. Это поддер-

жка малоимущих семей, инвали-
дов, людей, нуждающихся в лече-
нии. При финансовой помощи 
фонда в Хабезском районе по-
строены и отремонтированы не-
сколько мечетей. В ауле Бесле-
ней фонд оказал существенное 
содействие при строительстве  
Мемориального комплекса, по-
священного жителям аула Бесле-
ней, принявшим в 1942 году и 
воспитавшим детей блокадного 
Ленинграда. Также при поддер-
жке фонда в Хабезском районе 
оснащена удобной современной 
мебелью районная больница, со-
здано и оборудовано родильное 
отделение, отремонтированы 
детские сады и школы. Проведе-
на полная реставрация здания 
общежития и столовой респу-
бликанского лицея-интерната, 
отремонтирован учебный кор-
пус. Большое внимание фонд уде-
ляет развитию спорта: выделя-
ются средства спортивным учре-
ждениям, а также спортсменам в 
индивидуальных видах спорта. 
Многие из них стали чемпиона-
ми России, Европы и мира. Фонд 
регулярно поощряет наиболее 
отличившихся одаренных детей, 
оказывает помощь ветеранам 
войны. 

Карачаево-Черкесия — регион, 
в котором проживает множе-
ство народов. Как удается со-
хранять в республике межна-
циональный мир?

РАУФ  А РА Ш У К О В :  Действительно, 
субъектообразующие народы ре-
спублики — русские, карачаевцы, 
черкесы, абазины, ногайцы — жи-
вут в мире и согласии, сохраняя 
большое уважение друг к другу. 
Бывают ситуации, когда кто-то 
пытается «взломать тишину», но 
люди научились не поддаваться на 
провокации. Они стали понимать 
опасность радикализма и то, что 
любое его проявление может при-
вести к непредвиденным послед-
ствиям и встретит отпор со сторо-
ны большинства жителей региона. 
Наши жители берегут свою роди-
ну, свои семьи, своих друзей и со-
седей от каких-либо деструктив-
ных процессов. Очень приятно ви-
деть, что наша молодежь сама по-
нимает пагубность радикализма. 
Сегодня в республике и руковод-
ство, и правоохранительные орга-
ны и общественные организации 
сообща проводят мероприятия по 
профилактике экстремизма в мо-
лодежной среде. И эта работа при-
носит большую пользу. •

ТРАДИЦИИ В Кремле завершили сезон-2018 разводов караулов

Когда кони пляшут под «Калинку»
Игорь Елков 

Т
ридцать второй по сче-
ту в этом году развод 
пеших и конных карау-
л о в  в  М о с к о в с к о м 
Кремле стал заключи-
тельным. 

В минувшую суббо-
ту на Соборной площа-
ди Кремля завершили 

сезон-2018 года. По традиции шоу 
прошло с огоньком. Как букваль-
но (залп из 36 7,62-мм карабинов 
СКС никогда не оставляет зевак 
равнодушными: самые впечатли-
тельные и слабонервные приседа-
ют, визжат и кричат), так и музы-
кально. Сюрприз приготовил Пре-
зидентский оркестр. В ходе высту-
пления зрители вдруг отчетливо 
различили мелодию «Калинки-
Малинки», которую «выбивали» 
солдаты роты специального кара-
ула  прикладами карабинов о 
кремлевскую брусчатку. Затем 
композиция повторилась в орке-
стровом исполнении и… Ноги 
сами пошли в пляс. И не только 
ноги — еще и копыта. Трудно изба-
виться от ощущения, что припля-
сывает и кремлевская кавалерия: 
12 всадников на лихих скакунах, 
участвующих в разводе караулов.

«Композицию с «Калинкой» 
мы придумали в этом году для фе-
стиваля «Спасская башня», — 
рассказал заместитель начальни-
ка Президентского оркестра пол-
ковник Евгений Юрьевич Ники-
тин. — Там и прошла презентация. 
Песня, конечно, известная, но в 
нашем варианте выглядит ориги-
нально: сначала солдаты выбива-
ют такт оружием, затем вступает 
оркестр и композиция доходит 
до кульминации. Зрителям, сре-
ди которых немало туристов из 
разных стран, очень понрави-
лось. Но мало кто знал, что мы 
это используем в церемонии раз-
вода караулов. Держали в тайне 
до самого конца. Ну а реакцию 
публики вы сами видели».

Оркестр так тщательно засе-
кретил музыкальный сюрприз, 
что он стал неожиданностью 
даже для руководства. Начальст-
во оказалось благодарным зрите-
лем: наградило подчиненных 
аплодисментами. Как известно, в 
армии отсутствие наказания 
приравнивается к поощрению.

Кстати, командование Прези-
дентского полка и комендант 
Кремля поощряют инициативу 
снизу. Полковники и генерал не 

запрещают подчиненным (начи-
ная от рядового) разрабатывать 
и предлагать в инициативном по-
рядке новые приемы с оружием, 
элементы композиции. Нет огра-
ничений и даже по месту прове-
дения развода.

Этим летом в полку предло-
жили провести дополнительный 
развод на Красной площади, при-
чем с футбольными кричалками 
и небольшим футбольным пое-
динком между офицерами роты 

специального караула и Прези-
дентского оркестра. Восторгу 
зрителей, прибывших на фут-
больный чемпионат, не было пре-
дела.

Сезон разводов караулов 
2019 года начнется в апреле. Об-
ещаны новации и сюрпризы. В 
частности, поговаривают о рас-
ширении географии: могут за-
действовать Ивановскую пло-
щадь. Там есть где развернуться. 
Выражение «кричать во всю Ива-

новскую» — это как раз о ней. В 
древности рядом с колокольней 
Ивана Великого дьяки-глашатаи 
объявляли царские указы. А 
иногда там же кнутом наказыва-
ли казнокрадов — те тоже громко 
орали. 

В общем, казалось бы, сугубо 
армейский ритуал — а столько по-
лезных исторических знаний от-
крывает нам заново. 

Но самая фантастическая 
часть кремлевских разводов ка-

раулов в том, что это демонстра-
ция безграничных возможностей 
российских воинских техноло-
гий, традиций. А даже отчасти со-
циальных лифтов, о необходимо-
сти которых так много говорят 
политики. Две трети солдат, уча-
ствующих в разводе, это парни по 
призыву. Обычные ребята из рос-
сийских регионов: из Волгограда, 

Екатеринбурга, Краснодара, 
Красноярска, Калуги, Калининг-
рада, Новосибирска, Нижнего 
Новгорода, Пензы, Перми, Росто-
ва-на-Дону, Самары, Саратова, 
Ульяновска, Ярославля. Малая 
часть из Московского региона. 

Кремль — официальная рези-
денция главы государства. И 
жить здесь может только прези-
дент и... солдаты Президентского 
полка. Никакие деньги, чины и 
титулы не позволят никому из 
посторонних ночевать внутри 
Кремлевских стен. 

Кстати, этой осенью призыв-
ники со сборных пунктов попа-
дут в казармы Президентского 
полка не через подмосковные 
объекты, а напрямую в Кремль.

Что касается торжества рос-
сийской системы военной подго-
товки, то представьте такую си-
туацию. Будущие воины-крем-
левцы, в том числе и из числа сол-
дат роты специального караула, 
которые будут срывать в сезо-
не-2019 аплодисменты россиян и 
туристов, сейчас доедают мами-
ны пирожки. Они еще дома. В 
полк прибудут в середине ноя-
бря. 6 декабря примут присягу. 

То есть сейчас никто из них не 
умеет ходить строем, не говоря 
уж о том, чтобы выстучать при-
кладом по брусчатке «Калинку» 
и уж тем более виртуозно выпол-
нить приемы с оружием. Но 
пройдет всего несколько меся-
цев, и эти ребята станут солдата-
ми и настоящими мужчинами.

Если кто-то захочет пожалеть 
— это ж какие нагрузки придется 
выдержать! — то не стоит.. На-
грузки будут. Да еще какие. Но 
сами солдаты не жалеют о 12 ме-
сяцах службы.  

«Я сейчас испытываю боль-
шую грусть, —  спокойно говорит 
военнослужащий роты специаль-
ного караула Президентского 
полка рядовой Никита Охапкин. 
—  Из-за того, что такой жизни 
больше не будет. 8 ноября я 

увольняюсь, уезжаю домой в 
Пермь. Конечно, есть и предвку-
шение радости от встречи с род-
ными. Но все-таки служба в 
Кремле глубоко запала в сердце, 
в душу. Это часть моей жизни».

...Идет осенний призыв. Для 
тех, кто, нервничая, ждет повест-
ку из военкомата, я попросил ря-
дового Охапкина дать три глав-
ных совета.

«1) Быть уверенным в себе, — 
по-армейски лаконично рубит 
боец Президентского полка Ни-
кита Охапкин. — 2) Гордиться Ро-
диной и любить ее. 3) Налегай на 
самоподготовку по всем фрон-
там: развивайся физически, мо-
рально, духовно. И, конечно, ум-
ственно — служить надо с голо-
вой».

«Очевидно, что все не попадут 
в элитные войска: в Президент-
ский полк, в ВДВ и т.д. Но достой-
но отслужить можно где угодно: в 
мотострелках, водителем, связи-
стом. Главное — это идти служить 
с желанием», — советует Андрей 
Денисов, председатель Курской 
региональной организации «Ве-
теранов-Кремлевцев, органов и 
войск госбезопасности.

Денисов  —  подполковник за-
паса, два его сына тоже служат 
офицерами. А в Кремль он привез 
группу студентов из Курска. Ре-
бятам и девчатам организовали 
особую экскурсию: по закрытым 
кремлевским объектам, где мож-
но смотреть, но запрещено сни-
мать. Включая казармы Прези-
дентского полка. По итогам эк-
скурсии некоторые задумались о 
службе. Например, студентов-
музыкантов заинтересовала пер-
спектива попасть в Президент-
ский оркестр. Служить Родине 
можно ведь не только с автома-
том в руках. 

«Прощание славянки» — тоже 
оружие. •

Эти солдаты могут все: стрелять, 
шагать и даже выстукивать прикла-
дами народные мелодии.

А К Ц Е Н Т

Бывают ситуации, когда кто-то пытается 
«взломать тишину», но люди научились 
не поддаваться на провокации

Рауф Арашуков: Все больше молодых людей вовлекаются в политическую 
жизнь страны. Это касается и Северного Кавказа. 

Военный самолет 
рухнул в воду 
в 1,5 километра 
от берега Азовского 
моря. Машина 
выполняла полет 
без боекомплекта

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560  
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— Как изменится жизнь 
дачников с 1 января — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1601652  
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СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ О способах управления интеллектуальной собственностью в условиях 
цифровой экономики

Как распоряжаться накоплениями ума
Федор Боровиков

М
ировой рынок ин-
теллектуальной 
собственности, ко-
торый уже привыч-
но называют «но-
вой нефтью», стре-
мительно растет, 
превышая темпы 
роста «материаль-

ных» рынков в среднем более чем 
на 10% в год (Китай — 23%, США — 
5%, Франция — 2%, Россия — 5%). 
За последнее десятилетие в обо-
рот введено более 1 млрд запатен-
тованных объектов — это огром-
ный объем данных, и поэтому раз-
виваются цифровые платформы и 
сервисы, позволяющие любым 
пользователям эффективно 
управлять своей интеллектуаль-
ной собственностью с их помо-
щью. Именно сфера интеллекту-
альной собственности, в которой 
действуют непосредственные 
участники рынка — коммерческие 
организации, университеты, фон-
ды, органы власти, включая судеб-
ные, — была до последнего време-
ни одним из немногих исключе-
ний во все более огосударствляю-
щейся и централизующейся рос-
сийской экономике. Однако сей-
час активно продвигается идея со-
здания единого государственного 
мегарегулятора. Мы спросили у 
экспертов, нужен ли, по их мне-
нию, такой орган рынку и будет ли 
он эффективен в цифровой среде? 
И какие шаги в регулировании 
процессов в сфере интеллектуаль-
ной собственности должно пред-
принять государство в первую 
очередь?

Сергей Матвеев, президент Федера-
ции интеллектуальной собственно-
сти:

Я считаю, что сфера интеллек-
туальной собственности нуждает-
ся в минимальном регулирова-
нии. Цифровые сервисы, платфор-
мы — явление новое лишь с точки 
зрения технологий, они дают воз-
можность конструировать более 
сложные взаимоотношения, бы-
стро их фиксировать, быстро ис-
полнять обязательства, быстро 
получать и использовать интел-
лектуальный и творческий про-
дукт. Скорость и сложность — это 
основные признаки цифрового 
мира. А вот с точки зрения право-
отношений не появилось ничего 
нового, чего бы мы не видели с мо-
мента появления в венецианской 
республике 500 лет назад права 
интеллектуальной собственности. 
Да это и понятно: отношения, ко-
торые формировались веками, 
вряд ли переформатируются за де-
сять лет. Поэтому уверен, что чем 
меньше вторжений в законода-
тельство, тем проще будет разви-
ваться новым, в том числе и плат-
форменным решениям.

Области, в которых действи-
тельно есть острые проблемы и 
нужна активность государства, 
сегодня другие. Первая — сфера го-
суслуг, в первую очередь — реги-
страция патентного права. Эти 
права государство регистрирует в 
силу закона. Но форма оказания 
услуг никак не адаптирована к 
требованиям реальных инду-
стрий, которые быстро меняются 
и цифровизируются. Из инжини-
рингового центра конструктор-
ское решение, облеченное в фор-
му трехмерной модели, мгновен-
но попадает на производство, а па-
тентную защиту приходится 
ждать и ждать долгие месяцы. Это 
не только национальная пробле-
ма: патентные ведомства в целом 
не говорят на языке бизнеса. 
Пользуясь монополией на реги-
страцию, они принуждают бизнес 
к неудобной форме работы. Это 
барьер, который нужно убрать, 
либо трансформировав госуслугу, 
либо «сдвинув» ее в рынок. Вторая 
область — формирование культу-
ры открытости, прозрачного взаи-
модействия участников рынка. У 
нас нет такой практики — сфера 
интеллектуальной собственности 
не особенно прозрачна, и это со-
здает риски для инвесторов, поку-
пателей, да и для самих правоо-
бладателей. Мы наблюдаем своего 
рода кризис доверия. Технологии, 
в первую очередь «большие дан-
ные», блокчейн позволяют этот 
кризис преодолеть: все стадии 
жизненного цикла интеллектуаль-
ной собственности от момента ее 
создания и каждого случая ис-
пользования могут фиксировать-
ся, накапливаться в распределен-
ном реестре, что, кстати, выгодно 
в конечном итоге и участникам 
рынка, и государству. Все мы в 
этом новом, цифровом виде по 
своей воле не окажемся — страш-
новато, прошлое тянет назад. Поэ-
тому работать с обществом, фор-
мировать такую культуру — осо-
бая ответственность государства.

Ну и в качестве вишенки на 
торте — само государство могло бы 
активно использовать технологии 
искусственного интеллекта, на-
пример в патентной экспертизе, 
да и в других областях, где риски 
«человеческого фактора» — от эле-

ментарных ошибок до недобросо-
вестности и коррупции — крайне 
высоки. Государство должно стать 
одним из основных «квалифици-
рованных заказчиков» технологи-
ческого развития. В общем, задач 
достаточно. Идее создания едино-
го государственного мегарегуля-
тора больше шести лет. Тогда в 
России только появилось кодифи-
цированное законодательство в 
сфере интеллектуальной собст-
венности, не было в достаточном 
объеме практики его применения, 
не сложились деловые обычаи ис-
пользования различных режимов 
правовой охраны для обеспечения 
высокого уровня дохода техноло-
гичных, креативных индустрий. 
Да и самих индустрий особенно не 
было — нам везло на «сырьевые до-
ходы». В тот период основным ин-
вестором в традиционные сферы 
«генерации» результатов — науку 
и культуру — выступало государст-
во. Сейчас ситуация радикально 
другая: анимация и музыка, 
компьютерная индустрия и фар-
ма, киноискусство и инжиниринг, 
индустрия моды и станкострое-
ние — все они в той или иной степе-
ни используют право интеллекту-
альной собственности, формиру-
ют новые обычаи, создают ком-
фортные цифровые сервисы для 
удобной защиты своих прав. Мож-
но ли придумать такой мегарегу-
лятор? Наверное, да. Будет ли он 
востребован рынком, обществом? 
Однозначно нет. Невозможно со-
здать «регулятор», который ре-
шит все проблемы всех инду-
стрий, удовлетворит их зачастую 
диаметрально противоположные 
интересы и запросы. 

Нужно отметить, что структу-
ра органов власти совсем недавно 
— в мае 2018 года — в соответствии 
с Конституцией была определена 
главой государства, и идея едино-
го регулирующего органа не на-
шла отражения в указе. Вопросы 
авторского и смежного, патентно-
го права находятся соответствен-
но в компетенции минкультуры и 
минобрнауки. Поэтому неясно, 
откуда такой запрос, – ни от рын-
ка, ни от руководителя страны его 
не было. 

Государству нужно дать воз-
можность индустриям сформиро-
вать свои стандарты оборота прав 
и объектов интеллектуальной соб-
ственности, поддержать создание 
и развитие сервисов для этой сфе-
ры, создаваемых даже не бизне-
сом, а университетами и творче-
скими союзами. Если лучшие пра-
ктики будут утверждаться в каче-
стве стандартов, а государствен-
ные услуги естественным обра-
зом будут стыковаться с цифро-
выми решениями, создаваемыми 
индустриями, мы увидим бы-
стрый рост — об этом не раз гово-
рили. И очень важно, чтобы эти 
стандарты были глобальными — 
экспорт стандартов откроет воз-
можности экспорта для креатив-
ных индустрий, об этом только 
что говорил председатель прави-
тельства России на форуме «От-
крытые инновации». И еще очень 
важно развивать судебную систе-
му — защиту прав. Важной вехой 
стало создание несколько лет на-
зад специализированного суда по 
интеллектуальным правам — он 
решил много проблем в этой сфе-
ре. А вот де-факто «первая инстан-
ция», которую во многом эмули-
рует (копирует. — Ред.) палата по 
патентным спорам, — очевидно ар-
хаичное наследие из прошлого.

В план программы «Цифровая 
экономика Российской Федера-
ции» внесен целый ряд инициа-
тив, упрощающих и стимулирую-
щих развитие цифрового рынка 
интеллектуальной собственности. 
Например, снижение налогов для 
экспортеров интеллектуальной 
собственности, продление срока 
«налоговой амнистии» на образо-
вание нематериальных активов. И 
другие, действительно необходи-
мые для поддержки развивающе-
гося рынка, тоже есть в этом плане 
— децентрализация и профессио-
нализация патентной эксперти-
зы, устранение барьеров исполь-
зования интеллектуальной собст-
венности как залога при получе-
нии кредитов, снижение налогов 
для экспортеров. Последнее осо-
бенно важно для творческой, тех-

нологической экспансии на внеш-
ние рынки, ведь внутренний ры-
нок крайне мал, нам как минимум 
надо смотреть на ЕАЭС и стре-
миться к охвату свыше 500 млн 
населения — ровно столько надо 
для того, чтобы окупить инвести-
ции в действительно инновацион-
ные продукты и услуги. 

Анатолий Семенов, омбудсмен в сфе-
ре интеллектуальной собственно-
сти, уполномоченный при президен-
те РФ по защите прав предприни-
мателей : 

Регулирование интеллектуаль-
ных прав предполагает необходи-
мость получения пользователями 
согласия правообладателей на лю-
бой способ использования охраня-
емого этими правами объектов. 
Таким образом, проблема опера-
тивной и достоверной коммуника-
ции пользователей с так называе-
мыми «надлежащими кредитора-
ми» в данных обязательствах явля-
ется самой существенной из всех. 
Изначально, в доинформацион-
ный период законодатель шел по 

пути максимального запрета лю-
бого действия без согласия, с тем, 
чтобы вынудить пользователей ис-
кать непосредственного контакта 
с правообладателями под угрозой 
привлечения к ответственности. 
Исключения из этого правила 
были редки (в целях образования, 
новостного информирования, ко-
пирование в личных целях и пр.) и 
единообразны. Однако импера-
тивный запрет по факту был выго-
ден только уже известным и во-
стребованным правообладателям, 
мешая доступу к произведениям 
неизвестным или «нишевым». Од-
нако с появлением и развитием 
цифровых коммуникационных се-
тей и различных устройств стало 
ясно, что возможно отойти от 
огульного запрета и позволить 
правообладателям самостоятель-
но индивидуализировать дозво-
ленное и условия, на которых это 
дозволение предоставлялось. В ре-
зультате мы имеем большой набор 
открытых лицензий (Creative 
Commons, GNU GPL, BSD и дру-
гие), которые с 2014 года прямо 
признаны и в российском Гра-
жданском кодексе. Тем не менее 
даже эти альтернативы базовому 
полному запрету не являлись пол-
ностью индивидуальными, а лишь 
представляли правообладателям 
некий фиксированный набор ти-
повых вариантов волеизъявления.

Технологические коммуника-
ционные платформы, делающие 
коммуникацию правообладате-
лей и пользователей достоверной 
и удобной, дали возможность фор-
мирования полностью индивидуа-
лизированного волеизъявления с 
бесконечной гибкостью и вариа-
тивностью. Это экономически 
обоснованный подход, позволяю-
щий реализовать ценовую, каче-
ственную и ассортиментную дис-
криминацию в целях обеспечения 
доступности контента или иного 
продукта для любой категории по-
требителей в зависимости от их 
целей, имущественного положе-
ния и прочих факторов.

При наличии таких технологи-
ческих решений государству сле-
дует лишь обеспечить правовую 
основу для их функционирования 
в действующем законодательстве 
и предусмотреть правовое регули-
рование ситуации, когда правоо-
бладатель по какой-либо причине 
является недоступным: напри-
мер, в случае ухода из жизни и до 
вступления в наследство, либо по 
причине нежелания осуществлять 
индивидуальное управление свои-
ми правами. В этой ситуации пра-
вильным решением является 
опять же установление сбаланси-
рованных принципов осуществле-
ния интеллектуальных прав по 
умолчанию, с тем, чтобы не нару-

шать конституционный импера-
тив обеспечения доступа к куль-
турным ценностям, который бы 
действовал в случае, если автором 
или иным правообладателем не 
установлено иное в рамках персо-
нального волеизъявления на тех-
нологической платформе.

Именно сейчас уровень разви-
тия информационных технологий 
наконец-то позволяет обеспечить 
нужную рынку степень индивиду-
ализации и надежности осущест-
вления авторских и смежных 
прав, что, безусловно, должно 
найти отражение в изменении за-
конодательных императивов 
прошлого века на более гибкое 
правовое регулирование.

Что касается идеи единого го-
сударственного мегарегулятора, 
то тут имеется обычная подмена 
понятий. Необходимость наличия 
и реализации продуманной госу-
дарственной политики в сфере ин-
теллектуальной собственности 
подменяется необходимостью мо-
нополизации центра принятия ре-
шений в этой сфере.

Госполитика — это в первую 
очередь законодательство, но у 
нас нет монополии на внесение за-
конодательных инициатив. Кон-
ституцией определен весьма ши-
рокий круг субъектов права зако-
нодательной инициативы, к кото-
рым отнесены не только прави-
тельство и президент, но и суды, а 
также широкий спектр органов 
представительной власти (сенато-
ров и депутатов различных уров-
ней). Качество реализации госпо-
литики не зависит от того, какое 
количество субъектов этим зани-
мается. Напротив, наличие ответ-
ственности за конкретное направ-
ление деятельности у каждого ве-
домства значительно повышает 
возможности оценки ее результа-
тивности со стороны общества и 
государства, в отличие от усредне-
ния этих показателей и размытия 
ответственности «за всех и за 
вся».

В нынешней ситуации вопрос 
чрезмерной концентрации власти 
в столь деликатной сфере с посто-
янно изменяющимся соотноше-
нием регулирующего воздействия 
со стороны закона и технологий в 
рамках одного ведомства приве-
дет к устранению состязательно-
сти при выработке правополити-
ческих решений и облегчит мани-
пулирование позицией этого ме-
гарегулятора со стороны отрасле-
вых лоббистов в ущерб общест-
венным интересам.

Вопросы конкурентоспособно-
сти государства на мировой арене, 
качества жизни его граждан опре-
деляются сейчас качеством право-
вого регулирования и государст-
венного управления, которое 
должно взять на вооружение по-
следние технологические дости-
жения нашего времени. Лишь со-
здав на территории России усло-
вия для жизни и процветания все-
го населения на основе грамотно-
го снижения издержек на обеспе-
чение соответствия любой дея-
тельности действующему законо-
дательству, можно реально доби-
ваться интенсификации интегра-
ционных процессов как на терри-
тории постсоветского пространст-
ва, так и дипломатических побед в 
международных отношениях. В 
этом смысле государственное ре-
гулирование должно в первую оче-
редь быть направленным на опти-
мизацию и улучшение качества 
собственно государственного 
управления на основе делегирова-
ния общественно значимых фун-
кций самим гражданам. Речь идет 
в том числе и о функциях, связан-
ных с осуществлением интеллек-
туальных прав, при обеспечении 
надлежащего уровня контроля за 
этим и государственного прину-
ждения в случае их нарушений.

Технологически частные рас-
пределенные реестры уже сейчас 
готовы обеспечить нужный уро-
вень надежности и оперативности 
для гражданского оборота любых 
прав, включая интеллектуальные, 
и задача государства — обеспечить 
наличие необходимой правовой 
основы для современного гра-
жданского оборота с учетом изме-
нившихся реалий. 

Елена Авакян, советник адвокат-
ского бюро «Егоров, Пугинский, Афа-
насьев и партнеры»: 

Мое глубокое убеждение в том, 
что сначала нужно дать рынку 
развиться, а потом уже занимать-
ся регулированием, исходя из тех 
реалий, которые сложились на 
нем. Сейчас, скорее, регулирова-
ние должно осуществляться по 
принципу «не навреди». Я пола-
гаю, что сегменты, в которых уже 
сегодня нужно продумывать не-
кое оградительное регулирова-
ние, связаны с применением 
искусственного интеллекта. Что 
же касается интеллектуальной 
собственности, то тут нужно рас-
ширять горизонты, предоставлять 
новые возможности регистрации, 
отходить от жесткого реестрового 
учета, применяя актуальные тех-
нологические решения, напри-
мер, распределенные реестры и 
платформы. Безусловно, необхо-
димо продумывать баланс между 
интересами потребителей интел-
лектуальных продуктов и авторов 
и правообладателей, потому что 
возможность отслеживать каж-
дый шаг может привести к опреде-
ленным перегибам. Может быть, 
следует четче определиться с по-
нятием свободного использова-
ния прав. 

Еще один аспект — стимулиро-
вание патентной деятельности, 
потому что сегодня, как известно, 
Россия занимает далеко не веду-
щее место по числу патентуемых 
решений, при том, что интеллек-
туальный потенциал нашего об-
щества очень велик. Это вызвано и 
определенным недоверием изо-
бретателей к процессу патентова-
ния, и к степени защиты, которую 
предоставляет этот патент. 

Одна из основных мер для ре-
шения этой проблемы — развитие 
международного взаимодейст-
вия, упрощение процедуры полу-
чения патентов на территории 
других государств, более прозрач-
ное и внятное субсидирование 
расходов, связанных с патентова-
нием, и, конечно, активная попу-
ляризация. Это основные направ-
ления работы, дальше уже — во-
просы цифровой экономики: рас-
пределенные реестры, большие 
данные, блокчейн, ИИ, внедрение 
их в органы госвласти, в том числе 
и судебной. 

Что касается идеи единого го-
сударственного мегарегулятора, 
то я считаю, что его создание бу-
дет не только неэффективным, но 
и опасным. Рынок интеллектуаль-
ной собственности очень неодно-
роден, и перетаскивание под одну 
крышу и рынка авторских прав, и 
патентного, и иных средств инди-
видуализации не приведет к повы-
шению эффективности. Что бы я 
централизовала — так это патен-
тные процессы, которые сейчас 
очень сильно «размазаны» по ор-
ганам государственной власти. 
Секретными патентами занима-
ется каждое ведомство отдельно, 
что, на мой взгляд, неправильно. 
Патенты должны быть сосредото-
чены в одних руках. Ничего не ме-
шает в рамках Роспатента создать 
единый секретный реестр. Без-
условно, я бы забрала процесс ре-
гистрации, но только регистра-
ции, из министерства сельского 
хозяйства и тоже передала бы его 
в Роспатент. 

Рынок промышленной собст-
венности, который обладает ко-
лоссальной спецификой, должен 
окормляться единым госорганом, 
который будет на этом специали-
зироваться и обеспечивать контр-
оль и рост. Но единый мегарегуля-
тор — это уже абсолютно неакту-
ально. Мы и так сейчас семимиль-
ными шагами идем к реализации 
принципа «государство как плат-
форма». Еще несколько лет, и мы, 
так или иначе, будем завязаны на 
платформенные решения, в том 

числе и в сфере интеллектуальной 
собственности. Поэтому сегодня 
создавать единый орган, зани-
маться глобальным переделом 
рынка, создавать на нем неустой-
чивость — несвоевременно и неце-
лесообразно.

Мы постепенно входим в циви-
лизованное регулирование, у нас 
налаживаются процессы, только 
начинает возникать стабильность 
и понятная ситуация на рынке ав-
торских прав. Я считаю, что нужно 
сейчас дать ситуации выровнять-
ся, стабилизироваться и естест-
венно прийти к платформенным 
решениям. Искусственно делать 
ничего не надо, рынок определяет 
свои потребности сам.

Что касается процесса реги-
страции, то у автора должна воз-
никнуть потребность в нем, госу-
дарство может лишь заниматься 
стимулированием. Но и тут важно 
не перестараться: в Китае сейчас 
каждый второй регистрируемый 
патент «пустой», который не име-
ет реальной экономической цен-
ности. Это огромная проблема, и 
нам такого допустить нельзя. Но 
ускорить процесс регистрации, 
улучшить, предоставить больше 
сервисов, заинтересовать авторов 
необходимо. Главное — обеспечить 
им безопасность в части приори-
тетов, чтобы у авторов не было 
сомнений в безопасности обраще-
ния в госорганы для регистрации 
своих изобретений. Считаю, что в 
этом система госуправления 
должна быть субсидиарна саморе-
гулируемости рынка. 

Государство должно следовать 
потребностям рынка, не вторга-
ясь и не переламывая ситуацию 
через колено. Нужно создавать ус-
ловия для монетизации, раскры-
тия информации, стимулировать 
создание биржи решений, облег-
чать их поиск, вводить более про-
стые патентные ландшафты для 
всех, чтобы потребителям можно 
было разобраться, что есть нового 
в интересующем их сегменте, без 
глубинного анализа и особых за-
трат. Нужен простой и понятный 
доступ к каталогам, как это реали-
зовано на рынке литературных 
произведений, музыки и кино, где 
легко можно подобрать для себя 
уникальное произведение. 

Все регулирование должно ис-
ходить из презумпции помощи 
рынку, а не установления барье-
ров. Тогда мы получим очень бы-
стрый эффект. Рынок очень чувст-
вителен к изменению общего ре-
гуляторного настроя. И правопри-
менительную практику, конечно, 
нужно менять, чтобы правообла-
датели чувствовали себя защи-
щенными. 

Иван Засурский, заведующий кафе-
дрой новых медиа и теории комму-
никации факультета журнали-
стики МГУ:

Очень важно со стороны госу-
дарства стимулировать, а не огра-
ничивать сферу интеллектуаль-
ной собственности — например, с 
помощью упрощения процедур и 
создания понятных систем. На-
пример, если изобретатели хотят 
получить средства под свою ин-
теллектуальную собственность 
или подать иск о защите своих 
прав, то, как мне кажется, разумно 
было бы сделать понятные пакеты 
документов, которые они должны 
предоставить в этих случаях. И 
обязательно должна быть возмож-
ность сделать все это в цифровой 
форме. Нужно вообще максималь-
но цифровизовать сферу интел-
лектуальной собственности, ко-
нечно, таким образом, чтобы не 
нарушать права авторов и правоо-
бладателей, но в такой форме, что-
бы люди могли сами этим пользо-
ваться. Мне кажется, чем-то по-
добным пытался заниматься и 
даже делает сейчас Павел Дуров. 
Но, я думаю, в России это тоже  де-
лается. Это очень важная история: 
чтобы люди могли, например, ис-

пользовать в реальной жизни 
электронные сертификаты или 
системы регистрация объектов 
интеллектуальной собственности 
— как доказательство в суде своих 
авторских прав. Это, как мне ка-
жется, очень стимулировало бы 
интерес и к таким инструментам, 
и к обороту интеллектуальных 
прав в целом. Что, в свою очередь, 
вызвало бы интерес и к другим 
формам защиты интеллектуаль-
ной собственности, таким, как па-
тенты. Так будет распространять-
ся правовая культура.  

Мне кажется, создание мегаре-
гулятора неэффективно. С моей 
точки зрения, как раз регулирова-
ние такого рода — через создание 
регуляторов, государственных 
монополистов, через наделение 
особыми правами в этой сфере го-
скорпораций, нотариусов или 
юристов — это как раз ровно про-
тивоположное тому, что необхо-
димо для стимулирования инно-
ваций. Инновации стимулируют-
ся, когда люди совершенно из раз-
ных контекстов могут вместе раз-
рабатывать, предлагать разные 
сервисы для разных типов интел-
лектуальной собственности, для 
разных нужд. Все эти сервисы 
должны быть подключены к об-
щей инфраструктуре, чтобы мож-
но было максимально автомати-
зировать оборот и минимизиро-
вать издержки, связанные с запу-
ском в оборот объектов интеллек-
туальной собственности.  

Так же полезно обеспечивать 
моральные права авторов иннова-
ций. Стоит создать систему, чтобы 
по истечении срока патента вся 
информация становилась откры-
той и легкодоступной. Государст-
во должно заботиться о том, что-
бы все, что не является чьей-то 
частной собственностью, стано-
вилось общедоступным. Нам еще 
предстоит в новой России вырабо-
тать системы стимулирования ин-
новаций и интеллектуальной дея-
тельности, какие существовали в 
Советском Союзе в том или ином 
виде. Сейчас же все стало сложнее, 
интереснее и круче. Тем не менее я 
считаю, что для того, чтобы это 
все произошло, все равно нужно, 
чтобы развивались в первую оче-
редь цифровые платформы, и что-
бы была инфраструктура и для ох-
раняемых объектов интеллекту-
альной собственности, и для тех, 
которые переходят в открытый до-
ступ, в общественное достояние, в 
режим, когда они не охраняются. 
Но в любом случае автор должен 
знать, что происходит с его произ-
ведением. Авторство мы должны 
сохранять всегда — это тоже забота 
государства, чтобы такого рода 

права человека, как, например, 
моральное право на авторство 
произведения, не было нарушено. 

На самом деле в России, как я 
считаю, существует критическая 
нехватка специалистов по патен-
тному письму. Не хватает людей, 
которые способны качественно, 
быстро писать заявки и быть при 
этом достаточно квалифициро-
ванными, чтобы распутать иногда 
достаточно противоречивый клу-
бок, который любой инноватор 
приносит вместе со своим изобре-
тением, и превратить его в форма-
лизованную, понятную заявку. 
Это на самом деле довольно слож-
но, сейчас мало такого рода специ-
алистов, поэтому очень дорого по-
лучать патенты. 

Необходимо обеспечить на 
рынке серьезный приток специа-
листов по патентному письму. Точ-
но так же, на мой взгляд, с помо-
щью платформы для открытых пу-
бликаций студенческой науки, то 
есть курсовых, дипломов, студен-
ческих научных журналов, кото-
рые необязательно где-то вообще 
индексируются, мы смогли бы 
воспитать новое поколение лю-
дей, которые реально владеют ака-
демической коммуникацией. Это 

дало бы нам действительно серьез-
ные бонусы и открыло ворота к 
развитию. На мой взгляд, отсутст-
вие вот этой культуры, отсутствие 
специалистов, качественно подго-
товленных, сдерживает развитие 
страны. Я чувствую, что в этом на-
правлении можно получить ог-
ромные достижения через инве-
стиции относительно небольших 
ресурсов. Мотивировать людей, 
закладывать те навыки, которые 
им пригодятся в профессиях буду-
щего и в новых итерациях профес-
сий прошлого, следует на этапе, 
когда люди обучаются. Мы долж-
ны создавать всевозможные элек-
тронные платформы, устройства, 
которые помогают студентам на 
самом деле почувствовать, что та-
кое академическое письмо. Когда 
есть, где это опубликовать, появ-
ляется и мотивация писать, пото-
му что как дети социальных медиа 
современные подростки и студен-
ты больше всего ценят репутацию. 
И это хорошо, потому что они 
здраво оценивают репутационные 
риски и, соответственно, не будут 
писать плохую работу. Прозрач-
ность, которая обеспечивается с 
помощью цифровых платформ, 
меняет общество. Мы можем со-
здать этих специалистов, я над-
еюсь, что это предусмотрено про-
граммой «Цифровая экономика».  

Вообще нужно навести поря-
док в общественной системе обо-
рота интеллектуальной собствен-
ности. Это необходимо, и факуль-
тет журналистики МГУ готов с 
удовольствием подключиться к 
этой истории: например, создать 
школу электронных патентоводов 
и проект по распространению на 
все университеты современных 
инструментов для научных ком-
муникаций, таких, например, ко-
торые работают уже сейчас у меня 
на кафедре. До России просто это 
пока не дошло, но я считаю, что в 
ближайшее время начнутся суды 
из-за того, что кто-то у кого-то 
украл диплом или диссертацию. И 
чем громче все пройдет, чем более 
знаковым станет этот процесс, со-
бытия такого рода, тем быстрее 
произойдет изменение отноше-
ния вообще к интеллектуальным 
правам.

Если компания запускает про-
грамму аудита своего интеллекту-
ального капитала, то в этой ситуа-
ции к кому они вообще могут 
обратиться? Где рынок IT-консал-
теров? Премьер Медведев уже дал 
поручение всем организациям за-
няться инвентаризацией своей 
интеллектуальной собственности. 
Но кто может их обслужить? Да-
вайте создавать рынок такого ин-
теллектуального консалтинга,  
рынок регистраторов интеллекту-
альной собственности, которые, 
может быть, будут работать на об-
щей инфраструктуре, как риелто-
ры разные работают на одной базе 
данных. Чтобы у нас появилось ог-
ромное количество новых пред-
принимателей в этой сфере, моло-
дых компаний, которые могли бы 
эффективно консультировать ор-
ганизации и прививать им право-
вую культуру работы с объектами 
интеллектуальной собственно-
сти, причем именно в том контек-
сте, который нужен этим органи-
зациям.  

Людмила Новоселова, доктор юри-
дических наук, профессор, заведую-
щая кафедрой интеллектуальных 
прав Московского государственного 
юридического университета им. 
О.Е. Кутафина (МГЮА), председа-
тель Суда по интеллектуальным 
правам: 

Развитие всевозможных совре-
менных сервисов, которые позво-
ляют использовать и коммерциа-
лизировать результаты интеллек-
туальной деятельности, не требу-
ет активного вмешательства госу-
дарства. Это развивающиеся но-
вые направления бизнеса, и мне 
кажется, что надо подождать, пре-
жде чем предпринимать шаги, 
связанные с их регулированием. 
На сегодня нет оснований счи-
тать, что отношения, связанные с 
интеллектуальной собственно-
стью, с ее защитой, не урегулиро-
ваны либо неправильно урегули-
рованы. Поэтому надо дать со-
зреть вопросам, которые требуют 
государственного вмешательства. 

Концентрировать регулятор-
ные функции у одного государст-
венного органа было бы не совсем 
правильно. Другое дело, когда 
речь идет об аккумулировании в 
одном органе функций, связанных 
с оказанием государственных 
услуг в этой области. Это было бы 
целесообразно и правильно. Так, 
сейчас осуществление функции 
регистрации результатов интел-
лектуальной деятельности и 
средств индивидуализации рас-
пылено. Помимо Роспатента она 
осуществляется целым рядом ми-
нистерств и ведомств. Такой раз-
брос не очень эффективен. Кроме 
того, такой орган мог бы предла-
гать и иные эффективные серви-
сы, например, по депонированию 
объектов авторских прав и так да-
лее. •

Елена Авакян. Анатолий Семенов.Сергей Матвеев.

А К Ц Е Н Т

Сфера интеллектуальной собственности 
не особенно прозрачна, и это создает 
риски для инвесторов, покупателей 
да и для самих правообладателей

А К Ц Е Н Т

Важно со стороны государства стимули-
ровать, а не ограничивать сферу 
интеллектуальной собственности

Иван Засурский. Людмила Новоселова.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Белый дом 
выходит из Договора 
по РСМД, чтобы отвлечь 
мировое сообщество 
от убийства саудовского 
журналиста

Только бизнес

Евгений Шестаков

Заявление президента Дональда Трампа о выходе США 
из Договора о ракетах средней и меньшей дальности уди-
вительным образом совпало с кульминацией скандала 
вокруг убийства саудовского журналиста Джамаля Ха-
шукджи. На выходных официальный Эр-Рияд признал 
его гибель на территории генконсульства Саудовской 
Аравии в Стамбуле и озвучил свою версию случившего-
ся. Вкратце она выглядит так — Хашукджи, которому 
предложили добровольно вернуться на родину, отказал-
ся, попытался убежать и был случайно задушен в ходе за-
вязавшейся драки. Правда, детали того, что произошло 
дальше с его телом, в Эр-Рияде не раскрывают. Зато из-
вестно, что по этому 
резонансному делу в 
королевстве задер-
жаны 18 человек. 

Виновным в 
смерти Хашукджи 
назначен замести-
тель начальника раз-
ведслужбы генерал 
Ахмад Ассири — тот 
якобы отбирал лю-
дей, оказавшихся причастными к исчезновению журна-
листа.  Саудовские власти утверждают: Ассири самосто-
ятельно задумал операцию по возвращению оппозици-
онного журналиста Хашукджи на родину, чтобы проя-
вить себя. О его планах был осведомлен советник коро-
левской канцелярии в ранге министра Сауд аль-Кахта-
ни, который уже уволен со своего поста. Однако ни на-
следный принц, ни король не знали о предстоящей опе-
рации. Президент США Дональд Трамп первым из миро-
вых лидеров поверил в эту версию, о чем тут же сообщил 
публично. Здесь необходимо небольшое пояснение — по 
одной из версий, в ходе недавнего визита госсекретаря 
США Майкла Помпео в Эр-Рияд глава американского ди-
пломатического ведомства (возглавлявший в прошлом 
ЦРУ. — Ред.) предложил своим собеседникам признать 
непредумышленное убийство журналиста, чтобы снять 
с санкционного «крючка» первых лиц королевства. Та-
кой подход укладывается в американскую схему «покая-
ний» — когда военные США наносят удары, которые при-
водят к гибели мирных жителей в Ираке, Афганистане 
или Сирии, они немедленно признают факт случившего-
ся, обещают сделать выводы и... никого не наказывают. 
Это считается демократической процедурой — убить не-
винных людей и сразу публично покаяться. Такую же 
схему поведения после визита Помпео избрал Эр-Рияд: 
выявил «стрелочников», которые якобы случайно по-
кончили с неугодным властям журналистом. Правда, на 
то, чтобы прояснить истину, королевству понадобилось 
18 дней, в течение которых Саудовская Аравия на всех 
уровнях отрицала причастность к этой трагедии.

Не менее циничным выглядит объяснение Трампа, 
почему он с такой легкостью поверил в непричастность 
первых лиц королевства к гибели Хашукджи. «Я не хочу 
смотреть в глаза главам Boeing и Lockheed Martin и гово-
рить: «Кстати, мы заберем у вас прибыли в 25 миллиар-
дов». Я бы предпочел, чтобы мы не использовали в каче-
стве возмездия отмену контрактов на 110 миллиардов, 
ведь это означает потерю 600 тысяч рабочих мест». Ре-
акция в духе американского лидера, оценивающего 
внешнеполитические инициативы США исключительно 
в денежных знаках. «У нас контрактов на 450 миллиар-
дов долларов. Военный заказ на 110 миллиардов долла-

ров. Думаю, это по-
рядка миллиона ра-
бочих мест. Все это 
не способствует от-
мене сделки с Сау-
довской Аравией», — 
энергично отбивал-
ся глава Белого дома 
от тех, кто требовал 
от него наказать Эр-
Рияд. Впрочем, в 

этой истории присутствует и личная составляющая — 
зять Трампа поддерживает тесные отношения с наслед-
ным саудовским принцем и лоббирует в Белом доме его 
интересы. Для тех, кто обвиняет президента США в отка-
зе от демократических ценностей, у Трампа был заго-
товлен еще один аргумент: «Мы вместе с Саудовской 
Аравией на Ближнем Востоке останавливаем Иран. Не 
пытаемся остановить, а останавливаем». Так что покая-
ние Эр-Рияда в окружении Трампа официально приняли 
на «ура», хотя, как злорадно замечает «Вашингтон 
пост», из разговоров в частном порядке стало понят-
ным, что саудовской версии в Белом доме не поверили.

Настороженно отнеслись к  заявлениям властей коро-
левства в Европе. Глава МИД Канады считает, что пред-
ложенным разъяснениям по поводу гибели Хашукджи 
«не хватает последовательности и правдоподобия». Кан-
цлер Германии Ангела Меркель объявила, что до сих пор 
в отношении смерти саудовского журналиста «ничего не 
прояснилось и Берлин требует ответа по поводу того, 
что произошло». В свою очередь глава МИД ФРГ Хайко 
Мааса посоветовал Эр-Рияду «побеспокоиться о предо-
ставлении заслуживающих доверия объяснений». Оче-
видный намек «легковерному» Трампу: Европа отказы-
вается воспринимать всерьез предложенную королевст-
вом версию событий. Как заявил премьер Дании Ларс 
Лекке Расмуссен, «Саудовская Аравия не рассказала 
всей правды о смерти журналиста Хашукджи», в то вре-
мя как президент США, напротив, счел объяснение Эр-
Рияда «заслуживающим доверия». Решение Трампа о 
выходе из Договора о ракетах средней и меньшей даль-
ности, которое, по оценкам экспертов, в значительной 
степени отразится на безопасности Европы, должно, по 
мнению Белого дома, заставить Старый Свет на время 
забыть о событиях в Саудовской Аравии. Как вспомина-
ет французская «Фигаро», когда в прошлом году один из 
иностранных гостей спросил наследного принца Сау-
довской Аравии про соблюдение в королевстве прав че-
ловека, тот грубо отреагировал: «Как вы меня уже этим 
достали». А ведь нечто подобное мог бы произнести и 
Трамп в ответ на упреки европейских политиков, что 
США променяли защиту демократических ценностей на 
110 миллиардов долларов, обещанных Эр-Риядом... •

Трамп идет на шантаж
Источники в американ-
ской администрации в 
интервью «Нью-Йорк 

таймс» признали, что, по мнению 
Трампа, Договор о РСМД удержи-
вает Америку от создания нового 
типа оружия в противовес расту-
щему арсеналу китайских ракет 
средней дальности. Глава Белого 
дома был буквально разгневан, 
выяснив, что Пекин не обязан со-
блюдать положения договора, так 
как не является его подписантом. 
У КНР, как и у некоторых других 
стран, действительно есть запре-
щенные соглашением ракеты. И 
они  могут составлять, по оценке 
американцев, до 95-ти процентов  
ракетного потенциала Китая.

Однако в Неваде Трамп неожи-
данно «перевел стрелки с Китая 
на Россию», в резкой и ультима-
тивной манере заявив о том, что 
причиной выхода Вашингтона из 
этого соглашения является пози-
ция Москвы. По словам главы Бе-
лого дома, Россия якобы на протя-
жении десятилетий нарушала 
данное соглашение и «злоупотре-
бляла им». По привычке каких-ли-
бо аргументов и фактов, подкре-
пляющих свое эмоциональное и 
жесткое заявление, Трамп не при-
вел. И, как отметили российские 
эксперты и дипломаты, использо-
вал слухи и столь нелюбимые им 
фейковые новости, на этот раз из 
«ракетной сферы», чтобы шанта-
жировать Россию.

Очередное громкое и пафо-
сное заявление нынешнего хозяи-
на Белого дома призвано продви-
нуть его концепцию «Америка 
прежде всего». Оно логично впи-
сывается в политику президента 
по выходу из базовых правовых 
международных соглашений и 
разрыва отношений с различны-
ми всемирными организациями. 
Трамп, едва освоившись на Пен-
сильвания-авеню, 1600, успел 
выйти из Парижского климатиче-
ского соглашения, порвать с ядер-
ной сделкой с Ираном, а также 
обозначить отсутствие интереса 
нынешней администрации США к 
ряду международных объедине-
ний. Последним в этом ряду «рас-
ставаний» стало решение прекра-
тить членство во Всемирном по-
чтовом союзе.

Не случайно, что сама тональ-
ность и ультимативность заявле-
ния главы Белого дома вызвали 
жесткую реакцию в Москве. Заме-
ститель министра иностранных 
дел РФ Сергей Рябков заявил, что 
Россия осуждает попытки США 
прибегнуть к шантажу в вопросе 
Договора о РСМД. По словам Ряб-

кова, Россия строго соблюдает по-
ложения договора и на протяже-
нии многих лет указывает на на-
рушения этого соглашения со сто-
роны Вашингтона.  Как подчер-
кнул в свою очередь председатель 
Комитета Совета Федерации  по 
международным делам Констан-
тин Косачев, выход из соглашения 
сделает возможным для США раз-
мещение ракет наземного бази-
рования дальностью до 5,5 тыся-
чи километров в непосредствен-
ной близости от российских гра-
ниц.  

Нынешнее решение Трампа 
может иметь непоправимые по-
следствия для обеспечения гло-

бальной безопасности. Послед-
ний раз США выходили из догово-
ра о крупных вооружениях в 2001 
году. Тогда президент Джордж 
Буш-младший прекратил участие 
США в Договоре о противоракет-
ной обороне, что развязало аме-
риканцам руки в развертывании 
так называемого противоракет-
ного щита в Восточной Европе в 
непосредственной близости от 
границ России. Действия админи-
страции Буша вызвали резкую ре-
акцию Москвы. 

Решение Трампа выглядит тем 
более странно на фоне его относи-
тельно «миролюбивых» заявле-
ний, сделанных на встрече с пре-

зидентом России Владимиром Пу-
тиным в Хельсинки, о том, что 
«подобная гонка вызывает к жиз-
ни в каждом государстве дорого-
стоящие программы модерниза-
ции ядерного оружия». Трамп на 
саммите назвал это «очень, очень 
плохой политикой».

Между тем, как сообщает «Гар-
диан», на решение выйти из Дого-
вора о РСМД Дональд Трамп по-
шел под давлением известного 
ястреба американской внешней 
политики, своего советника по 
национальной безопасности Джо-
на Болтона. Александра Белл, 
бывший высокопоставленный чи-
новник в американской админи-
страции, заявила о том, что глава 
Белого дома «делает все то, что 
Болтон шепчет ему на ухо». По ин-
формации издания, Болтон и глав-
ный советник по контролю над во-
оружениями в Совете националь-
ной безопасности Тим Моррисон 
блокируют любые переговоры Бе-
лого дома о продлении Договора о 
стратегических наступательных 

вооружениях (СНВ-3), срок дей-
ствия которого истекает в 2021 
году. Москва неоднократно дава-
ла понять, что намерена продлить 
это базовое соглашение в сфере 
обеспечения международной без-
опасности. В противном случае 
может быть развязана новая и бо-
лее страшная по своим последст-
виям гонка ядерных наступатель-
ных вооружений. Ранее Болтон 
называл такие договоры «одно-
сторонним разоружением», про-
двигая навязчивую идею о том, 
что Вашингтон подписал их яко-
бы в ущерб собственной нацио-

нальной безопасности. Болтон, 
давний противник механизма по 
контролю над вооружениями, на 
следующей неделе прилетает в 
Москву и именно он намерен уве-
домить Владимира Путина о вы-
ходе американцев из Договора о 
РСМД. По словам Сергея Рябкова, 
в ходе визита Болтона российская 
сторона потребует от него внят-
ные объяснения о дальнейших 
шагах по соглашению. Сами лиде-
ры двух стран могут встретиться 
в Париже 11 ноября на празднова-
нии столетнего юбилея оконча-
ния Первой мировой войны. •

Михаил Горбачев и Рональд Рейган в Белом доме подписывают Договор о лик-
видации ракет средней и меньшей дальности. 8 декабря 1987 года.  

А К Ц Е Н Т

Выход США из Договора о РСМД может 
иметь непоправимые последствия для 
обеспечения глобальной безопасности

Меркель объявила, 
что по поводу смер-
ти Хашукджи ниче-
го не прояснилось

Покаяние Эр-Рияда 
в окружении 
Трампа приняли 
на «ура»

мнение 
Малкольм Чалмерс, заместитель генерального директора 
британского Королевского института совместных служб 

— Это самый серьезный кризис в области контроля над ядерными воору-

жениями с 1980-х годов. Если Договор по РСМД рухнет, а Договор о СНВ-

3, срок действия которого истекает в 2021 году, не будет продлен, мир 

впервые с 1972 года может остаться без каких-либо ограничений на ядер-

ные арсеналы государств, обладающих таким оружием.

СПРАВКА «РГ»

КАКИЕ ПОЛОЖЕНИЯ ДОГОВОРА НАРУШАЛА АМЕРИКАНСКАЯ СТОРОНА
Известно, что вступивший в силу в 1988 году 

Договор о ракетах средней и меньшей дально-

сти (РСМД) запрещает производить, испыты-

вать и развертывать сторонам, его подписав-

шим, баллистические и крылатые ракеты назем-

ного базирования с максимальной дальностью 

полета от 500 до 5500 километров. 

Как утверждают российские  дипломаты, пред-

ставители минобороны и эксперты, существует 

по меньшей мере четыре пункта, по которым 

Россия имеет претензии к Соединенным Шта-

там в части выполнения обязательств подписан-

ного более трех десятков лет назад соглашения. 

Первый пункт касается объектов американской 

ПРО в Польше и Румынии, которые по планам 

Пентагона будут оснащены универсальными пу-

сковыми установками Mk 41. Ни для кого не се-

крет, что при необходимости эти пусковые уста-

новки легко переделать под запуск крылатых 

ракет BGM-109 «Томагавк» с дальностью дейст-

вия от 1250 до 2500 километров. Специалисты 

утверждают: в системе управления Mk 41 за не-

сколько часов можно заменить часть програм-

много обеспечения, и комплекс будет готов 

стрелять «Томагавками». 

Кроме того, США еще пять лет назад начали ис-

пытательные пуски с земли авиационной крыла-

той ракеты AGM-158В с дальностью действия в 

тысячу километров. А в декабре прошлого года 

Трамп подписал законопроект об обороне, ко-

торый в числе прочих содержит программу с 

объемом финансирования в 25 млн долларов по 

разработке новой крылатой ракеты данного 

типа. 

Была информация, что подобные боеприпасы 

позволят уничтожать важные гражданские и во-

енные объекты в течение 12—15 минут, тогда как 

разрешенные договором крылатые ракеты мор-

ского базирования будут лететь к целям в не-

сколько раз дольше. Наконец, не стоит забы-

вать об имеющихся в распоряжении военных 

США ударных беспилотниках большой дально-

сти. Когда в 1987 году подписывался Договор о 

РСМД, никаких дронов в армиях двух стран еще 

не было.

А потому формально они не подпадают под ог-

раничительную статью соглашений. Но по факту 

ударные беспилотники во многом напоминают 

крылатые ракеты, да еще в отличие от боепри-

пасов могут использоваться многократно. На-

пример, тот же американский MQ-1 Predator и 

более современный MQ-9 Reaper способны 

пролететь 1100 и 1852 километра соответствен-

но. Не просто пролететь, а нанести удары про-

тивотанковыми управляемыми ракетами или 

корректируемыми авиабомбами. Получается, 

что США со своими ударными беспилотниками 

просто «обошли» Договор о РСМД.

Подготовил Юрий Гаврилов

ОТКЛИКИ 

ТРАМП ОТКРЫЛ ДВЕРЬ ДЛЯ ГОНКИ ВООРУЖЕНИЙ 
— В США многие политики раскритиковали реше-

ние Трампа. Сенатор-республиканец Рэнд Пол 

выступил против планов Белого дома по выходу 

из ДРСМД. По его мнению, советника Трампа 

Джона Болтона нельзя на пушечный выстрел под-

пускать к внешней политике США. «Это разруша-

ет десятилетия двухпартийной работы по контр-

олю над вооружениями со времен Рональда Рей-

гана, — написал Пол в «Твиттер». — Мы не должны 

этого делать. Необходимо решить проблему по 

договору и идти вперед». Как напомнил сенатор-

демократ Эд Марки, причиной для заключения 

ДРСМД было понимание того, что «ядерную вой-

ну выиграть невозможно, и ее никогда не следует 

начинать». Решение Белого дома он назвал «пре-

дательством НАТО», поскольку оно развязывает 

руки России. «Для США такая цель — это ката-

строфа, — уверен директор американской Ассо-

циации по контролю над вооружениями Дэрил 

Кимболл. — Это откроет дверь России для расши-

рения собственного арсенала». С момент прихо-

да Дональда Трампа в Белый дом делегации двух 

стран провели только одну встречу для обсужде-

ния разногласий по ДРСМД, а потому, как считает 

Кимболл, «дипломатические варианты отнюдь не 

исчерпаны». По его мнению, действия Вашингто-

на являются «эпической ошибкой», «увеличива-

ют риски для Европы», и «открывают дверь для 

гонки вооружений». Бывший постпред США при 

НАТО Иво Даалдер напомнил, что ДРСМД озна-

меновал конец «холодной войны». «Выход из со-

глашения сейчас никоим образом не укрепит 

безопасность США, а также усугубит отношения 

с НАТО», — полагает Даалдер. Выход из соглаше-

ния сейчас — это ошибка, — прокомментировал 

эксперт авторитетного Brooking Institution и быв-

ший посол США на Украине Стивен Пайфер. — 

Есть более умные пути решения проблемы». Он 

выразил надежду на то, что «здравомыслящие 

люди в Вашингтоне, особенно в Пентагоне», су-

меют вмешаться в процесс принятия решения по 

ДРСМД.

В свою очередь госминистр МИД ФРГ Нильс Ан-

нен назвал решение Трампа выйти из ДРСМД 

«катастрофическим». Об этом он написал в сво-

ем Twitter 21 октября.

«Решение Трампа можно назвать катастрофиче-

ским, — написал госминистр, — но мы и дальше 

продолжим работать над разоружением».

Как отметил Аннен, задача Европы сейчас — не 

допустить, чтобы наращивался потенциал ракет 

средней и малой дальности.

Оппозиция в Германии тоже относится к реше-

нию американской стороны крайне неодобри-

тельно. Так, специалист из немецкой оппозици-

онной Левой партии Александр Ной заявил, что 

выход из ДРСМД означает, что повышается ве-

роятность атомной войны. Парламентский эк-

сперт по обороне из партии зеленых Агнешка 

Бруггер считает, что Трамп «оставляет после 

себя груду осколков из-за своих односторонних 

шагов». А парламентский представитель Свобод-

ной демократической партии Александер граф 

Ламбсдорф считает, что нужно срочно созывать 

внеочередной саммит НАТО, чтобы обсудить 

шаги США.

Между тем министр обороны Великобритании Гэ-

вин Уильямсон заявил, что Соединенное коро-

левство поддерживает решение о выходе из ДР-

СМД, принятое в Вашингтоне. Как заявил глава 

оборонного ведомства, Лондон поддерживает 

своего ближайшего союзника — США и считает 

нужным дать понять Москве, что та должна «со-

блюдать договор, который она подписала». В чем 

именно, по мнению Уильямсона, состоит наруше-

ние договора Россией, остается неясным. При 

этом он подчеркнул, что вообще-то «хотелось бы, 

чтобы договор продолжал действовать».

Подготовили 
Игорь Дунаевский, Константин Волков

ДЕНЬ В ИСТОРИИ

«В эти дни начала декабря 1987 года столица Соединенных Штатов на пер-

вый взгляд выглядела как обычно: в сравнении с Нью-Йорком или Чикаго 

относительно несуетливая, несколько чопорная... Но обыденность при-

вычной обстановки была только кажущейся. То, что происходило тогда в 

Вашингтоне, наверняка войдет в учебники, по которым будут учиться наши 

дети и внуки, узнавая, как человечество сумело сделать первый шаг от мно-

говекового накопления все новых и более разрушительных гор оружия к 

ликвидации смертоносных арсеналов», — такими словами тележурналист 

Валентин Зорин начал рассказ об историческом визите Михаила Горбаче-

ва в Америку. Его хроника показана в документальном фильме «Декабрь, 

1987». Вечером 7 декабря на базе американских ВВС «Эндрюс» призем-

лился лайнер с советским генсеком на борту. Делегацию из СССР встречал 

госсекретарь-республиканец Джордж Шульц. А уже на следующий день на 

южной лужайке Белого дома, заполненной политиками и дипломатами, 

прошли основные торжества. В честь приезда московских гостей, которых 

толпа встретила аплодисментами и возгласами одобрения, промарширо-

вал караул «Полка Старой гвардии». Звездно-полосатые полотнища пере-

межались с советскими штандартами. Рональд Рейган с первой леди выш-

ли навстречу машине с красными флажками, на которой прибыли Михаил 

Горбачев с супругой. Под артиллерийские залпы Оркестр американской 

морской пехоты исполнил гимн СССР, а затем США. Главным итогом визита 

стало подписание ДРСМД. Днем по вашингтонскому времени Горбачев и 

Рейган проследовали по красной дорожке в Восточный зал Белого дома, 

где на столе их ждали тексты договора. Как сказал тогда руководитель 

СССР, его подписание дает державам «шанс выбраться на дорогу, ведущую 

в сторону от грозящей катастрофы». С улыбками и вновь под аплодисмен-

ты Михаил Горбачев и Рональд Рейган поставили под документом свои под-

писи, а еще обменялись ручками по инициативе советского руководителя.

Подготовила Екатерина Забродина
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ТЕНДЕНЦИИ На рынке 
контента в Каннах 
популярны русские 
олигархи

Сами с глазами

Сусанна Альперина

В Каннах завершился очередной рынок контента 
MIPCOM 2018. Основные тенденции этого года в целом 
прослеживаются и здесь. Харассмент и движение 
#MeToo — теперь в сериалах и телешоу. Цифровые техно-
логии: в тренде фильмы и программы про хакеров. Не-
сколько панелей были посвящены блокчейну и его при-
менению в медиасфере. Веб-сериалам посвятили специ-
альную панель, где, кстати, присутствовал и веб-сериал 
из России «Девушка с плеером» (The Hidden Track).Трил-
лер основан на одноименной книге Валентины Назаро-
вой. Продюсер проекта — зачинщик движения веб-сериа-
лов в России Антон 
Калинкин, главную 
роль исполнила рос-
сийская актриса 
Екатерина Шумако-
ва («Оптимисты», 
«Универ. Новая об-
щага»). 

Хотя Россия c это-
го года и не «Страна 
почета» на MIPCOM 
— эстафета торжест-
венно передана Ки-
таю — модным направлением в контенте разных стран 
она не перестала быть. В 2012—2013 годах форматов, ко-
торые у нас купили за рубежом, было два-три, например, 
«Что? Где? Когда?» и «Папины дочки»; теперь их много 
больше. По формату фильма Юрия Быкова «Майор» был 
снят сериал «Семь секунд», и актриса, играющая в нем, 
получила недавно «Эмми» за эту работу. В апреле созда-
тели шоу «Семейство Кардашьян» приобрели права на 
российский формат «Пабличные игры». Формат россий-
ского сериала «Моими глазами» ранее был куплен кана-
лом FOX. Александр Цекало заявил на продюсерском за-
втраке на MIPCOM в этом году, что его компания «Сре-
да» за последнее время продала в США пять сериальных 
форматов:   среди покупателей каналы ABC и CBS. Про 
форматы сериалов «Мажор» и «Спарта» — это уже не се-
крет. Остальные проекты — под эмбарго, но как только 
станет известно, какие именно российские форматы 
проданы за рубеж, многие от удивления подпрыгнут на 
месте. И покупатели — это передовые дистрибьюторы 
контента. Гигант «Нетфликс», например, на данный мо-
мент приобрел у России больше, чем дюжину проектов 
(неформатов) .

Еще одна тенденция — по-прежнему в почете экрани-
зации. Одна из самых ожидаемых — сериал по книге Ум-
берто Эко «Имя Розы» (появится весной следующего 
года). По сути, это целое направление, так что читать се-
годня книги так же полезно, как и смотреть фильмы.

Вот лишь несколько российских и зарубежных проек-
тов, на которые интересно обратить внимание. 

«Кощей»
Новый российский анимационный фильм, представ-

ленный студией «Паровоз», вызвал особый интерес. Кар-
тина хронометражном 110 минут рассказывает о при-
ключениях молодого Кощея. Цель его жизнь — поразить 
Белую тень, монстра, который сделал его изгоем. Но все 
меняется, когда Кощей встречает юную нимфу — цирко-
вую актрису Мэй.   Выйдет мультфильм в 2020 году.

Интересно, что Кощей как персонаж фигурирует еще 
в одной истории — в мультсериале «Царевны», который 
был отдельно представлен на MIP Junior (в частности, на 
него делал ставку новый канал «СТС Kids») и пользовал-
ся успехом у иностранных покупателей. Магическим 
образом сюжет, основанный на истории пяти девочек 
(все они — реальные принцессы из русских народных ска-
зок), стал близок феминистической тенденции рынка.

«Баба Яга. Кошмар темного леса» 
Полнометражный хоррор от компании ЦПШ. Среди 

продюсеров Александр Роднянский, режиссер — Святос-
лав Подгаевский. В ролях — Марьяна Спивак и Алексей 
Розин. Молодая семья переезжает в новую квартиру на 
окраину города и нанимает няню для своей дочки. Няня 
по ночам пугает младенца и старшего сына Егора, кото-
рый пытается рассказать о странном поведении няни ро-
дителям, но те ему не верят. Однажды Егор возвращается 
домой и не находит ни няни, ни маленькой сестры. Но ро-
дители... не помнят, что у них была дочь. Егор с друзьями 
отправляются на поиски.  

В пакете у ЦПШ еще один привлекательный для зару-
бежных покупателей проект — фильм «Миллиард» с Вла-
димиром Машковым в главной роли: банкир делает все 
возможное, чтобы не делиться имуществом со своими 
незаконнорожденными сыновьями.   

Среди зарубежных новинок в первую очередь привле-
кает сериал «Проект «Синяя книга» (среди продюсеров 
Шон Яблонски и Роберт Земекис) про летчика, который в 
50-х годах прошлого века повстречался в небе с НЛО и 
сошел с ума. За расследование взялись военные и уче-
ный-астроном...  

Знаменитый голливудский актер Бен Стиллер снял 
свой первый сериал «Побег из тюрьмы Даннемора»: 
двое заключенных соблазнили надзирательницу и бежа-
ли из тюрьмы. Главные роли сыграли Бенисио Дель Торо, 
Пол Дано, Патриша Аркетт. Впервые за 30 лет в сериале 
снялся Ричард Гир. Он очень коротко, всего на три часа, 
чуть ли не тайком приехал в Канны представить эту ра-
боту под названием «Мама, папа, сын». Гир играет в се-
риале медиамагната, мир которого рушится, как только 
сын выходит из-под контроля. 

Начиненный штампами сериал «Московский нуар» 
снят в копродукции несколькими странами. На титрах 
играют «Подмосковные вечера», в первых кадрах — 
снежная пурга. «Пурги» хватает и в сюжете об олигархах 
90-х. Главный герой — иностранный бизнесмен Том рас-
капывает историю концерна «Нефтник». В деле задейст-
вованы сразу три олигарха: Гусев, Романов и Баранов. 
Водка, глубинка, дикий капитализм 90-х. Медведей нет, 
зато исполнитель главной роли три года учил русский. 
Фильм это не спасло. Остается сделать вывод: если мы не 
будем сами снимать фильмы о своей истории, то за нас 
это сделают другие. •

КИНО Спешите видеть: фестивальное кино на московских экранах

Оптика потерянных душ
Валерий Кичин

П
р о к а т н а я  к о м п а н и я 
«Иное кино» предлагает 
любителям артхауса, вот 

уж точно, абсолютно иное, мало 
на что похожее кино. «Зимние 
братья» датского дебютанта 
Хлинюра Палмасона — сугубая 
добыча мировых кинофестива-
лей, где фильм уже снискал и 
признание, и награду молодому 
актеру Эллиотту Кроссет Хову 
за лучшее исполнение мужской 
роли. В кинотеатрах его предста-
вить труднее, но те, кто выдер-
жат первые пять минут и досмо-

трят до конца, будут долго при-
ходить в себя.

Перед нами образец полного 
погружения в сознание героя, ка-
кие чаще встречались в литерату-
ре, чем в кино. В кино ближайший 
аналог — «Сын Саула» венгра Лас-
ло Немеша, где трагическая клау-
строфобия, ощущение замкнуто-
сти в тесном кругу кошмара ста-
ли главным, бесконечно длящим-
ся переживанием зрителей. Толь-
ко в нашем случае среда обита-
ния героя — либо черное про-
странство шахты с размытыми 
световыми пятнами от блуждаю-
щих во мгле фонариков, либо ме-

ловая белизна всей остальной 
жизни. Горы-призраки, холмы, 
под снежной пеленой похожие на 
обглоданный скелет мамонта. 
Среда кажется безвоздушной, в 
ней задыхаются, от нее можно 
свихнуться. И хотя какие-то тени 
бродят по этой местности, она ка-
жется безлюдной, и герой — голый 
человек на голой земле. Иногда 
голый буквально. Беззащитный. 
Нелепый. Жалкий. Совсем одино-
кий. Мы смотрим его глазами, 
бродим в его коже, слышим мир 
приглушенно, как на Марсе. Та-
кая оптика.

Два брата — старший Йохан и 

младший Эмиль — работают в ме-
ловом карьере. Здесь словно веч-
ная зима, но не потому, что снег, а 
просто все бело — горы, щебенка, 
известка на робе, ботинках и ли-
цах, человеческие фигуры подоб-
ны вдруг очнувшимся гипсовым 
рабочим, украшавшим совет-
ские парки. Здесь звуки — только 
рокот горных машин, рычание 
грузовиков, подвывание ветра, 
невнятный говор. Приглушен-
ные, как в подушку, взрывы — 
рвут породу. Все статуарно, за-
торможено, заморожено. Здесь 
практически нет женщин, кроме 
одной, к которой привязался 
Эмиль — так привязался, что кра-
дет ее трусики, чтобы наслаж-
даться в одиночестве. И если бу-
дет между ними подобие эроти-
ческой сцены, то в его больном 
бреду. Два человеческих эмбрио-
на в меловом круге: «Хочешь 
меня съесть?» — «Да!» — «Спаси-
бо...»

Это фильм еще и о вине. В смы-
сле — и об алкоголе и о чувстве 
вины, которое никак не посетит 
героя. Он ворует с фабрики хими-
каты и готовит из них пойло, ко-
торое оказывается травиловкой. 
О том, что он убийца, ему сооб-
щит издевательски вежливый на-
чальник. И заставит лично про-
глотить бутылку — выживет или 
нет?

На свою самогонку Эмиль вы-
меняет армейскую автоматиче-
скую винтовку, и с ней придет в 
его сознание какая-то другая 
жизнь — тоже без смысла, но с 
пальбой. И он станет снова и сно-
ва крутить старые инструктив-
ные видео для новобранцев. Где 

солдат орет от ужаса — и, глубоко 
заглянув в орущую глотку, Эмиль 
почувствует иную радость суще-
ствования...

Это очень мощный фильм, ко-
торый требует от зрителя жела-
ния и способности в него войти и 
его пройти до конца. Вкус кафки-
анского абсурда прошивает кар-
тину ленивой автоматной очере-
дью. В ней точно есть к чему при-
дираться: первый опыт режиссера 
неровен, повествование разодра-
но в клочки, но образ выморочной 
жизни в этом космическом одино-
честве, о жизни робота в бреду как 
типичного представителя челове-
ческой породы, потом долго не от-
пустит — впечатление такой силы 
редко встретишь сегодня в моло-
дом кино. В фильме выдающиеся 
работы оператора Марии фон Ха-
усвольф и композитора Токе 
Бронсона Одина — раз услышав, 
уже не забудешь, как весь этот 
странно знакомый мир глухо сто-
нет, прозрачными глазами глядя в 
пустоту.

Режиссеру Хлинюру Палмасо-
ну 34 года, за его плечами пара ко-
роткометражек; «Зимние братья» 
— его дебют в большом кино, и у 
этого первенца уже с десяток меж-
дународных призов. По манере 
Палмасон не похож ни на фон Три-
ера, ни на Томаса Винтерберга, он 
предлагает свой — спорный, но эф-
фективный способ войти в нео-
бычно близкий контакт с героем. 
Похоже, с его приходом может на-
чаться еще одна новая волна дат-
ского кино. •

РАКУРС 

Центральный 
дом художника 
на Крымском 
Валу прекратит 
существование 

СУДЕБНАЯ 
КАРТИНА
Александр Мелешенко

Здание Центрального дома ху-
дожника (ЦДХ) на Крымском 
Валу будет передано в полное ве-
дение Третьяковской галереи 31 
марта следующего года. Об этом 
рассказал директор ЦДХ Васи-
лий Бычков на пресс-конферен-
ции, посвященной открытию 44-
го Российского антикварного са-
лона. 

Бычков отметил, что это по-
следний антикварный салон, 
проходящий в ЦДХ. «В следую-
щем году 31 марта это здание пе-
редается в ведение Государст-
венной Третьяковской галереи и 
ЦДХ больше не будет. Наша дея-
тельность перемещается на дру-
гие площадки города», — сказал 
он.

В частности, антикварный са-
лон в следующем году пройдет в 
конце ноября в Гостином Дворе, 
сейчас подписывается соответ-
ствующий договор, добавил 
Бычков. Помимо Гостиного Дво-
ра работа ЦДХ переместится 
также в Центральный выставоч-
ный зал «Манеж». 

Напомню, летом прошлого 
года Верховный суд РФ по иску 
минюста принял решение о лик-
видации Международной конфе-
дерации союзов художников 
(МКСХ) — она владела примерно 
40%, или 24 тыс. кв. м, площадей 
здания ЦДХ. Поводом для реше-
ния стали итоги проверки, кото-
рая выявила нарушения в дея-
тельности организации — основ-
ные претензии были связаны с 
продажей картин и сдачей поме-
щений в аренду. 

МКСХ подавало апелляцию, 
однако в сентябре прошлого года 
она была отклонена. Преоблада-
ющую часть здания ЦДХ сейчас 
занимает Третьяковская галерея 
— корпус обычно называют Но-
вой Третьяковкой, там хранится 
и выставляется коллекция 
искусства ХХ и ХХI века, однако 
имеющихся площадей не хвата-
ет. Здание уже давно планирует-
ся реконструировать — работы 
должны начаться в 2021 году, 
благодаря им будет увеличена 
площадь здания.  

Директор Третьяковской га-
лереи Зельфира Трегулова рас-
сказала ТАСС, что, несмотря на 
полный переход здания в веде-
ние галереи, Союз художников 
России сможет проводить в зда-
нии выставки на безвозмездной 
основе.

«Такие договоренности были 
достигнуты при обсуждении в 
министерстве культуры. Важно 
было найти решение, чтобы 
Союз художников не остался без 
выставочных пространств», — 
отметила она.

Также Трегулова подтверди-
ла, что галерея получит здание в 
полное распоряжение весной 
следующего года — сначала оно 
перейдет в государственную 
собственность, а затем Третья-
ковке в безвозмездное пользова-
ние.

«Как долго это продлится, мы 
точно сказать не можем. Я ду-
маю, что тот срок, который был 
обозначен Василием Бычковым, 
более-менее реальный, но мы 
знаем, что это сложная процеду-
ра и могут быть какие-то задер-
жки на разных этапах», — доба-
вила директор Третьяковской 
галереи.

Что касается реконструкции 
здания, то концепция была пре-
зентована еще в феврале этого 
года. Постройку должны сделать 
более функциональной, совре-
менной и комфортной — станет 
больше пространства, исчезнут 
лишние, появившиеся уже после 
строительства перегородки, за-
работают эскалаторы, которых 
сейчас в здании нет, но сам фун-
кционал останется неизменным. 
Разработал концепцию извест-
ный архитектор Рем Колхас. •

ВЫСТАВКА «Поэзия и образы» Марселя Бротарса — в Москве

Чемодан с буквами

Жанна Васильева 

П
оэт и художник, ки-
нематографист  и 
ироничный критик 
музейных институ-
ций, Марсель Бро-
тарс (1924—1976) из-
вестен сегодня как 
ключевая фигура 
искусства ХХ века, 

чье влияние вышло не только за 
рамки его родной Бельгии, но и 
Европы. Сорок лет спустя после 
его смерти ретроспективы Мар-
селя Бротарса были показаны в 
МоМА (Нью-Йорк), в испанском 
Центре искусств имени короле-
вы Софии (Мадрид), в музее К21 
в Дюссельдорфе. Его первую 
большую выставку в России 
представляет музей современно-
го искусства «Гараж», где до 3 
февраля можно будет увидеть 
проект «Марсель Бротарс. Поэ-
зия и образы». 

История гласит, что поэт Мар-
сель Бротарс стал художником в 
сорок лет, залив гипсом каждый 
из 50 нераспроданных экземпля-
ров книжки своих стихов и прев-
ратив их в род надгробия над 
умолкнувшей «Записной книж-
кой» поэта. Замена слова художе-
ственным жестом в духе сюрреа-
листов сопровождалась таким же 
комментарием, украсившим 
пригласительные билеты на его 

выставку в брюссельской гале-
рее St. Laurent: «Я тоже задался 
вопросом, могу ли я что-нибудь 
продать и преуспеть в жизни. Уже 
некоторое время я ни к чему не 
годен. Мне сорок лет… В конце 
концов меня посетила идея со-
здать что-то неискреннее, и я сра-
зу же принялся за работу». Не-
трудно заметить, что этот при-
гласительный больше смахивает 
на «пощечину общественному 
вкусу», но в отличие от футури-
стов утонченная критика «неис-
креннего» коммерционализиро-
ванного искусства тут закамуф-
лирована под самоуничижение, 
почти пародийное.

Эта стратегия бунта, закамуф-
лированного под принятие пра-
вил игры и гротескное выявление 
основ этих правил, легла в основу 
его художественной стратегии в 
оставшиеся 12 лет его жизни. 
Марсель Бротарс «тролил», как 
мы бы сейчас сказали, американ-
ский поп-арт, делая своим «геро-
ем» вместо банки томатного супа 

— сковородки и кастрюли, довер-
ху заполненные ракушками ми-
дий (в Бельгии эти дары моря 
также популярны, как в России 
картошка и грибы). Он не только 
пишет их — на фотографическом 
(!) холсте, но и выставляет как 
объекты. Пока искусствоведы 
спорили, что важнее в ракушках 
и скорлупках — этом буквальном 
образе «выеденного яйца»: зия-
ющая пустота, исчезновение 
жизни или намек на ее основу, 
хрупкость или отсылки к старин-
ной технике живописцев, кото-
рые разводили темперу на жел-
тке, Бротарс стал использовать 
уголь.

Уголь, древнейший материал 
рисовальщиков всех времен и 
народов, в Бельгии 1960-х был 
все равно что красная тряпка 
для быка. В 60-е в стране, где до-
быча угля была одной из опор 
национальной экономики, за-
крываются шахты, тысячи лю-
дей оказываются без работы. В 
1967 году Бротарс делает работу  

— три кучки угля с водруженным 
на них флагом Бельгии. С одной 
стороны — это рафинированный 
европейский ответ Джозефу Ко-
шуту в эпоху «искусства после 
философии», с другой — вопрос о 
том, что происходит с нацио-
нальной идентичностью страны, 
которая держится на добываю-
щей промышленности, в мо-
мент, когда добывать становится 
нечего.

Надо признать, что бунт от-
нюдь не всегда был закамуфлиро-
ван. Бротарс, который в ранней 
юности успел принять участие в 
антифашистском Сопротивле-
нии, в 1968-м вместе со студента-
ми, художниками и политически-
ми активистами участвует в за-
хвате Дворца изящных искусств 
в Брюсселе. Жест, разумеется, 
символический: в Париже — бунт 
начинается с синематеки, в 
Брюсселе — с музея.  Музей был 
захвачен, как сообщалось, в знак 
протеста против контроля над 
бельгийской культурой со сторо-
ны официальных институций и 
против системы, видящей в куль-
туре лишь очередную форму бур-
жуазного потребления. А спустя 
несколько месяцев Марсель Бро-
тарс открывает в своем доме-ма-
стерской «Музей современного 
искусства. Отдел орлов. Секция 
XIX века».

Этот музей, из которого выро-

сло целое направление институ-
циональной критики, был пре-
странный. Вместо картин — пу-
стые деревянные ящики, в кото-
рые картины пакуются при пере-
возке с предупреждающими над-
писями «хрупкое содержимое», 
«хранить в сухом месте». Диа-
проектор неспешно проецирует 
слайды картин. Эта часть экспо-
зиции «Музея современного 
искусства» на выставке в «Гара-
же» и сегодня одна и самых пле-
нительных — тут ностальгическое 
воспоминание о детстве встреча-
ется с гротеском, акцентирую-
щим пустую форму, оболочку 
представления искусства. 

В «Секции кино» можно уви-
деть фильм «Дождь», посвящен-
ный Малларме, где Марсель Бро-
тарс под проливным дождем пи-
шет чернилами стихотворение, а 
буквы расплываются на бумаге 
прямо на глазах зрителей. Мимо-
летность, невыразимость, проти-
востояние поэта здравому смы-
слу — все представления роман-
тиков об искусстве тут актуали-
зируются в мгновение ока. И де-
лают понятным, что художник 
Марсель Бротарс прежде всего 
поэт. Тот, чей «Чемодан с буква-
ми» всегда готов открыться в 
нужный момент. • 

Зрителей на этой выставке привлека-
ют даже вывески, сделанные талант-
ливым художником.

Эллиотт Кроссет Хов за роль в фильме «Зимние братья» назван «лучшим актером» на международных фестивалях 
в Локарно и Вильнюсе.

А К Ц Е Н Т

Мимолетность, невыразимость, противо-
стояние здравому смыслу — художник 
Марсель Бротарс прежде всего поэт

Если мы не будем 
сами снимать 
фильмы о своей 
истории, то за нас 
это сделают другие

Российский сериал «Мажор» и его последующие сезоны высоко 
котировались на рынке контента в Каннах.

Директор Третьяковской галереи 
Зельфира Трегулова подтвердила, 
что галерея получит здание ЦДХ 
в полное распоряжение весной 
 следующего года.

— Трейлер фильма на сайте
rg.ru/art/1604204
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МЕТРО «Савеловская»-
кольцевая откроется 
до конца года

Этюд в серых 
тоннах 

Сергей Бабкин

Строительство станции Большой кольцевой линии ме-
тро «Савеловская» завершится до конца года. Этот срок 
мэр Сергей Собянин обозначил, ознакомившись с ходом 
работ в подземке.

«Савеловская» кольцевая строится совсем рядом с 
радиальной одноименной станцией. Отсюда поезда бу-
дут идти до «Рассказовки». С «Савеловской» кольцевой 
можно будет перейти на «серую» ветку, выйти к элек-
тричкам, автобусам, а впоследствии и к наземному ме-
тро Лобня — Одинцово. Один выход откроют прямо у во-
кзала, второй — на другой стороне через ТТК. По расче-
там стройкомплекса, каждый день этим транспортным 
узлом будут пользоваться 300 тыс. человек. Прежде все-
го, жители Бегового, Савеловского, Бутырского районов 
и Марьиной Рощи. Раньше эту станцию хотели назвать 
«Нижней Масловкой», но потом решили, что «Савелов-
ская» на слуху, людям будет проще сориентироваться. 

«Это одна из самых сложных строек в метро, — сказал 
Собянин. — Работы уже завершаются, станция будет сда-
на в обозначенный срок. Поезда смогут быстро развора-
чиваться за «Савеловской», поэтому будут чаще ходить 
до «Москвы-Сити», «Солнцева», а в перспективе и до аэ-
ропорта Внуково».

Сейчас строители оценивают готовность «Савелов-
ской» кольцевой в 90 процентов. Готовы пути, станцион-
ный зал, установлены эскалаторы. Переход с «серой» 
ветки, который сейчас закрыт забором-времянкой, 
тоже, по сути, доделан. Остается наладить оборудование 
и закончить отделку. На стенах будет серый и белый мра-
мор и гранит. Такая цветовая гамма подскажет пассажи-
ру кольцевой линии, что тут будет пересадка именно на 
серую ветку. В центре зала — причудливый светильник. 
По бокам за стеклом — чугунные тюбинги, так называют-
ся многотонные элементы крепления тоннеля. «Мы их 
специально оставим, чтобы был заметен труд метро-
строителей», — отметил заммэра по вопросам градостро-
ительной политики и строительства Марат Хуснуллин. •

СЛЕДСТВИЕ 

В Сочи 
раскрыли 
коррупционную 
схему, 
на которой 
наживались 
чиновники

ВИЦЕ-МЭР 
В БАНДЕ
Ольга Максимова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

Сразу семь фигурантов громкого 
дела о коррупции в мэрии Сочи 
заключены под стражу. Среди 
членов организованной преступ-
ной группы несколько действую-
щих и экс-чиновников админи-
страции, адвокаты и бизнесмены 
из сферы строительства. 

Так, после ходатайства СК 
России Басманный суд Москвы 
избрал меру пресечения в виде 
ареста на два месяца в отноше-
нии первого вице-мэра Сочи Сер-
гей Юрина, которого обвиняют 
во взяточничестве. Аналогичные 
меры пресечения и обвинение у 
бывшего замглавы города Анато-
лия Рыкова, несколько месяцев 
назад ушедшего с госслужбы.

Как удалось выяснить «РГ», в 
деле речь идет о двух эпизодах 
получения чиновниками взяток 
от местного предпринимателя за 
разрешение на строительство 
жилья в Сочи. По версии следст-
вия, была разработана целая 
схема с четким распределением 
ролей. При обращении бизнес-
мена в мэрию за согласованием 
стройки сначала следовал отказ, 
после бизнесмену советовали 
обратиться в суд. Во время засе-
дания особо возражений со сто-
роны властей не было, что обес-
печивало гарантированное ре-
шение в пользу бизнесмена. За 
услугу чиновники, по данным 
СКР, просили вознаграждение от 
50 миллионов до 100 миллионов 
рублей за каждую сделку. В ре-
зультате по такому сценарию 
было согласовано строительство 
двух многоквартирных домов. 

Напомним, начались громкие 
аресты в регионе еще весной. 
Тогда под стражу были взяты ар-
хитектор Краснодара Игорь Ма-
зурок и первый заместитель 
мэра Сочи Мугдин Чермит. Высо-
копоставленным чиновникам 
инкриминируется превышение 
должностных полномочий в во-
просах, связанных с самостроя-
ми и обманутыми дольщиками.•

ДТП  В аварии 
с автобусами 
под Москвой 
погибли люди

ПОСЛЕДНИЙ 
РЕЙС
Сергей Бабкин 

Четыре человека погибли и 8 по-
лучили ранения в крупном ДТП 
в Подмосковье. 

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе регионального ГУ МВД, 
трагедия произошла вчера на 
48-м километре трассы А-108 
(«Большая бетонка»). Около 
17.40 «ПАЗ» без пассажиров вы-
ехал на встречную полосу и вре-
зался в микроавтобус Iveco 
местного перевозчика № 36, сле-
довавшем из Дмитрова в село Ро-
гачево. 

В момент столкновения в 
маршрутке находились 14 пасса-
жиров. Удар был такой силы, что 
Iveco съехал с дороги и опроки-
нулся на бок. 

На место аварии немедленно 
прибыли четыре спецмашины и 
21 спасатель, отметили в пресс-
службе областного управления 
МЧС.

Пассажиры Iveco получили 
травмы разной степени. Все они 
были доставлены в Дмитров-
скую городскую больницу. Два 
человека госпитализированы в 
тяжелом состоянии, один — в со-
стоянии средней тяжести.

 Врачи оказывают им всю не-
обходимую помощь. Остальные 
пострадавшие в госпитализации 
не нуждались и будут лечиться 
амбулаторно, рассказали «РГ» в 
министерстве здравоохранения 
Московской области.

Сотрудники ГИБДД продол-
жают выяснять, почему «ПАЗ» 
выехал на «встречку», устанав-
ливают все обстоятельства и 
причины аварии. По предвари-
тельным данным, водитель авто-
буса был трезв, он выехал на 
встречную полосу во время об-
гона, но столкнулся с микроав-
тобусом, что привело к гибели 
людей.

Прокуратура Московской об-
ласти организовала проверку в 
связи с ДТП.

СИТУАЦИЯ В Боровске волонтеры спасают 
историческую застройку от уничтожения

Задание на дом

Елена Шулепова, 
«Российская газета», 
Калужская область

В 
Боровске волонтеры 
вышли на субботник, 
чтобы законсервиро-
вать уникальные дере-
вянные дома. К ним 
присоединились и чи-
новники. Правда, до 
того они сделали все 
возможное, чтобы эти 

дома уничтожить. Да и сейчас 
экскаватор еще не отогнали.

Энтузиасты движения «Том 
Сойер Фест», горожане, отклик-
нувшиеся на их призыв, выноси-
ли из домов мусор, заколачива-
ли окна и двери. Группка депута-
тов демонстрировала готов-
ность в любую минуту присту-
пить к работе. Градоначальник 
Михаил Климов давал интервью 
о том, как важно найти общий 
язык с неравнодушными обще-
ственниками, и что он за сохра-
нение городской среды...

Эта история началась 13 ок-
тября. По чудовищному совпа-
дению в тот день образцы дере-
вянного зодчества уничтожали 
одновременно в Калуге и Боров-
ске. В областном центре снесли 
дом архитектора Яковлева. Де-
сять лет назад его исключили из 
списка объектов культурного 
наследия, потом земельные 
участки этого и соседнего домов 
продали, и вот собственник рас-
порядился строением по-своему. 
И это несмотря на то, что дом в 
прошлом году (по согласованию 
с жильцами) был отреставриро-
ван энтузиастами. В Боровске 
успели уничтожить три здания, 

еще одно разрушить до основа-
ния не дали общественники. Все-
го же в городе под снос определе-
но 17 деревянных построек, 
жильцов которых расселили еще 
в феврале. 

Глава администрации Калуги 
Дмитрий Разумовский тут же за-
явил, что собственник уничто-
жил строение, не поставив в из-
вестность городскую управу. 
«Законность сноса дома Яковле-
ва будет проверена, а проект 
планировки не будет утвержден 
без мнения горожан», — заявил 
он.

В Боровске же сносили дома 
три дня — несмотря на протесты 
волонтеров. В мэрии их обвиня-
ли в том, что они мешают сносу 
ветхого и аварийного жилья. Ми-
хаил Климов сменил гнев на ми-
лость лишь после то, как к за-
щитникам деревянного зодчест-
ва присоединились известные 
художники, архитекторы, блоге-
ры.

— Это город XIV века с бога-
тейшей историей. Сюда люди 
едут, чтобы увидеть эту исто-
рию. Мы слышим от властей, что 
они историческую среду нару-
шать не хотят, но при этом унич-
тожают то, что ее создает. Пода-
ны документы на присвоение го-
роду статуса исторического по-
селения. Возможно, это прои-
зойдет уже в декабре этого года, 
— рассказал «РГ» директор куль-
турно-исторического центра 
Владимир Кобзарь.

В Боровске чиновники вновь 
садятся за стол переговоров с  
общественностью. Пока, по сло-
вам градоначальника, снос до-
мов приостановлен. •

ЧП 
Взрыв на пиротехническом 
заводе унес жизни 
четырех человек

Без трудовой 
и допуска

Вера Черенева, 
«Российская газета», Ленинградская область

В Ленинградской области следователи выясняют обстоя-
тельства взрыва на заводе «Авангард» в деревне Малые 
Колпаны, что в нескольких километрах от Гатчины. 
Взрывной волной разрушен цех площадью 1600 квадрат-
ных метров, повреждено соседнее здание. Четыре чело-
века погибли, семеро ранены. Причина ЧП — вопиющее 
нарушение техники безопасности. Задержан главный 
инженер.

У большинства сотрудников «Авангарда» уже закончи-
лись смены. В цехе, где смешивали пиротехнические со-
ставы, оставалось четыре человека. Сейчас выясняется, 
что здесь смешивалось и в каких пропорциях. Смесь взор-
валась. Уже через пару минут к проходной подъехали по-
жарные бригады и кареты «скорой». Госпитализировали 
четырех человек, они находились в соседнем цехе. Пожара 
не было, но цех оказался полностью разрушен. На месте 
почти сразу нашли тело погибшего мужчины. Он трудил-
ся неофициально. К поиску подключили кинологические 
бригады: теплилась надежда, что другие рабочие могли 
выжить. К утру на площадке обнаружили еще три тела.

СК возбудил уголовное дело. Подозреваемым прохо-
дит главный инженер. Ему вменяют то, что он допустил 
на производство III класса опасности людей, которые не 
умеют обращаться со взрывоопасными веществами, что 
и привело к трагедии. Топ-менеджер свою вину признал, 
согласился сотрудничать со следствием. •

ПОДРОБНОСТИ Появилось видео нападения на политехнический колледж

Тренировался убивать
Иван Егоров, Илья Изотов, 
Керчь

С
ледователи обнаружили 
место, где, по всей видимо-
сти, Владислав Росляков 

испытывал самодельные бомбы.
В районе Аршинцево пример-

но в 150 метрах от дома, где по-
следние пять лет проживали в 
съемной квартире мать и сын 
Росляковы, на пустыре обнару-
жены свежие следы небольших 
взрывов и остатки взрывных 
устройств. Соседи слышали, как 
что-то взрывалось недели две на-
зад, но не придали этому значе-
ния. А утром в день трагедии, кто-
то развел под окнами Росляко-
вых костер и сжег тетради, ка-
кую-то религиозную литературу 
и компьютерный жесткий диск. 
Все это может говорить только о 
том, что Росляков тщательно и 
продуманно готовился к нападе-
нию на колледж.

Вчера государственный телека-
нал «Вести.Крым» впервые пока-
зал кадры, записанные в момент 
трагедии камерами наблюдения 
политехнического колледжа.

Поражает хладнокровие, с ко-
торым Росляков совершает пре-
ступление. Сначала он спокойно 
заходит в колледж через запасной 
вход с большой черной сумкой. 
Он здоровается с каким-то пар-
нем. Дальше уже с рюкзаком про-
ходит мимо центрального входа и 
вахтерши. В этот момент в кадре 

еще раз появляется тот же парень, 
что и в начале съемки. Кто это — 
сообщник или случайный знако-
мый — сейчас выясняет следствие.

Дальше Росляков садится на-
против вахтерши. Перед большой 
переменой он смотрит на теле-
фон, видимо сверяя время, захо-
дит в буфет и потом выходит из 
него уже без рюкзака. После того 
как он выходит из поля обзора ка-
меры, раздается мощнейший 
взрыв. В соседнем кабинете слов-
но бумажная вылетает и разлета-

ется на мелкие щепки дверь. Улич-
ная камера показывает, как на не-
сколько десятков метров вылета-
ют стекла и фрагменты оконных 
рам. В это время Росляков уже с 
ружьем в руках и с ножом лодыж-
ке поднимается на второй этаж. 
Ему навстречу идет преподава-
тельница. Следующий кадр — она 
уже без движения лежит на полу. В 
конце коридора появляется уче-
ник, Росляков стреляет ему в жи-
вот, парень пытается убежать, но 
следующий выстрел в спину опро-
кидывает его навзничь. Третьим 
выстрелом в упор Росляков хлад-
нокровно добивает раненого. По-
сле этого убийца снова возвраща-
ется к лестнице запасного выхода, 
которая уже вся в дыму. Зачем-то 
стреляет по огнетушителю. Рас-
стреливает компьютеры в пустом 
классе. Стреляет по закрытой две-
ри класса. В это время раненные и 
контуженные от взрыва дети пы-
таются покинуть колледж...

В пятницу на главную площадь 
Керчи проститься с погибшими 
пришли около 30 тысяч горожан — 
все с цветами и ощущением ог-
ромного горя, пришедшего в ти-
хий осенний приморский город.

Под траурную музыку орке-
стра на площадь вынесли гробы с 
телами убитых. Поименно назва-
ли студентов и преподавателей, 
которых провожали в последний 
путь. Когда музыка закончилась, 
стал хорошо слышен надрывный 
плач участников церемонии.

— Не хочется говорить, хочет-
ся рыдать, — сказал глава Крыма 
Сергей Аксенов. — Современная 
история Крыма будет разделена 
на две части: до и после 17 октя-
бря. Сил родственникам пере-
жить эту трагедию. •

— Трагедия в керченском 
колледже: последние новости 
на сайте
rg.ru/sujet/6093

В пятницу на главную площадь Керчи проститься с погибшими пришли около 30 тысяч горожан.
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ВЛАСТИ МОСКВЫ ПРОВЕРЯТ ВЛАДЕЛЬЦЕВ «ЦВЕТНОГО» ДОМА НА МАРОСЕЙКЕ

Реконструкция купеческого особ-

няка XVIII века в центре Москвы за-

кончилась скандалом. Фасад дома 

№ 4/2, стр. 1, изменился до неузна-

ваемости и шокировал активистов-

общественников. В Москомархи-

тектуре уже выяснили, что никаких 

разрешений на подобные работы у 

собственников здания не было.

Одной из первых Facebook-тревогу 

забила москвичка Елена Черныше-

ва, разместившая фото с метамор-

фозами на Маросейке в сообщест-

ве движения «Архнадзор». По сло-

вам Елены, здание было закрыто 

строительными лесами. Когда вре-

менные конструкции сняли, активи-

сты пришли в ужас. Пастельно-жел-

тая краска на фасаде исчезла, вме-

сто этого на нем появился аляпова-

тый и разномастный узор в стиле 

немецкого фахверка. Как коммер-

ческий ход это вполне оправданно. 

В доме ведь собираются открыть 

гастромаркет, и необычный внеш-

ний вид заведения будет привле-

кать посетителей. Но, с другой сто-

роны, облик особняка явно выбил-

ся из архитектурного единства Ма-

росейки. К тому же соцсети адре-

совали резонный вопрос властям: 

а были ли у собственника разреше-

ния на подобные работы?

Первым на возмущение соцсетей, и 

тоже через Facebook, ответил глав-

ный архитектор Москвы Сергей 

Кузнецов. «Очень удивлен тому, 

что такое возможно, — прокоммен-

тировал он дизайнерское решение. 

— Но это бывает, хоть, к счастью, и 

нечасто. Большой город, странных 

людей тут хватает». В свою очередь 

пресс-служба столичного Архсове-

та заявила, что никаких разреше-

ний на подобные работы собствен-

никам не выдавалось. Владельцы 

не оформляли и колористический 

паспорт — документ нужен для из-

менения внешнего вида здания. 

ОАТИ выдавало лишь ордер на про-

ведение реконструкции, но он за-

прещает вносить изменения в фа-

сад.

Дом № 4 на Маросейке не включен 

в опубликованные реестры памят-

ников культурного наследия. Но 

особняк имеет историческую цен-

ность. Им владели в свое время 

столичные купцы Гусятников и Ере-

меев. В новое время там открыва-

лись магазины. Немалая коммерче-

ская значимость здания на Маро-

сейке сохранилась. Но быть ли 

фахверк-заведению, станет извест-

но после проверки, которую иници-

ировала Москомархитектура. Сам 

главный архитектор Сергей Кузне-

цов выразил надежду, что здание 

оперативно приведут в первоздан-

ный вид. 

Подготовил Сергей Бабкин

Этого деревянного дома (на первом снимке) на улице Володарского уже нет. Соседнему с ним дому повезло чуть больше — от него что-то осталось, и волонтеры надеются, что его еще можно спасти. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В больницах Крыма, Краснодарского края, Москвы продолжают бороться за 

жизнь пострадавших в Керчи. «Через полтора часа после трагедии в Керчи у 

нас была сформирована бригада медиков, выделен специальный транспорт 

для помощи пострадавшим, — рассказывает зав. ожоговым отделением Кра-

снодарской краевой клинической больницы имени С.В. Очаповского доктор 

медицинских наук профессор Сергей Богданов. — Сейчас у нас девять больных. 

Двое, учительница 57 лет с ранениями ног и юноша 16 лет с ранением живота, 

находятся в реанимации. В обычных палатах семь девушек. Все больные проо-

перированы. Удалены инородные тела — гвозди, шурупы. В детской больнице 

Краснодара четыре пациента. Одного юношу уже выписали. Родственники 

больных расселены в гостиницах города». Двоих пострадавших 18 октября до-

ставили в Москву в Центр хирургии имени А.В. Вишневского. Это пациентки 63 

и 20 лет. После проведения исследований, консилиума профильных специали-

стов под руководством директора центра академика Амирана Ревишвили было 

решено провести операции. Хирургическая бригада старшей пациентке выпол-

нила реконструктивные операции на кишечнике и печени, добились оконча-

тельной остановки кровотечения. Сейчас состояние пациентки расценивается 

как стабильно тяжелое. Проводится интенсивная медикаментозная терапия. У 

двадцатилетней пациентки тяжелейшее осколочное поражение обеих ног с от-

рывом правой стопы и повреждением крупных сосудов, ушиб головного мозга, 

травмы придаточных пазух носа, внутреннее кровотечение. Мультидисципли-

нарная бригада выполнила несколько сложнейших операций. Они возможны 

только в крупных специализированных медцентрах. Сейчас состояние пациен-

тки стабильно тяжелое.

Подготовила Ирина Краснопольская

А К Ц Е Н Т

Владислав Росляков тщательно 
и продуманно готовился к нападению 
на колледж, одновременно заметая следы 
подготовки к преступлению

МЕЖДУ ТЕМ

Двое пожарных пострадали и один погиб при ликвидации 

крупного пожара на заводе «Электроцинк» во Владикавказе. 

ЧП произошло в ночь на воскресенье в цехе электролиза цин-

ка. По словам гендиректора завода Игоря Ходыко, в 02.32 воз-

никло задымление в пристройке зала электролиза, после чего 

началось возгорание. В 03.05 прибыли вызванные пожарные 

расчеты.

— К великому сожалению, в ходе тушения в пристройке цеха 

электролиза цинка произошло обрушение стены, и один по-

жарный погиб. Мы выражаем соболезнование семье погиб-

шего. Конечно, ничем не унять боль утраты, но со своей сто-

роны мы окажем всевозможную помощь, — сказал Ходыко.

Со вчерашнего дня на заводе полностью остановлено произ-

водство — до тех пор, пока не решится вопрос, что дальше де-

лать с цехом электролиза цинка: восстанавливать его или нет. 

Как пояснили в пресс-службе завода, жертв среди работни-

ков удалось избежать благодаря отсутствию людей в здании, 

поскольку производство в ночную смену не велось.

Тушение, а затем ликвидация последствий пожара велась во 

Владикавказе практически весь вчерашний день. В этом были 

задействованы 146 человек, 42 единицы техники МЧС и дру-

гих служб Северной Осетии. Также к борьбе с возгоранием 

подключился прибывший из Кабардино-Балкарии пожарный 

поезд, доставивший 140 тонн воды и четыре тонны пенообра-

зователя.

Подготовила Татьяна Павловская (Владикавказ)

Собянин отметил труд метростроителей, которым на «Савелов-
ской» приходится круглосуточно работать на 65-метровом уровне.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



9Экономика
economy.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 октября 2018
понедельник № 236 (7699)

ЭкономикаFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ 
БЕЗ ДОЛЛАРА
Россия активно продвигала тему расчетов в нацио-
нальных валютах в международной торговле еще начи-
ная с 2014 года. Этот вопрос ставился, например, на 
саммитах стран БРИКС, тема активно продвигалась и в 
рамках Евразийского экономического союза. 

Сейчас дедолларизация снова вышла на первый 
план. Столь быстрое реанимирование этой темы мож-
но объяснить появлением угрозы ввода санкций со сто-
роны США на операции российских госбанков с долла-
ром, на которые приходится больше половины активов 
всего российского банковского сектора. Таким обра-
зом, если США решатся именно на такой формат новых 
санкций (хотя это далеко не факт), то расчеты во внеш-
ней торговле в долларах действительно будут сильно 
затруднены — они проводятся через корреспондент-
ские счета в американских банках.

Следовательно, истоки нового витка дедоллариза-
ции во многом можно назвать вынужденными. Непо-
средственно доля США во внешней торговле нашей 
страны невелика — всего четыре процента, однако про-
блема в том, что в 
мировой междуна-
родной торговле 
доллар занимает ве-
дущие позиции в 
расчетах — на его 
долю приходится 
примерно 40 про-
центов всех плате-
жей.

Отмечу, что про-
цесс, о начале кото-
рого сообщили фи-
нансовые власти, не 
стоит называть де-
валютизацией, по-
скольку только 
США обсуждают 
возможность запре-
та на операции с российскими госбанками, тогда как 
другие страны или Евросоюз не обсуждают такую меру.

Конечно, на нынешнем этапе на повестке дня стоит 
дедолларизация расчетов во внешней торговле, а не 
судьба валютных счетов в банках или хождения долла-
ра в стране.

Сегодня расчеты в рублях уже занимают немалую 
долю (почти треть) импортных операциях России, в эк-
спортных операциях их доля ниже (15 процентов). 
Доля различается по странам — так, в расчетах со стра-
нами Евразийского экономического союза рубль зани-
мает три четверти. Можно ли нарастить эту долю? Не-
который потенциал для ее увеличения действительно 
существует. 

Но для этого нужна взаимная заинтересованность 
стран в дедолларизации. Причем необязательно пере-
ходить в расчетах именно на рубли — например, Евро-
союз уже выражал желание увеличивать долю евро в 
расчетах со своими торговыми партнерами. Глава Ев-
рокомиссии Жан-Клод Юнкер заявлял, что 80 про-
центов расчетов за энергопоставки в Европу прово-
дится в долларах, хотя энергоносителей из США в Ев-
росоюз поступает только два процента от всего объе-
ма поставок.

Европа — крупнейший торговый партнер России, 
поэтому увеличение доли евро в нашей торговле с Ев-
росоюзом имеет отличные перспективы. Это улучшает 
условия для участников экспортно-импортных опера-
ций и защищает риски связанные с потенциальными 
новыми  санкциями. Хороший потенциал у дальней-
шей дедолларизации в торговле между странами 
ЕАЭС, а также возможно, со странами БРИКС (прежде 
всего — с Китаем).

Конечно, дедолларизация будет сопровождаться ри-
сками — чтобы уйти от новых санкций и последствий 
старых ограничений, возможно, придется платить. 
Когда страны рассчитываются в национальных валю-
тах, растут издержки, связанные с волатильностью об-
менных курсов. Например, летом сильно обесценива-
лись к рублю турецкая лира и иранский риал. Это, по-
жалуй, главный риск перехода к расчетам в националь-
ных валютах. Доллар США все же доминирует в между-
народных резервах и международных операциях не 
просто так, а в силу устойчивости и развитости амери-
канского финансового рынка. 

Не думаю, что в ближайшем будущем рубль станет 
ключевой валютой в нашей международной торговле — 
вряд ли удастся в быстрые сроки довести его долю в им-
порте до пятидесяти процентов (не говоря уже о такой 
же доле в экспорте). Речь нужно вести о том, чтобы пла-
номерно и шаг за шагом увеличивать долю националь-
ных валют во внешней торговле — это вполне реально.

Не надо стре-
миться полностью 
заместить доллар: 
если будем настаи-
вать на замене дол-
лара в торговле с 
теми странами, ко-
торые к этому не го-
товы, то потеряем 
их как торговых 
партнеров. Или 
даже если догово-
риться удастся, то 
из-за увеличенных 
рисков это будет со-
пряжено с потерями 
уже для российских 
компаний. Поэтому дедолларизации любой ценой од-
нозначно быть не должно.

Важно планомерно и систематически работать над 
развитием российской финансовой системы, укрепле-
нием макроэкономической стабильности, обеспечива-
ющей повышение доверия к рублю, а также прилагать 
еще большие усилия для диверсификации российского 
экспорта. 

Если говорить о глобальных масштабах, то пока что 
самый известный (и успешный) пример дедоллариза-
ции — появление евро. В безналичной форме расчеты в 
евро начались всего двадцать лет назад — так что про-
ект оказался, как мы видим, весьма успешным. Более 
быстрых историй успеха не было — здесь сразу хочется 
вспомнить про Китай, но доля юаня в международных 
расчетах пока невелика.

Со временем она должна увеличиваться, учитывая 
масштабы экономики страны, но это тоже очень долгая 
история. Однако на региональном уровне вполне 
успешным является опыт ЕврАзЭС, в рамках которого 
расчеты в национальных валютах доминируют и их 
доля продолжает расти. •

Евсей Гурвич,
руководитель Экономической 

экспертной группы, заместитель 

председателя Общественного совета 

при Минфине России 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

СПОР Правообладатели сериалов 
пришли к согласию с «Яндексом»

Кина не будет

Татьяна Шадрина

Медиакомпаниям и «Яндексу» 
удалось преодолеть основные раз-
ногласия по меморандуму о борь-
бе с распространением в интерне-
те пиратского контента, рассказал 
пресс-секретарь Роскомнадзора 
Вадим Ампелонский. Переговоры 
прошли при посредничестве гла-
вы ведомства Александра Жарова. 

Если меморандум будет подпи-
сан, «Яндекс» перестанет выда-
вать ссылки на нелегальные копии 
фильмов, которые обнаружили 
правообладатели. Подготовка тек-
ста начнется на этой неделе, но 
когда может произойти подписа-
ние, неизвестно: оно планирова-
лось еще в мае, однако тогда «Ян-
декс» взял паузу, а в августе четы-
ре телекомпании холдинга «Газ-
пром-медиа» подали в Мосгорсуд 
иски о полной блокировке «Ян-
дексом» пиратских копий ряда по-
пулярных сериалов. 

Поисковик подчинился и уда-
лил из поиска все ссылки на стра-
ницы со спорным контентом, хотя 
так и не признал претензии обо-
снованными. Большинство про-

вайдеров могут блокировать тра-
фик только по доменному имени 
— в случае с «Яндекс.Видео» это 
yandex.ru, поэтому блокировка 
видеосервиса привела бы к оста-
новке всего «Яндекса». В компа-
нии тогда подчеркнули, что не мо-
гут установить факт наличия прав 
на контент у конкретного сайта, 
то есть отделить спорный контент 
от легального. Поэтому среди уда-
ленных ссылок было и видео, вы-
ложенное самими правообладате-
лями. В итоге пользователи вовсе 
потеряли возможность отыскать 
легальный контент на «Яндексе».

Роскомнадзор с 2013 года ве-
дет работу с правообладателями и 
интернет-компаниями по досу-
дебному разрешению споров о 
распространении нелегальных 
копий фильмов и сериалов. Этот 
порядок введен меморандумом о 
сотрудничестве в области борьбы 
с пиратством, который многие 
компании подписали в декабре 
2013 года. •

БИРЖА Почему компании не могут привлечь 
инвестиции через акции

Перестали играть 
на публику
Евгения Носкова

Р
оссийские компании не спе-
шат становиться публичны-
ми и выходить на рынок ак-

ций. В этом году не прошло ни од-
ного IPO (Initial Public Offering, 

первая публичная продажа ак-
ций), в то время как к октябрю 
прошлого года размещения толь-
ко на Московской бирже привле-
кли 145 миллиардов рублей — 
больше, чем за весь 2016 год.

Крупнейшим IPO российской 
компании стало размещение ак-
ций холдинга En+. Компания была 
оценена в 8 миллиардов долларов. 
Летом этого года самыми ожидае-
мыми размещениями аналитики 
называли IPO компаний «Сибур», 
HeadHunter Group и золотодобы-
вающей компании GV Gold («Вы-
сочайший»). Но на Восточном эко-
номическом форуме замгенди-
ректора по финансам и экономике 
GV Gold Сергей Гостев заявил, что 
компания откладывает первичное 
размещение акций на один-два 
года. По его словам, рыночная си-
туация «сегодня и в ближайшее 
время» не отвечает требованиям 
компании для размещения акций. 

Основная причина затишья в 
российском сегменте IPO — сан-
кции, которые продолжают ока-
зывать негативное влияние на ры-
нок. Тем не менее, как отметил 
портфельный управляющий УК 
«Альфа-Капитал» Эдуард Харин, 

благодаря высоким ценам на 
энергоресурсы и слабому рублю 
ресурсные компании продолжают 
расти в цене.

Рыночная капитализация рос-
сийского бизнеса значительно 
ниже реальной стоимости, под-
черкнул инвестиционный стратег 
«БКС Премьер» Александр Бах-
тин. В тройку эмитентов Москов-
ской биржи с самой большой ка-
питализацией входят Сбербанк 
(76,4 миллиарда долларов), «Ро-
снефть» (65,9 миллиарда) и «ЛУ-
КОЙЛ» (57,9 миллиарда). Рыноч-
ная капитализация, например, 
Bank of America — 231 миллиард 
долларов, Exxon Mobil — 343 мил-
лиарда долларов. По многим пока-
зателям российские акции торгу-
ются хуже аналогов даже из разви-
вающихся стран, добавил Бахтин. 
При этом нет уверенности в буду-
щем росте, сохраняется неопреде-
ленная геополитическая среда и 

санкционное давление. «В такой 
ситуации спрос на новые активы 
низкий, цены размещения непри-
влекательные», — отметил он.

Из-за текущей конъюнктуры 
рынка в первую очередь инвесто-
рами могут быть востребованы 
еврооблигации крупных россий-
ских эмитентов, полагает началь-
ник отдела анализа рынков «От-
крытие Брокер» Константин Бу-
шуев. А IPO, по его мнению, стоит 
ждать не ранее декабря, а то и во-
все весной следующего года. «Тео-
ретически можно ожидать IPO 
российских компаний, однако 
стоит отметить, что динамика рос-
сийского рынка по секторам силь-
но отличается, — добавил Харин. — 
Основные лидеры — компании не-
фтегазового, нефтехимического и 
металлургического сектора, где о 
планах размещения заявлял толь-
ко «Сибур», найти новые крупные 
компании практически невоз-
можно. Что касается секторов, на-
правленных на внутренний спрос, 
то там, скорее, наблюдается нега-
тивная динамика и планов на раз-
мещение немного». 

Фактор неопределенности в от-
ношении новых санкций может 
нависать над российским рынком 
до середины ноября, считает Кон-
стантин Бушуев. В целом же по 
сравнению с другими рынками 
Россия показывает большую силу 
бюджета, счета текущих опера-
ций, очень высокие реальные (за 
вычетом инфляции) доходности 
облигаций и ожидаемые дивиден-
ды. Все это привлекательно для за-
рубежных инвесторов. •

КРИЗИС Кредит 
МВФ обойдется 
украинцу 
40 долларов 
в месяц

МАЙДАН 
УЖЕ НЕ ГРЕЕТ
Павел Дульман

Правительство Украины под на-
жимом Международного валют-
ного фонда (МВФ) решилось на 
крайне непопулярное решение — 
поднять с 1 ноября стоимость 
газа для населения и промыш-
ленных потребителей на 23,5 
процента, до уровня 8555 гривен 
за тысячу кубометров (пример-
но 320 долларов). В следующем 
году повышение продолжится, и 
к 1 января 2020 года цена газа на 
Украине должна достигнуть им-
портного паритета — стоимости 
топлива на хабе NCG близ Дюс-
сельдорфа, плюс расходы на 
транспортировку к украинской 
границе (формула «Дюссель-
дорф+»). 

Сегодня цена газа для Украи-
ны по импортному паритету 
вдвое выше установленной пра-
вительством — около 600 долла-
ров за тысячу кубометров. Одна-
ко потребность Киева в кредитах 
МВФ настолько высока, что сле-
дующие повышения, запланиро-
ванные на май и декабрь 2019 
года, тоже наверняка состоятся. 

Сразу после того, как на экс-
тренном закрытом заседании 
украинского правительства 
было принято такое решение, 
МВФ опубликовал пресс-релиз о 
том, что фонд и украинские влас-
ти достигли соглашения об эко-
номической политике в отноше-
нии нового 14-месячного согла-
шения stand-by (SBA) с запро-
шенным доступом к 3,9 милли-
арда долларов. Однако деньги 
Киев получит только в следую-
щем году после рассмотрения и 
утверждения соглашения сове-
том директоров МВФ.

 Для рядовых украинцев ре-
шение правительства означает 
повышение счетов за ЖКХ — газ, 
горячую воду, отопление и элек-
тричество — минимум на 15—20 
процентов. Так, если сегодня 
отопление стандартной двух-
комнатной квартиры в Киеве 
стоит хозяевам 1,5 тысячи гри-
вен (55 долларов) в среднем, то с 
ноября тепло в таком жилье 
обойдется уже в 1,9 тысячи гри-
вен. Общая же переплата за услу-
ги, в стоимость которых входит 
цена газа, как посчитали в укра-
инском Фонде энергетических 
стратегий, в среднем составит 
около 1 тысячи гривен (40 дол-
ларов) ежемесячно.

Критики решения прави-
тельства в экспертной и поли-
тической среде указывают на 
то, что привязка цен к импор-
тному паритету и формуле 
«Дюссельдорф +» не оправдана 
экономически, является кор-
рупционной и приносит за счет 
населения сверхдоходы нацио-
нальной акционерной компа-
нии (НАК) «Нафтогаз» — моно-
польному продавцу топлива 
коммунальщикам. Дело в том, 
что собственная украинская до-
быча, осуществляемая струк-
турным подразделением НАК — 
компанией «Укргаздобыча», со-
ставляет 15 миллиардов кубо-
метров в год и полностью по-
крывает потребности населе-
ния в газе. При этом себестои-
мость украинской добычи не 
превышает 3,5 тысячи гривен 
за тысячу кубометров — в три 
раза ниже новых цен и в шесть 
раз дешевле «импортного пари-
тета».

Повышение стоимости газа 
стало фактором внутренней по-
литики: Юлия Тимошенко при-
звала депутатов всех уровней 
провести чрезвычайные сессии 
в регионах против повышения 
тарифов ЖКХ и потребовала от 
Рады принять мораторий на по-
дорожание газа. При этом ини-
циатором «обнищания украин-
цев» она назвала Петра Поро-
шенко, максимально дистанци-
ровавшегося от решения прави-
тельства, он его даже не проком-
ментировал, и переложившего 
таким образом на Владимира 
Гройсмана весь негатив. Впро-
чем, социологи смогут опреде-
лить влияние транша МВФ на 
настроения украинцев только 
после получения ими повышен-
ных платежек, то есть ближе к 
декабрю и годовщине начала 
«евромайдана». •

Аварийные люди

К примеру, регионам 
дали право назначать в 
такие дома управляю-

щие компании без проведения 
конкурса, рассказывает Игорь 
Кокин. Конкурс предполагает 
наличие нескольких конкурен-
тных компаний, которые борют-
ся за право управлять домом. Но 
если есть хотя бы одна УК, ей 
можно без конкурса передать 
аварийный дом. К сожалению, 
этот порядок не может решить 
проблему, если претендентов на 
дом нет совсем.

Существует несколько ини-
циатив, которые должны решить 
проблему аварийных домов, 
оставшихся без управления. «С 
января 2019 года должна всту-
пить в силу поправка в Жилищ-
ный кодекс, согласно которой 

если многоквартирный дом ока-
зался без управления, то его эк-
сплуатацией будет заниматься 
временная управляющая компа-
ния, определяемая органом 
местного самоуправления. Од-
нако порядок и условия осу-
ществления такого механизма 
до сих пор не определены», — по-
ясняет руководитель Центра 
ОНФ «Народная экспертиза» 
Виктор Рожков. За оставшееся 
время необходимо разработать 
его, чтобы норма начала дейст-
вовать.

А есть дома, сносить которые 
совсем необязательно. Так, мин-
строй планирует ввести термин 
«ветхое жилье» и причислить к 
нему здания, которые сильно из-
ношены, но их конструктивные 
элементы еще обладают запасом 

прочности. Сегодня именно та-
кие дома расселяют в последнюю 
очередь или они вовсе не попада-
ют в программы расселения, по-
тому что жизни проживающих 
там людей ничего не угрожает. 
Но, оставшись без управления, 
такие дома быстро разрушаются. 
Своевременно проведенный ка-
питальный ремонт мог бы дать 
им вторую жизнь, обеспечить 
достойные жилищные условия 
собственникам квартир в них, то 
есть сделать эти дома привлека-
тельными для управляющих ком-
паний. •

Электричество, теплосети, водоснабжение — этими вещами жильцы не могут заниматься сами, без помощи управляющей компании, в отличие от уборки двора от листьев или снега.

А К Ц Е Н Т

Регионам дали право назначать 
в аварийные дома управляющие 
компании без конкурса, но при отсутствии 
претендентов это не решает проблему

А К Ц Е Н Т

Основная причина затишья в российском 
сегменте IPO — санкции, которые 
продолжают негативно влиять на рынок

«Яндекс» перестанет выдавать ссылки на нелегальные копии фильмов.

Счета за газ 
и коммунальные 
услуги на Украине 
вырастут 
для потребителя 
на 15 — 20 процен-
тов 

— Все о защите авторских прав 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/1114

Пока что 
самый успешный 
и быстрый 
(около 20 лет) 
пример замещения 
доллара — 
это ввод евро

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5711

Дедолларизации 
любой ценой 
быть не должно. 
Вместе с ней 
нужно развивать 
российскую 
финансовую 
систему

КСТАТИ

ДОМ В ВОЛГОГРАДЕ ПОТЕРЯЛ 
УПРАВЛЯЮЩУЮ КОМПАНИЮ
Накануне отопительного сезона жильцы дома № 26 на улице Новодвинской 

остались предоставлены самим себе. УК «Комплекс», обслуживающая дом 

1962 года постройки, перестала проявлять признаки жизнедеятельности. 

— Сложно назвать момент, когда «Комплекс» перестал выполнять свои обя-

занности. Еще летом мне потребовался слесарь, а я не смогла его вызвать. 

Все телефоны молчат. Пришлось просить специалистов из другого управле-

ния. А вообще во дворе давно лежит мусор, в подъездах  моем сами, — рас-

сказала «РГ» жительница дома № 26 Нина Петренко. — Не знаю, как мы ока-

зались в управлении этой компании. Никто не видел объявлений о проведе-

нии общего собрания. Кто за нее голосовал? Мы исправно перечисляли 

деньги. А кому, за что?

Подача тепла в Волгограде начнется, когда среднесуточная температура в те-

чение пяти дней не будет превышать восьми градусов. Люди переживают, 

что из-за неразберихи с УК отопительный сезон для них не настанет. 

«Дом № 26 подготовлен к началу сезона. Жильцам не стоит переживать, — 

успокаивает начальник отдела ЖКХ администрации Дзержинского района 

Дмитрий Мережкин. — В какие сроки расторгнет договора «Комплекс», 

никто сказать не может. На связь они не выходят». С 1 ноября дом со сбежав-

шей УК передадут в управление ЖЭУ-14, которое занималось этим зданием 

раньше. Но у жильцов остались сомнения: вдруг платежки придут от обеих 

УК? Выяснилось, что в ведении «Комплекса» есть еще 60 домов. Организа-

ция прошла лицензирование и числилась в крепких середняках. И вдруг та-

кой финт.

Подготовил Роман Мерзляков (Волгоград)
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— В России зафиксирован 
небывалый спрос 
на недвижимость — 
подробности узнайте на сайте
rg.ru/art/1604491
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204
ДОМА,

обследованных ОНФ, оказались 

бесхозными.
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ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с «Положением об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», утвержденным приказом Госкомэколо-
гии России от 16.05.2000 № 372, Нефтегазодобывающее управле-
ние «Сургутнефть» ПАО «Сургутнефтегаз» извещает о начале про-
ведения общественных обсуждений намечаемой хозяйственной 
деятельности на территории Сургутского района Ханты-Мансий-
ского автономного округа—Югры по материалам предваритель-
ной оценки воздействия на окружающую среду (далее — пред. 
ОВОС) и технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — ТЗ) к объекту государственной 
экологической экспертизы — проектной документации «Шламо-
вые амбары на кустах скважин 651,691. Восточно-Сургутское не-
фтяное месторождение», шифр 14514.

Месторасположение намечаемой деятельности: лицензионный 
участок Восточно-Сургутский, Восточно-Сургутское нефтяное 
месторождение, Сургутский район, ХМАО—Югра, Тюменская об-
ласть.

Цель намечаемой деятельности: безопасное обращение с буро-
вым шламом.

Наименование и адрес заявителя: ПАО «Сургутнефтегаз», 
628415, Ханты-Мансийский автономный округ—Югра, г. Сургут, 
ул. Григория Кукуевицкого, д. 1, корпус 1.

Примерные сроки проведения ОВОС: июнь 2018 г.—январь 
2019 г.

Ответственные организаторы:
от муниципального образования — заместитель главы Сургут-

ского района — директор департамента жилищно-коммунального 
хозяйства, экологии, транспорта и связи администрации Сургутс-
кого района Кузьмина Дина Валерьевна, тел.: 8(3462) 52-60-70, 
52-60-04, jkh@admsr.ru. 

от заказчика — инженер по охране окружающей среды II кате-
гории НГДУ «Сургутнефть» Гуменюк Юлия Николаевна, тел.: 
8 (3462) 42-88-08, Gumenyuk_YN@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: обсуждения.
Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
Ознакомление с материалами пред.ОВОС и ТЗ, прием и регист-

рация замечаний и предложений к ним от граждан и общественных 
организаций (объединений) возможно в течение 30 дней со дня 
опубликования настоящего извещения по адресам:

г. Сургут, ул. Бажова, д.16, каб. 207, тел.: 8(3462) 52-60-18 
(с 9.00 до 18.00, перерыв 13.00—14.00);

ХМАО–Югра, Сургутский район, г.Сургут, пр.Набережный, 
22, каб. 506, тел.: (3462) 42-88-08 (понедельник—пятница 
с 8.30 до 17.00, обед — с 12.30 до 14.00).

Также с материалами пред.ОВОС и ТЗ можно ознакомиться 
на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эколо-
гия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа объектов технического водоснабжения 
(здание и оборудование насосной станции, катодная 

станция, технический водовод и водоводы стальные), 
расположенных в Саратовской обл. по адресам: 

г. Саратов, Ленинский р-н, Сокурский тракт, 
Саратовский р-н, Татищевский р-н;

Татищевский район, 7,5 км. Юго-западнее с. Курдюм;
Саратовский район, с. Пристанное

Продавец: ПАО «Газпром», тел.:  (812) 609-7614,  
(812) 609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. Организатор пуб-
личного предложения: ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, г. Москва, 
Староданиловский переулок, дом 2, строение 7. Контактные дан-
ные: 8 (495) 781-59-29, e-mail: info@gbes.ru,ООО «Газпром ПХГ», 
тел.: 8 (495) 428-43-74, e-mail: s.frolov@phg.gazprom.ru. 

Дата и время проведения публичного предложения: 
23.11.2018 в 13:00 (время московское).

Дата и время начала приема заявок: 23.10.2018 в 10:00 
(время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 21.11.2018 в 18:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 22.11.2018. 
Наименование процедуры: публичное предложение по про-

даже имущества.
Место проведения публичного предложения: 115191, 

г.  Москва, Староданиловский переулок, дом 2, строение 7, офис 
9208.

Выставляемое на продажу имущество (далее — Имущество): 
1. «Водоводы стальные от Соколовогорских очистных сооруже-

ний до Вольского тракта», протяженностью 64 000 п.м. в однотруб-
ном исчислении (24 800 м. в двухтрубном исчислении (49 600 в од-
нотрубном исчислении) + 14 400 п.м. с ЕСПХГ до границы зоны от-
ветственности ПУСПХГ в однотрубном исчислении). Адрес место-
нахождения: Саратовская область, г. Саратов, Ленинский район, 
Сокурский тракт, Саратовский район, Татищевский район.

2. «Здание насосных 2-го подъема на промплощадке Елшан-
ской СПХГ». Этажность 1, с цокольным этажом, Площадь за-
стройки 345.4 м.кв. Высота 6.3 м. Адрес местонахождения: Сара-
товская область, Саратовский район, село Пристанное.

3. «Оборудование насосной (2 шт.) КС Елшанка». Адрес место-
нахождения: Саратовская область. Насосы ЦНС — 6 шт., эл. двига-
тели 500 кВт, напряжение 6 кВ, трубопроводы д 325мм, задвижки 
Ду300мм — 14 шт.

4. Катодная станция ПДЕ-2(2шт) Установка катодной защиты — 
2шт. В том числе: Станции Катодной защиты ОПС — 4,8 — 1 шт.,  
В-ОПЕД — 1 шт., Контрольно-измерительная колонка — 8шт.  
Адрес местонахождения: Саратовская область.

5. «Технический водовод ЕСПХГ — ПУСПХГ», протяженностью 
14431 м. Адрес местонахождения: Саратовская область, Татищев-
ский район, 7,5 км. Юго-западнее с. Курдюм.

Имущество продается единым неделимым лотом.
Цена первоначального предложения: 29 543 542,00  

рублей, с учетом НДС.
Шаг цены на повышение или понижение: 340 887 рублей.
Минимальная цена предложения (цена отсечения):  

20 680 480,00 рублей, с учетом НДС.
Размер задатка: 2 000 000 рублей, НДС не облагается.
С полным перечнем Имущества можно ознакомиться, 

обратившись к Организатору публичного предложения. 
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с докумен-
тацией о публичном предложении.

Полная информация о публичном предложении размещена на 
официальном сайте Организатора публичного предложения 
https://gbes.ru и сайте ООО «Газпром ПХГ» http://ugs.gazprom.ru/.  
Кроме того, информация о публичном предложении размещена на 
специализированном сайте по реализации непрофильных активов: 
http://gazpromnoncoreassets.ru.  

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора публичного предложения или 
Продавца. Заявки для записи на осмотр принимаются с даты на-
чала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 
1995 года №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Поло-
жением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации», утвержденным приказом Госкомэкологии РФ №372 от 
16.05.2000 г., ПАО «КуйбышевАзот» информирует обществен-
ность, надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц 
о проведении общественных обсуждений по объекту государс-
твенной экологической экспертизы –  «Комплекс по произ-
водству азотной кислоты, раствора нитрата аммония и уста-
новки гранулирования нитрата аммония».

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуата-
ция производства азотной кислоты, гранулированного нитрата 
аммония.

Месторасположение намечаемой деятельности: 445007, 
Самарская обл., г. Тольятти, ул. Новозаводская, 6, свободная 
площадка на территории действующего предприятия 
ПАО «КуйбышевАзот».

Наименование и адрес заказчика: Публичное акционерное 
общество «КуйбышевАзот», адрес: 445007, Россия, г. Тольятти, 
ул.Новозаводская,6, тел: (8482) 56-10-46, 56-10-47, факс: 
(8482) 56-11-02.

Разработчик материалов ОВОС: ООО «Строительная ком-
пания «Перспектива»» (адрес: 443114, Россия, г. Самара, 
ул. Стара-Загора, д. 168, ком.14, тел.: 89276870603,  
e-mail:  olgatupicyna@yandex.ru).

Примерные сроки проведения ОВОС: до 23 декабря2018 г.
Наименование органа, ответственного за организацию об-

щественного обсуждения: Департамент городского хозяйства 
Администрации городского округа Тольятти (адрес: 445011, 
Самарская область, г.Тольятти, ул. К.Маркса, дом 42,  
тел.: (8482) 54-37-80, e-mail: mia@tgl.ru).

Форма общественного обсуждения: общественные обсужде-
ния проходят в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: замеча-
ния и предложения принимаются в письменном виде по адресу 
органа, ответственного за организацию общественного обсуж-
дения, а также ПАО «КуйбышевАзот».

Сроки и место доступности проектной документации, тех-
нического задания на выполнение оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС) и материалов ОВОС: ознакомиться 
с  проектной документацией, ТЗ на ОВОС и материалами 
ОВОС можно на сайте ПАО «КуйбышевАзот» www.kuazot.ru 
и в ПАО «КуйбышевАзот» по адресу: г. Тольятти, ул. Новоза-
водская, 6, корпус 101, кабинет 322, тел.: (8482) 56-10-46,  
56-11-46, понедельник—пятница с 10.00-12.00. Срок озна-
комления — до 22 ноября 2018 года.

Публичное обсуждение состоится 23.11.2018 года в 17.00 по 
адресу: 445007, Самарская обл., г. Тольятти, ул. Новозаводская, 
6, в здании заводоуправления ПАО «КуйбышевАзот»,  
5-й эт., конференц-зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 5 должностей;

Басманный районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 2 должности;

Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Головинский  районный суд:
— судей районного суда  —1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда  —1 должность;
— мировых судей  — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд: 
— судей районного суда  — 2 должности;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 3 должности;

Зюзинский районный суд: 
— судей районного суда  — 1 должность;

Измайловский районный суд:
— судей районного суда  –2 должности;

Коптевский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда  –2 должности;
— мировых судей  — 2 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда  — 5 должностей;
— мировых судей  — 1 должность;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда  — 6 должностей;
— мировых судей  — 1 должность;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 2 должности;

Никулинский районный суд:
— мировых судей  — 5 должностей;

Перовский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 4 должности;

Преображенский районный суд:
— мировых судей  — 3 должности;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда  — 4 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Таганский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Тверской районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 1 должность;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда  — 4 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  —2 должности;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 2 должности;

Чертановский районный суд: 
— судей районного суда  —2 должности;
— мировых судей  — 2 должности;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на вакант-
ные должности судей районных судов и мировых судей судебных 
участков города Москвы принимаются до 14.11.2018 г. в Квалифи-
кационной коллегии судей г.Москвы по предварительной записи в 
понедельник с 14.00 до 18.00 и во вторник с 9.00 до 13.00 по адресу: 
г.Москва, ул. Богородский вал, д. 8, 6-й этаж основного здания, те-
лефоны для справок и записи: 8(495) 533-89-33, 8(495) 533-89-34. 

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экзамена 
на должность судьи принимаются: понедельник, четверг с 14.15 до 
17.00 по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 (станция ме-
тро «Баррикадная»); Странова Ольга Васильевна, телефон 8-495-
691-55-41.

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии  

вакантных должностей судей  
районных судов и мировых судей г. Москвы:

Ловят на слове

Большинство опрошен-
ных, по данным PwC, го-
товы предоставлять ре-

тейлерам информацию о своих по-
требительских привычках. Часто 
это делается в обмен на скидки. А 
вот геолокацией российские по-
требители с интернет-магазинами 
пока делиться не готовы. 

Особую ценность для покупа-
телей представляет доставка това-
ров. Более трети респондентов 
указали, что готовы платить боль-
ше денег за доставку в день заказа, 
а 28 процентов респондентов со-
гласны доплачивать за нее, если 
получат товар в течение трех ча-
сов с момента заказа. Кроме того, 
покупателям важно отслеживать 
заказы и иметь возможность вер-
нуть товар бесплатно. 

Доля международных онлайн-
ретейлеров в прошлом году проде-
монстрировала уверенный рост и 
достигла 33 процентов покупок 
среди российских потребителей. 
Чтобы вырваться вперед, россий-
ские ретейлеры должны обеспе-
чить хотя бы такое же конкуренто-

способное качество обслужива-
ния или даже лучше, чем у гло-
бальных лидеров отрасли.

«Компании должны реагиро-
вать на новые привычки потреби-
телей, меняя соответствующим 
образом направление своих прио-
ритетов и инвестиций. Таким 
образом, компаниям следует уде-
лять больше внимания динамике 
продаж через смартфоны, а также 
впечатлениям покупателей от по-
сещения магазинов. В то же время 
необходимо обеспечивать сквоз-
ное многоканальное обслужива-
ние, так как традиционные мага-
зины все еще остаются основным 
местом совершения покупок», — 
отметил Мартайн Пейтерс, руко-

водитель практики по предостав-
лению услуг предприятиям секто-
ра розничной торговли и произ-
водства потребительских товаров 
PwC в России.

Компании стараются учиты-
вать изменения рынка, поэтому 
ведут работу над совершенствова-
нием своей работы. В частности, 
значительное внимание сейчас 
уделяется внедрению новых тех-
нологий: машинному обучению и 
искусственному интеллекту. 61 
процент ретейлеров планируют 
увеличить объемы инвестирова-
ния в искусственный интеллект в 
ближайшие три года.

Наиболее популярные интер-
нет-товары в России — одежда и об-

увь, на втором месте — категория 
«красота и здоровье», затем идут 
книги, фильмы, игрушки, бытовая 
техника. Российские потребители 
признались, что ежедневные по-
купки, такие как продукты, пока 
удобнее делать в традиционных 
магазинах. Но они не исключают, 
что в ближайшем будущем ситуа-
ция изменится. 42 процента ре-
спондентов планируют покупать 
продукты питания в интернете в 
следующем году, что меньше, чем 
в Китае (88 процентов), но боль-
ше, чем в Германии и США (36-40 
процентов). Привыкшие к высо-
кому уровню сервиса в онлайн-
магазинах потребители становят-
ся более требовательными и ожи-
дают такого же качества обслужи-
вания в обычных магазинах. •
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Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

ОБГОНИ СМЕРТЬ
Мое знакомство с фильмом режиссера Кирилла Плет-
нева «Без меня» началось с того, что я узнал странную 
историю. Мне рассказали и не раз, что на каком-то фе-
стивале, где было представлено семь картин, шесть из 
них получили призы, а фильм Плетнева остался без на-
грады. У меня сочувствие вызвал не режиссер картины, 
а фестиваль, который запасся шестью наградами, при-
гласив семь картин.

Кирилл Плетнев снял увлекательную, современную, 
красивую, попросту говоря, хорошую картину. 

Дарья Грацевич написала замечательный сценарий. 
С одной стороны, он действительно захватывающий, а 
с другой — современная история с очень неоднозначны-
ми, не публицистическими выводами. 

Оператор Михаил Милашин снял кино невероятно 
красивое. Ни с кем из создателей фильма я лично не 
знаком, и у меня не было возможности обсудить с ними 
их произведение. 

Но я убежден: Дарья Грацевич написала, а Плетнев 
камерой Милашина снял притчу. Эту картину не надо 
судить с точки зрения «правдиво — неправдиво», «мо-
жет быть — не может быть»… Эта притча про то, как тя-
жело живут человеческие чувства в нашем красивом, 
изысканно красивом мире.

Умирает некий человек по имени Дима. 
Обычный парень погибает от, увы, тоже ставшей об-

ычной болезни — от рака. А он любил двух женщин — 
Киру и Ксению. Каждую по-своему, но любил. А они лю-
били его — каждая 
по-своему, но люби-
ла. А он ушел от них 
туда, откуда не воз-
вращаются. И уж во 
всяком случае — от-
куда не посылают 
эсэмэсок. 

А они приходят! 
Эсэмэски от умер-
шего! Более того, 
Дима ведет с девуш-
ками переписку! 
Отвечает с того све-
та! Так и этого мало: 
он руководит свои-
ми дамами сердца, 
заставляя их совершать те поступки, которые ему — 
умершему! — кажутся важными.

Такова завязка. Развязку не расскажу, чтобы выгля-
деть честным перед авторами фильма. Для меня прин-
ципиально важно, что создатели «Без меня» заботятся 
обо мне, зрителе. Им важно не только сказать про то, 
что им кажется важным, но и заинтересовать меня. Они 
не хотят, чтобы я, побеждая зевоту, смотрел очередную 
картину про нашу, традиционно непростую жизнь.

Нет. У них — иная забота: чтобы зритель как бы влез 
в экран, чтобы он там жил, чтобы не мог оторваться от 
происходящих событий.

Две женщины, руководствуясь эсэмэсками, кото-
рые им посылает умерший человек, едут к морю на кра-
сивом кабриолете сквозь немыслимо красивые пейза-
жи. Разве не очевидно, что это — притчевый замес, а уж 
никак не реалистический?

В нашем кинематографе закрепился жанр «чернуш-
ных картин». Это такие ленты, которые рассказывают 
нам про то, как мы плохо, грязно и несправедливо жи-
вем. Удивительно, что антонима определению «чер-
нушный фильм» нет. И это проблемы не русского язы-
ка, а кинематографа. В большинстве своем наши ре-
жиссеры то ли не хотят, то ли боятся, а то ли уже просто 
не умеют снимать красиво.

Кирилл Плетнев не боится. За что и получает от кри-
тиков, некоторые из которых считают, что то ли не-
правдиво, то ли гламурно. За жизненным — извольте по-
жаловать на улицу, а за гламурным — в глянцевые жур-
налы. Мне показалось, что Плетневу было важно пока-
зать яркую красоту жизни, чтобы на ее фоне была вид-
на сложность, странность, трагичность чувств. 

По сути, эта картина про одиноких людей. Одиноче-
ство это не только в судьбах главных героев, но и эпи-
зодических. Не случайно же эти эпизоды играют выда-
ющиеся актеры: Анна Каменкова, Агриппина Стекло-
ва, Алексей Шевченков…

Этот фильм — для меня — про то, на что может пойти 
человек, чтобы не съедала его тоска непонимания. Про 
те игры, в которые играют многие из нас, заменяя оди-
ночество иллюзией любви. Потому что даже иллюзия, 
но все-таки любви, для многих лучше, чем реальность, 
но все-таки одиночества. 

Актеры в фильме играют замечательно: и Любовь 
Аксенова, и Риналь Мухаметов, и сам Кирилл Плетнев. 
Что значит играют замечательно? На мой вкус, это оз-

начает, что про их 
героев ты понима-
ешь больше, чем 
сказано в фильме. 
Ты, зритель, позна-
комился с живыми 
людьми. Тебе инте-
ресно разбираться в 
их судьбах, в их ха-
рактерах, в их дей-
ствиях.

Кинематографи-
стам привычно 
нынче рассказы-
вать про проблемы 

внешние. Например, про то, как человек борется с на-
чальством. Или про то, как он живет в каком-нибудь 
хмуром мире с хмурыми людьми и не ощущает, бед-
ный, этой хмурости.

«Без меня» рассказывает про проблемы внутрен-
ние, духовные, если угодно — душевные. У нас очень 
мало сегодня картин, в которых любовь — это не дове-
сок к некой социальной жизни персонажа, а главный 
герой. Плетнев снял ленту, в которой не занудливо, и, 
да, очень красиво рассуждает о любви. Не поет ей гимн, 
а именно рассуждает о том прекрасном и ужасном, что 
она несет человеку. 

И в этом смысле мне интереснее всех стала героиня, 
которую играет Полина Максимова. Не потому, что 
другие хуже, и уж, разумеется, не потому, что Полина — 
моя однофамилица. Это как в компании: почему-то ты 
выбираешь для общения этого человека, а не другого. 
У Полины получился очень живой, понятный и ужасно 
интересный лично мне человек. Такая клокочущая, 
трагикомическая жизнь. Не оторваться.

Для меня главная смелость Кирилла Плетнева в том, 
что он снял абсолютно отдельный, на другие непохо-
жий фильм. Это, без сомнения, картина, снятая не ради 
фестивалей и, хотя фильм вполне зрительский, не для 
того, чтобы зрителя поразить. Это фильм-высказыва-
ние. Об одиночестве и любви. И о красоте, которую 
никто не хочет видеть. Настоящее кино. Честное. •

— Все колонки автора 
rg.ru/sujet/4049

Антонима опреде-
лению «чернушный 
фильм» нет. 
И это проблемы 
не русского языка, 
а кинематографа

В большинстве 
своем наши режис-
серы то ли не хотят, 
то ли боятся, 
а то ли уже просто 
не умеют снимать 
красиво.

— Покупатели стали реже делать 
спонтанные покупки — 
узнайте подробности на сайте 
rg.ru/art/1595931

Больше половины ретейлеров готовы 
увеличить инвестиции в искусствен-
ный интеллект для развития бизнеса.
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Чем быстрее будет доставлен заказанный 
через интернет товар, тем больше 
покупатель согласен за это заплатить
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ХОККЕЙ  В битве двух армейских клубов чуть сильнее оказался ЦСКА

Разобрались по буллитам 
Илья Зубко

В
черашняя программа регу-
лярного чемпионата Кон-
тинентальной хоккейной 

лиги была скромной по количе-
ству матчей, но выделялась ка-
чеством и интригой. Особняком 
в ней стояло противостояние 
двух армейских коллективов, 
которое прошло в Санкт-Петер-
бурге. 

В последние годы именно 
СКА и ЦСКА всегда фигурируют 
в числе главных претендентов на 
Кубок Гагарина. Олимпийская 
сборная в Пхенчхане тоже была 
составлена практически исклю-
чительно из игроков этих двух 
команд. В этом сезоне по именам 
два армейских коллектива, быть 

может, уже не выглядят на голо-
ву выше остальных. Но результа-
ты и качество хоккея, который 
показывают СКА и ЦСКА, уже 
сейчас позволяют сказать — 
именно эти клубы выглядят наи-
более реальными претендента-
ми на место в финале Западной 
конференции.

В таких матчах изначально не 
стоит ждать града заброшенных 
шайб, ведь играют равные по 
классу соперники. Более того, 
защита обоих армейских клубов 
на старте сезона выглядит пре-
дельно надежной. И даже отно-
сительно ранняя шайба Андро-
нова — форвард ЦСКА отличился 
на 11-й минуте — не сделала игру 
более открытой. СКА на правах 
хозяев атаковал и бросал боль-

ше, но Илья Сорокин отлично 
трудился в воротах москвичей и 
несколько раз гостей откровен-
но спас. Не справился он всего с 
одним броском, причем от быв-
шего одноклубника. Кузьменко 
на 25-й минуте с первого раза 
попал Сорокину в щиток, но за-
тем смог поднять шайбу выше 
ноги голкипера и сравнял счет — 
1:1. Как ни старались команды, 
больше забить с игры они не 
смогли ни в основное, ни в до-
полнительное время.

Ничья стала вполне справед-
ливым итогом матча, но победи-
теля определять в хоккее все 
равно надо, и команды отправи-
лись бить буллиты. Здесь по ито-
гам «основной программы», в 
которой у каждого было по пять 
попыток, тоже получилась ни-
чья 2:2. Что примечательно, мо-
сквичей последним броском в 
серии спас Максим Шалунов. 
После чего судьи минут пять пе-
ресматривали буллит в исполне-
нии Коскиранты. Честно говоря, 
даже с десятого повтора было 
невозможно увидеть, в какую 
часть амуниции Сорокина попа-
ла шайба и каким образом она 
вновь оказалась на площадке. В 
итоге все-таки выяснилось, что 
черный диск лежал на черном 
коньке голкипера, и линию во-
рот не пересек. Дальше серия 
продолжилась до первой ошиб-
ки. У ЦСКА Шалунов оказался 
точен дважды подряд — таким 
образом Максим за одну серию 
реализовал сразу три буллита. В 
СКА высочайший класс показал 

нестареющий Павел Дацюк, ко-
торый в общей сложности забил 
два «хоккейных пенальти». А вот 
признанный мастер буллитов 
Никита Гусев обе свои попытки 
смазал, и именно вторая его неу-
дача оказалась в итоге роковой 
для питерцев — 2:1 в пользу 
ЦСКА.

Таким образом, московские 
армейцы закрепились на первом 
месте в Западной конференции — 
после 21 матча у команды Игоря 
Никитина 34 очка. СКА идет на 
втором месте, при этом по поте-
рянным очкам парни Ильи Воро-
бьева даже выше конкурентов — 
31 балл после 19 матчей. У замы-
кающего тройку «Йокерита» на 
один поединок меньше и 29 оч-
ков, то есть потенциально те же 
цифры.

Четвертая команда Запада 
ярославский «Локомотив» при-
нимала вчера лидера КХЛ «Авто-
мобилист». Здесь по итогам 
основного времени тоже была 
зафиксирована ничья 1:1, но до 
буллитов дело не дошло. 20-ю в 
сезоне победу уральскому клубу 
принес Да Коста. Забавно, но 
третий матч дня завершился с 
тем же счетом 1:1. Миром в 
основное время разошлись чере-
повецкая «Северсталь» и магни-
тогорский «Металлург». После 
чего свое слово сказал лучший 
снайпер в истории отечествен-
ных чемпионатов Сергей Мозя-
кин. Капитан «Магнитки» на 
64-й минуте забросил свою 10-ю 
в сезоне шайбу и принес «стале-
варам» гостевую победу. •

ТЕННИС Победив в Москве, Дарья Касаткина 
и Карен Хачанов исполнили свои детские мечты

Двойной матчбол

Анна Козина

К
арен Хачанов вслед за 
Дарьей Касаткиной 
одержал победу на 
«ВТБ Кубке Кремля». 
Последний раз двой-
ной успех на москов-
ском турнире россий-
с к и е  т е н н и с и с т ы 
праздновали в 2007 

году, когда чемпионами стали 
Николай Давыденко и Елена Де-
ментьева.

В финале превосходство Хача-
нова в классе было очевидно. Он 
всего за 54 минуты разгромил 
француза Адриано Маннарино со 
счетом 6:2, 6:2 и завоевал свой 
второй трофей в этом сезоне по-
сле титула в Марселе.

Благодаря победе в Москве Ха-
чанов впервые в карьере окажется 
в топ-20 рейтинга ATP — на 19-м 
месте. Карен также вернет себе 
статус первой ракетки России, ко-
торый до этого принадлежал Да-
ниилу Медведеву. Напомним, что 
Медведев уступил Хачанову в по-
луфинале, но также поднимется в 
рейтинге и замкнет двадцатку 
сильнейших теннисистов.

В беседе с журналистами Ха-
чанов признался, что москов-
ский триумф навсегда останется 
в памяти.

Карен, можете сравнить эмо-
ции от побед в Москве и Марсе-
ле, которых вы добились в этом 
сезоне, а также Чэнду в 2016-м?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Пока победа в Мо-
скве, бесспорно, стоит на первом 
месте. Когда я был ребенком, я 

приходил в «Олимпийский», что-
бы посмотреть на наших топовых 
игроков, просил у них автографы 
и мечтал однажды сам выиграть в 
Москве. Сейчас этот момент на-
стал.

Финал продолжался менее часа. 
Ваш соперник даже попросил 
прощение у публики за то, что 
шоу, достойного решающего 
матча, не получилось. Согла-
сны?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Ты же играешь не 
один на корте, а с соперником. 
Возможно, где-то у него не полу-
чилось. В любом случае могу ска-
зать, что рад той игре, которую 
демонстрировал на протяжении 
всех соревнований, с каждым 
матчем я ее улучшал. Это и было 
залогом итогового успеха.

Вы впервые попали в топ-20. 
Хотите в следующем сезоне 
ворваться уже в топ-10?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Ну что может отве-
тить теннисист, когда его спра-
шивают о желании занять место в 
десятке лучших?! Кстати, даже в 

этом сезоне еще два турнира впе-
реди — Вена и Париж, в которых я 
буду участвовать, так что, воз-
можно, еще поднимусь в рейтин-
ге. Я фокусируюсь на каждом 
турнире, на каждом отдельном 
матче. Теннис — это такая вещь, 
что каждую неделю у тебя есть 
возможность выиграть, но есть и 
шанс, что ты потерпишь пораже-
ние. Результат не предугадать. 
Иногда прямо ловишь свою игру, 
а иногда мешают какие-то факто-
ры. Сейчас отпраздную победу, 
отдохну и поеду на следующий 
турнир.

Возвращаясь к субботней по-
беде Дарьи Касаткиной, отме-
тим, что ее матч против предста-

вительницы Туниса Онс Жабер 
получился гораздо более упор-
ным и драматичным. Девушки 
провели на корте больше двух ча-
сов, и Касаткина выиграла со сче-
том 2:6, 7:6 (7:3, 6:4).

— Я всегда мечтала выиграть 
именно в «Олимпийском». И тут 
успела «запрыгнуть в последний 
вагон» (турнир переедет на дру-
гую арену из-за реконструкции 
спорткомплекса. — Прим. авт.). Я 
так счастлива, честно, — призна-
лась Касаткина. — А то, что это по-
беда досталась непросто, сделает 
ее еще более особенной. Ты пони-
маешь, что переступил через себя, 
не сдался и боролся до конца. •

Успех российских теннисистов Дарьи Касаткиной и Карена Хачанова на кортах «Олимпийского» — событие особенное и даже символичное. Ведь в будущем году 
традиционный московский турнир поменяет прописку. 

А К Ц Е Н Т

До Хачанова наш теннисист получал кубок 
в Москве в далеком 2009 году. Тогда титул 
взял Михаил Южный. Всего звезды рос-
сийского тенниса побеждали в мужском 
одиночном разряде 14 раз

Два армейских коллектива лидируют в таблице Западной конференции. Вчера 
определить сильнейшего они смогли только в серии буллитов.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Тындинского района и ООО «Березитовый руд-
ник» объявляют о начале проведения общественных обсуждений с 
гражданами и общественными организациями (объединениями) по 
вопросам намечаемой деятельности ООО «Березитовый рудник» и 
объектам государственной экологической экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Технический проект 
разработки Березитового месторождения золото-полиметалличес-
ких руд комбинированным способом».

Цель намечаемой деятельности: Разработка Березитового мес-
торождения золото-полиметаллических руд.

Месторасположение намечаемой деятельности: на террито-
рии Тындинского района.

Наименование и адрес заказчика — ООО «Березитовый руд-
ник», 676282, Амурская область, Тындинский район, с. Первомайс-
кое, ул. Центральная, 14.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: 3—4-й кварталы 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Тындинского района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — слу-
шания.

Форма представления замечаний и предложений — пись-
менная.

Материалы объекта государственной экологической экспертизы, 
в том числе техническое задание по оценке воздействия на окружа-
ющую среду, предварительные материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, журнал регистрации предложений и замечаний 
будут размещены с 25.10.2018 г. по адресу:

— 676282, г. Тында, ул. Красная Пресня, д. 47 — Здание админист-
рации Тындинского района.

В электронном виде с документацией можно ознакомиться с 
25.10.2018 г. на официальном сайте администрации Тындинского 
района.

Предложения и замечания принимаются до 26.11.2018 г. (вклю-
чительно).

Дата, время и место проведения общественных слушаний:
— 26 ноября 2018 года в 15.00 в здании администрации Тындинс-

кого района по адресу: 676282, г. Тында, ул. Красная Пресня, д. 47.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ  

ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ СУДЕЙ  
АРБИТРАЖНОГО СУДА Г. МОСКВЫ:

 3 (трех) вакантных должностей судей Арбитражного 
суда г. Москвы
Заявления и соответствующие документы кандидатов 

на вакантные должности судей Арбитражного суда города 
Москвы принимаются 30 дней с момента опубликования 
в Квалификационной коллегии судей г.Москвы по предвари-
тельной записи в понедельник с 14.00 до 18.00 и во вторник 
с 9.00 до 13.00 по адресу: г.Москва, ул. Богородский вал, д. 8, 
6-й этаж основного здания, телефоны для справок и записи: 
8(495) 533-89-33, 8(495) 533-89-34. 

Документы кандидатов для сдачи квалификационного эк-
замена на должность судьи Арбитражного суда города Моск-
вы принимаются в экзаменационной комиссии г. Москвы 
по приему квалификационного экзамена на должность судьи 
ежедневно (кроме четверга) с 14.15 до 17.00 по адресу: по ад-
ресу: г. Москва, ул. Богородский вал, д. 8, 6-й этаж основного 
здания, кабинет № 624, телефон для справок и записи 8(495) 
533-89-31. 

Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению Уч-
редительного съезда Политической партии «Сила России» уведомляет 
о намерении создать политическую партию с предполагаемым наиме-
нованием «КОНСЕРВАТИВНАЯ ПАРТИЯ РОССИИ» и о представле-
нии 17.08.2018 года в министерство юстиции  соответствующих доку-
ментов, предусмотренных ст. 12 Федерального закона от 11.07.2001 г. 
№ 95-ФЗ «О политических партиях». Телефон уполномоченного лица 
организационного комитета: 89998098529, Рябова Алёна Алексеевна.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА

1,8
МИЛЛИОНА 

долларов составлял призовой 

фонд московского турнира. Да-

рья Касаткина получила чек на 

162 тысячи долларов, Карен Ха-

чанов — на 152 тысячи долларов.

Между тем

Победа в финале соревнований в Москве также поспособствовала 

продвижению Дарьи Касаткиной в рейтинге. Она поднялась на четыре 

строчки и дебютировала в топ-10. Благодаря этому Касаткина стала 

первой запасной на Итоговом чемпионате WTA и улетела в Сингапур. 

Она станет и участницей турнира WTA Elite Trophy в Китае, где высту-

пят теннисистки, занимающие места в рейтинге с девятого по 19-е.
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ТОЛЬКО В «РГ» Капитан 
баскетбольного ЦСКА 
об удачном старте сезона

Равнение 
на Хайнса 

Илья Зубко

Лидер отечественного баскетбола московский ЦСКА но-
вый сезон начал почти идеально. Команда Димитриса 
Итудиса выиграла по три матча в Евролиге и Единой лиге 
и в обоих турнирах закрепилась среди лидеров. Корре-
спондент «РГ» пообщался с тяжелым форвардом армей-
цев Кайлом Хайнсом, который после ухода из ЦСКА Вик-
тора Хряпы стал капитаном команды. 

Последний матч для ЦСКА против турецкой «Дарюш-
шафаки» в Евролиге выдался на удивление тяжелым. Ка-
кие эмоции оставила победа 79:75?

КАЙЛ ХАЙНС: «Дарюшшафака» — хорошая команда, поэтому 
выиграть такой матч в Евролиге, и для нас было очень 
важно. Да, это был трудный вечер. Мы не показали свои 
лучшие броски, мы не были идеальны в защите, да и вооб-
ще не всегда ты можешь быть идеально свежим. Но после 
перерыва мы смогли прибавить, особенно в третьей чет-
верти. Мы нашли путь к победе, и это — самое главное.

Вы сыграли четыре матча за неделю. Как чувствуете 
себя физически?  

К А Й Л  Х А Й Н С : Опреде-
ленно это тяжелый 
график. Нам ведь еще 
и приходится много 
п у т е ш е с т в о в а т ь . 
Снача ла  были на 
предсезонных тур-
нирах, на прошлой 
неделе летали в Тель-
Авив на матч с «Мак-
каби». Конечно, все 
это сказывается на 
организме. Поэтом 
очень здорово, что у 
нас есть 15 человек в составе. У ЦСКА глубокая скамейка, 
и каждый может помочь в любом матче. Расписание ведь 
будет таким же плотным весь сезон, но мы к этому готовы.

Если вспоминать те шесть матчей, которые ЦСКА 
сыграл на старте сезона, какой дался труднее всего? 

КАЙЛ ХАЙНС: На самом деле все они были трудными. В любом 
матче есть непростые ситуации, но самое главное: мы на-
бираем очки, играем с большим желанием.

А мотивация на Евролигу и Единую лигу отличается?
КАЙЛ ХАЙНС: Для нас нет вообще никакой разницы, против 
кого и где играть. На каждой тренировке, в каждом матче 
ты должен выкладывать полностью, потому что таким 
образом формируется привычка побеждать и быть всегда 
на высоте. Самые главные вызовы ждут нас в конце сезо-
на, но готовиться к ним надо уже сейчас. Поэтому мы ни-
когда не недооцениваем соперника и не думаем заранее о 
том, что уже победили.

На этой неделе ЦСКА ждет самый далекий в сезоне выезд 
— на Канарские острова к «Гран-Канарии». К нему как-
то по-особенному готовитесь?

КАЙЛ ХАЙНС: О, да. Нам предстоит провести очень много ча-
сов в воздухе. Хотя нас, американцев, долгими перелета-
ми не удивишь (улыбается). Выезд действительно нео-
бычный, поскольку для многих игроков, в том числе для 
меня, это будет первая поездка на Канары в жизни. «Гран-
Канария» ведь раньше в Евролиге не играла, поэтому для 
нас все будет в новинку — соперник, его болельщики, сами 
острова. В любом случае это интересно.

Перед сезоном все игроки ЦСКА и главный тренер попро-
бовали себя еще и в роли актеров, снявшись в промороли-
ке «15 друзей Итудиса». Как вам?  

КАЙЛ ХАЙНС: Это был классный опыт. Уж не знаю, какие из 
нас получились актеры (усмехается), но съемочная груп-
па сработала очень профессионально. Ну и конечный про-
дукт, как мне кажется, получился отличный. Знаю, что 
этот ролик с удовольствием посмотрели не только бо-
лельщики ЦСКА — его по всей Европе обсуждали.

Для вас этот сезон — особенный. Вы ведь проводите его в 
роли капитана. Что-то изменилось из-за этого?

КАЙЛ ХАЙНС: Для меня это просто огромная честь. Но нельзя 
сказать, что я как-то глобально изменился в плане вос-
приятия игры, или мои функции на площадке от этого ста-
ли другими. Да, теперь стараюсь больше вести за собой 
ребят, но у нас есть целая группа лидеров, и каждый мо-
жет проявить себя в ключевые моменты. Так что, если моя 
роль и изменилась, то совсем чуть-чуть (улыбается).

Назначение стало сюрпризом? До вас ведь в ЦСКА был 
всего один капитан нероссиянин — Матьяж Смодиш.

КАЙЛ ХАЙНС: Если честно, то да, я был удивлен. Я этого сов-
сем не ожидал. Но принял с гордостью. И не только пото-
му, что этой чести почти не удостаивались иностранцы. 
Капитанами ЦСКА были настоящие легенды, великие иг-
роки. И когда твое имя появляется в списке наряду с ними 
— это что-то особенное.

Следующий матч армейцы проведут уже сегодня ве-
чером — на своей площадке москвичи принимают эстон-
ский «Калев» в рамках Единой лиги. •

ФУТБОЛ «Красно-белые» потерпели третье домашнее 
поражение подряд и могут лишиться главного тренера

«Спартак» увядает

Илья Соболев 

М
атчами 11-го тура 
возобновился чем-
пионат России, 
бравший двухне-
дельную паузу на 
игры сборных.

Л и д е р у  П р е -
мьер-лиги, питер-
скому «Зениту», 

этот перерыв на пользу точно не 
пошел. В гостях команда Сергея 
Семака уступила московскому 
«Динамо» — 0:1.

Ключевой момент встречи 
произошел на 37-й минуте, когда 
вторую желтую карточку и сле-
дом за ней красную получил фор-
вард питерцев Себастьян Дриус-
си. Гости и в полном составе смо-
трелись бледно, а оставшись в 
меньшинстве, еще и пропустили.

Для «Зенита» — это уже второе 
поражение в последних трех мат-
чах лиги. Впрочем, очковый за-
пас, который питерцы накопили 
на старте чемпионата, позволяет 
им все еще довольно уверенно 
чувствовать себя на вершине.

Тем более «Краснодар», кото-
рый мог ближе всех подобраться 
к «Зениту», тоже проиграл, усту-
пив дома «Ахмату» — 0:1. Зато 
группа преследователей стано-
вится все больше и плотнее. В 
нее, в частности, вернулся дейст-
вующий чемпион страны «Локо-
мотив», одолевший  на своем 
поле «Ростов» — 2:1. Для «желез-
нодорожников» это уже третья 
победа кряду. На балл «Локо» от-

стает от ЦСКА, который в гостях 
был сильнее махачкалинского 
«Анжи» — 2:0. Причем второй гол 
на счету Федора Чалова. Теперь 
уже с восемью мячами 20-летний 
нападающий продолжает воз-
главлять список бомбардиров на-
шего чемпионата.

Парадоксальным образом в 
числе команд, участвующих в по-
гоне за лидером, все еще присут-
ствует и московский «Спартак». 
Формально от ЦСКА, идущего на 
третьем месте, «красно-белых» 
отделяет всего одно очко. А пара-
докс заключается в том, что по-
следние результаты спартаков-
цев дают очень скудные основа-
ния считать их претендентами на 
медали. 

Накануне подопечные Масси-
мо Карреры снова, уже третий 
раз подряд, проиграли на своем 
поле. Такое с «красно-белыми» 
происходило всего два раза в но-
вейшей истории клуба: в 1995 и 
2004 годах. В этом сезоне в полку 
покорителей «Спартака» поми-
мо «Ахмата» и «Ростова» теперь 
значится тульский «Арсенал», 

одержавший в Москве волевую 
победу со счетом 3:2.

Матчу предшествовала краси-
вая церемония чествования ле-
генды «красно-белых» Никиты 
Симоняна, которому неделю на-
зад исполнилось 92 года. Однако 
стадион ветеран, вероятно, поки-
дал в смешанных чувствах: игру, 
показанную в этот вечер нынеш-
ними спартаковцами, подарком 
никак не назовешь.

Хотя в первом тайме хозяева 
еще давали поводы для оптимиз-
ма. Дубль Зе Луиша позволил 
«Спартаку» уйти на перерыв, 
ведя в счете 2:1. Более того, оба 
гола «красно-белые» впервые в 
этом чемпионате забили с игры. 
Причем в обеих голевых атаках 
поучаствовал Роман Еременко, 
который впервые после своей ди-
сквалификации появился в стар-
товом составе.

Все перечеркнули грубейшие 
ошибки в обороне во втором тай-
ме. Увы, обе при участии Ильи 
Кутепова, который также попал в 
старт впервые после двух с лиш-
ним месяцев восстановления от 

травм. Игра с «Арсеналом» пока-
зала, что Кутепов пока не готов. 
Но это уже вопрос к Массимо 
Каррере, который бросил в бой 
Илью при живом и здоровом Ге-
оргии Джикии.

Вообще претензий  к итальян-
цу по вчерашнему матчу набра-
лось предостаточно. И, пожалуй, 
впервые за все время в «Спарта-
ке» Каррера согласился с крити-
кой, причем в довольно катего-
ричной форме.

— Сегодня я провалился, — от-
кровенно сказал Массимо. — У 
нас не получается показывать на 
поле то, что отрабатываем на 
тренировках. В чем дело — не пой-
му. Может, в чем-то я виноват.

Кстати, итальянский специа-
лист заявил, что готов пообщать-
ся с болельщиками, но подобная 

встреча, возможно, уже и не по-
надобится. При такой риторике 
перестановки на тренерском мо-
стике «красно-белых» кажутся 
все неизбежней. По сведениям 
некоторых СМИ, «Спартак» уже 
даже нашел замену Каррере, а 
именно португальца Леонарду 
Жардима, недавно уволенного из 
«Монако». В любом случае по-
нятно, что «красно-белым» нуж-
но срочно что-то менять. Пока 
«Спартак» не перестал быть хотя 
бы формальным претендентом 
на медали. •

Возвращение Ильи Кутепова (справа) 
в состав «Спартака» обернулось 
провалами в обороне москвичей.

А К Ц Е Н Т

Пожалуй, впервые за время в «Спартаке» 
Массимо Каррера согласился с критикой 
и признал, что он провалился. По слухам, 
руководство ищет тренеру замену

До Кайла Хайнса (номер 42) в истории ЦСКА был лишь один 
капитан-иностранец — словенец Матьяж Смодиш.

НОВОСТИ 

Месси выбыл 
на три недели 
из-за травмы

НЕ УБЕРЕГ РУКУ

Сергей Сокольский

Лидер испанской «Барселоны» 
Лионель Месси пропустит три 
недели из-за перелома лучевой 
кости руки.

Травму аргентинец получил 
на 26-й минуте встречи 9-го тура 
испанского чемпионата с «Севи-
льей», после чего был заменен. 
Впрочем, того времени, которое 
Лео провел на поле, ему вполне 
хватило, чтобы сделать весомый 
вклад в победу своей команды 
(4:2). На второй минуте он асси-
стировал Филипе Коутиньо, а на 
12-й забил сам.

В девяти матчах испанской Ла 
Лиги Месси успел забить семь 
мячей и отдать пять результа-
тивных передач. Кроме того, 
пять голов аргентинец записал 
на свой счет в двух играх Лиги 
чемпионов. Так что потеря для 
«Барсы» критическая, особенно 
с учетом того, что Лео пропустит 
матчи с «Реалом» и «Интером».

Добавим, что в этом туре ис-
панской Ла Лиги игру не смог за-
кончить и российский полуза-
щитник «Валенсии» Денис Че-
рышев. В матче с «Леганесом» 
(1:1) Денис покинул поле уже на 
16-й минуте. Впрочем, в стане 
«Валенсии» уже заверили публи-
ку, что россиянин отделался не-
серьезным ушибом и скоро вер-
нется в строй. •

Казанские 
волейболисты 
взяли верх 
над столичным 
«Динамо»

ТРИЛЛЕР 
НА ПЯТЬ СЕТОВ
Илья Трисвятский

Состоявшийся в Москве цен-
тральный матч второго тура 
мужской Суперлиги между сто-
личным «Динамо» и казанским 
«Зенитом» завершился победой 
гостей на тай-брейке — 3:2 (25:20, 
23:25, 19:25, 25:21, 15:13).

Руководимая Владимиром 
Алекно татарстанская команда 
выступала без четырех основ-
ных игроков — американца 
Мэтью Андерсона, француза Эр-
вина Нгапета, Александра Буть-
ко и Алексея Спиридонова. Леги-
онеры еще не прибыли в стан 
клуба, двое россиян травмиро-
ваны. Лучшим бомбардиром у 
победителей стал Максим Ми-
хайлов, набравший 27 очков.

Результаты остальных матчей 
тура: «Кузбасс» — «Ярославич» — 
3:0, «Газпром-Югра» — «Локомо-
тив» Нс — 2:3, «Зенит» СПб — 
«Югра-Самотлор» — 3:0, «Нова» — 
«Урал» — 2:3, «Динамо-ЛО» — «Бе-
логорье» — 0:3. Игра между «Ени-
сеем» и «Факелом» состоится се-
годня. По две победы и шесть оч-
ков сейчас у «Кузбасса», питер-
ского «Зенита» и «Белогорья». •

Фигуристы 
Тарасова 
и Морозов 
выиграли 
Гран-при США

ПОКОРИЛИ 
ЭВЕРЕТТ
Владимир Ильин

Обладатели серебряных олим-
пийских медалей Пхенчха-
на-2018 в командном турнире 
Евгения Тарасова и Владимир 
Морозов выиграли соревнова-
ния спортивных пар на Гран-при 
США в городке Эверетт (штат 
Вашингтон).

Заокеанский этап Skate 
America открывал серию Гран-
при сезона-2018/19. Тарасова и 
Морозов по сумме короткой и 
произвольной программ зарабо-
тали от судей 204,85 балла. На 
втором месте другая российская 
пара Алиса Ефимова — Александр 
Коровин (178,98), «бронза» до-
сталась дуэту хозяев льда Эшли 
Кейн — Тимоти ЛеДук (175,06).

В мужском одиночном ката-
нии победу одержал американец 
Нэтан Чен, установивший новые 
мировые достижения как в про-
извольной программе (189,99), 
так и по сумме двух прокатов 
(280,57). «Серебро» у предста-
вителя Чехии Михала Бржезины 
(239,51), «бронза» досталась 
россиянину Сергею Воронову 
(226,44). •

Кайл Хайнс: 
Назначения 
капитаном я совсем 
не ожидал, но при-
нял его с гордостью. 
Это огромная честь

— Чемпионат России по футболу: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6045

СИТУАЦИЯ Спортивные ходоки за Мамаева и Кокорина не понимают, 
что они оскорбляют общество

А кто защитит футбол?
Николай Долгополов

Д
ва бывших игрока сборной 
по-прежнему в СИЗО. Им 
предъявлены обвинения. 

Впереди маячит приговор. Нака-
зание до семи лет. Суд может дать 
вполне реальный срок или огра-
ничиться условным наказанием. 
Похоже, идет к последнему: оба, 
и, кажется искренне, раскаялись, 
согласились сотрудничать со 

следствием. Понятно, что Бутыр-
ка совсем не похожа на комфор-
табельную спортивную базу или 
классные гостиницы, где обычно 
селят футболистов.

Александр Кокорин, пишу об 
этом с душевным понимаем и бо-
лью, даже заплакал. К нему пи-
таю особую симпатию. Кокорин 
— фигура неоднозначная. Далеко 
не все, зарабатывающие миллио-
ны евро в год, тратят деньги на 

благотворительность, помощь 
детям. А Кокорин всегда помогал 
и как раз перед двумя безобраз-
ными драками подарил ребятиш-
кам больше тысячи футболок.

Но давайте смотреть на вещи 
трезво. А то порою создается впе-
чатление, будто мир наш и гра-
ждане, его населяющие, разделе-
ны на касты. И к высшей, по мне-
нию некоторых неприкасаемой, 
относятся футболисты.

Они ведь такие же граждане, 
как и все остальные. С теми же 
правами, обязанностями. Обяза-
ны соблюдать нормы поведения, 
как и все остальные граждане. 
Почему им выписывать индуль-
генцию? Кто слышал о таком за-
коне?

Или давайте представим по-
правку к статье о хулиганстве: 
«От ответственности освобожда-
ются члены национальных сбор-
ных, а также футболисты Пре-
мьер-лиги». Или «топовых клу-
бов»? А как с другими спортсме-
нами? Или что делать с теми, кто 
честно играл в высшей лиге, а по-
том закончил профессиональ-
ную карьеру? Поправка продол-
жает действовать до конца их 
дней или аннулируется? И что 
тогда делать с балетными, допу-
стим, «несущими славу нашему 
искусству»? Их карьера тоже до 
обидного коротка. Балерин, если 

это не Уланова, просят на пенсию 
в 35, мужчины-танцоры обычно 
танцуют 20 лет, примерно до 40. 
А как прикажете поступать с ка-
кими-нибудь гениями или с не-
фтяниками, добывающими «чер-
ное золото» с риском для здоро-
вья? Или с журналистами, вкалы-
вающими по 12 часов шесть дней 
в неделю? К каждому — свои нор-
мы и поправки? Но ведь так мы 
дойдем до абсурда.

Говорят, что избили высоко-
поставленных чиновников, вот и 
попались. А официантов, дворни-
ков, невинных шахматистов или 
мощных штангистов бить можно. 
Не в этом же вопрос.

Как не хочу я принципиально 
затрагивать тему заработков об-
виняемых. Не о ней здесь речь. 
Мамаев и Кокорин не сами назна-
чали себе зарплату. Мы ссылаем-
ся на заработки в западных клу-
бах. Но почему забываем сказать, 
что наша зарплата в отличие от 
«футбольной» гораздо и повсе-
местно ниже. Тут тема отдельно-
го и очень серьезного разговора.

Давайте поймем, что сейчас 
судить предстоит не футболиста 
«Зенита» или лучшего игрока 
«Краснодара», а подозреваемых 
в преступлении, в нанесении по-
боев, явно нанесших вред здоро-
вью избитых. Тут речь не о пер-
спективности, о возможности 

помочь клубу. Разговор-то сов-
сем об ином.    

С другой стороны, ратую за 
то, чтобы суд не превратился в 
какой-то показательный. Ни в 
коем случае нельзя втягиваться в 
кампанию типа той, что развер-
нулась после посадки действи-
тельно великого и совсем юного в 
отличие от фигурантов сегод-
няшнего дела Эдуарда Стрельцо-
ва.

Оставим на совести эмоцио-
нальных адвокатов заявления о 
необходимости сберечь Мамаева 
для нашего футбола. Или сагу о 
Кокорине — кумире и примере 
для молодежи. 

Признаюсь, больше всего уди-
вило ходатайство «Зенита». Этой 
команде многое дано. Немало в 
рамках закона позволено. Это — 
наш топ-клуб с лучшими и доро-
жайшими иностранными и рос-
сийскими звездами. Честь, без 
шуток, питерскому клубу оказа-
на великая. Но что в ходатайстве 
о Кокорине? «Ведет спортивный 
образ жизни», «Фанатично отда-
ет себя спорту», «законопослуш-
ный гражданин»... Это о ком? Об 
обвиняемом по статьям «Хули-
ганство в составе группы лиц» и 
«Побои».

Разговор завели явно не о том. 
А дело и стараниями ходатаев 

приобрело иной масштаб. •Кажется, суд не собирается гладить по головке футболиста Кокорина.
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СТАТИСТИКА

«Анжи» — ЦСКА — 0:2.

Голы: Влашич, 31; Чалов, 73.

«Локомотив» — «Ростов» — 2:1.

Голы: Ан. Миранчук, 26; Кверкве-

лия, 60 — Ингасон, 27.

«Оренбург» — «Енисей» — 0:0.

«Урал» — «Кр. Советов» — 1:1.

Голы: Панюков, 29 — Канунников, 

51.

«Уфа» — «Рубин» — 0:0.

«Динамо» — «Зенит» — 1:0.

Гол: Черных, 74.

«Спартак» — «Арсенал» — 2:3.

Голы: Зе Луиш, 13; 45+3 — Ожего-

вич, 35; Лесовой, 48; Мирзов, 65.

«Краснодар» — «Ахмат» — 0:1.

Гол: Исмаэл, 60.

Текущее положение команд

И В Н П М О
1. Зенит 11 8 1 2 20-9 25

2. Краснодар 11 6 1 4 18-9 19

3. ЦСКА 11 5 4 2 16-5 19

4. Локомотив 11 5 3 3 13-11 18

5. Ростов 11 5 3 3 11-6 18

6. Рубин 11 4 6 1 12-9 18

7. Спартак 11 5 3 2 12-10 18

8. Оренбург 11 4 3 4 11-9 15

9. Ахмат 11 4 3 4 10-12 15

10. Арсенал 11 3 4 4 14-13 13

11. Динамо 11 3 4 4 10-10 13

12. Урал 11 3 3 5 11-18 12

13. Кр. Советов 11 3 2 6 5-15 11

14. Уфа 11 2 4 5 7-13 10

15. Анжи 11 3 1 7 6-17 10

16. Енисей 11 1 3 7 6-16 6
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